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В министерстве, впрочем, заявля-
ют, что ни о чем подобном речи не 
идет.

На днях стало известно, что 
минздравсоцразвития направило 
в правительство доклад о разви-
тии пенсионной системы. Работа 
над ним шла практически весь 
год. Один из ключевых моментов 
концепции, касающейся накопи-

тельной части пенсии, и вызвал 
нервную реакцию. Как заявил на 
форуме президент Национальной 
ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов Константин 
Угрюмов, «главный тезис разра-
ботчиков концепции состоял в 
том, что накопительная состав-
ляющая якобы себя дискредити-
ровала, граждане не делают вы-
бора в пользу негосударственных 
фондов, нет эффекта от инвести-
рования пенсионных накопле-
ний, и поэтому накопительный 
компонент следует вывести из 
обязательного пенсионного стра-
хования».

В НАПФ не скрывают опасе-
ний, что минздравсоцразвития 
может предложить пойти по дру-
гому пути: «Если вывести шесть 
процентов платежей, которые 
идут сегодня на накопление, из 
обязательного пенсионного стра-
хования и сохранить при этом об-
щую ставку пенсионных отчисле-
ний на уровне 26 процентов, это 
приведет к росту налоговой на-
грузки на работодателя. 

Окончание на с. 4

Копить подано
Минздравсоцразвития не предполагает 

никаких резких изменений в пенсионном 

страховании молодых
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Прыжок в элиту
Алия Мустафина стала героиней 

чемпионата мира

В Роттердаме завершилось первенство планеты по спортивной гимнас-

тике. Впервые за долгие годы верхнюю ступень пьедестала заняли наши 

девушки во главе с Алией Мустафиной. Подробности на с. 11.

Центробанк отбил 
спекулянтов 

650 миллионов долларов хватило, 

чтобы отразить атаку на рубль
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А недавнее ослабление отечест-
венной валюты он связывает с от-
током капитала и расширением 
волатильности, то есть подвиж-
ности курса. На прошлой неделе, 
напомним, рубль то укреплялся, 
то падал и к евро, и к доллару. И 
Центробанк сдвинул вверх гра-
ницы плавающего валютного ко-
ридора бивалютной корзины на 
пять копеек, признался в пятницу 
Сергей Швецов. За несколько 
дней ЦБ, пояснил он это решение, 

продал 650 миллионов долларов. 
Как оказалось, этого было доста-
точно, чтобы урезонить валют-
ных спекулянтов. Уже в пятницу 
рубль, упавший до самой низкой 
в этом году отметки к стоимости 
бивалютной корзины (состоящей 
на 55 процентов из долларов и на 
45 процентов из евро), снова по-
шел вверх. По отношению к дол-
лару он вырос почти на 10 копеек, 
к евро — на 34 копеек. 

Шевцов вновь подчеркнул, 
что ЦБ не участвует в так называ-
емых «валютных войнах». Но тем 
не менее российская валюта пока 
в этих условиях склонна к ослаб-
лению. Заметим, что гибкость 
рубля ЦБ повысил с 13 октября. 
Отменил жесткие границы бива-
лютной корзины и расширил пла-
вающий коридор, который бли-
жайшие три года, по словам Шве-
цова, будет расширяться еще 
больше. А объем интервенций, 
необходимых для изменения гра-
ниц коридора — снижаться. 
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Чтобы не затруднять дорожное 
движение, по интенсивности и в 
выходные мало чем отличающее-
ся от рабочих дней, выехали на 

небольшом микроавтобусе груп-
пой в 16 человек. Никакого со-
провождения, никаких встреч с 
чиновниками на местах. Первой 
точкой, куда направились, стал 
Московский международный де-
ловой центр «Москва-Сити». Его 
строительство поблизости от ис-
торического центра города Сер-
гей Собянин еще в момент ут-
верждения в Московской городс-
кой Думе назвал градостроитель-
ной ошибкой. Он считает, что до-
полнительные потоки транспор-
та, которые привлек деловой 
центр, лишь усугубил и без того 
сложную ситуацию на столичных 
магистралях. 

И в самом деле. Сегодня в 
«Москва-Сити» работает уже 
свыше 100 тысяч москвичей. 
Подъехать к себе на службу они 

могут лишь на метро, которое 
пришло сюда еще в 2005 году, 
или на машине через грандиоз-
ные пробки. Ситуацию, в кото-
рой оказался новый деловой 
район, градостроители иначе как 
каменным мешком не называют. 
Почему так произошло, всем по-
нятно. Ведь планировалось, что 
уже в 2006 году к «Сити» будет 
построен Северный дублер Куту-
зовского проспекта, а также бу-
дет реконструирован Красно-
гвардейский проезд, который со-
единит его и с центром города. 
Аэроэкспрессы должны были 
начать доставлять бизнесменов 
и их партнеров прямо из своих 
офисов в аэропорты Шереметье-
во и Внуково. Ничего этого до 
сих пор нет. 
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Новый мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) сделает все, чтобы избавить столицу от пробок.

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %

РТС (Россия) ▲0.24

ММВБ (Россия) ▼0.58

Евро/доллар  1.39

DJIA (Доу-Джонс) (США) ▼0.13

NASDAQ (США) ▲0.80

FTSE-100 (Великобритания) ▼0.29

DAX (Германия)  0

CAC (Франция) ▼0.25

NIKKEI 225 (Япония) ▲0.54

SSE Composite (Шанхай)  0

Hang Seng (Китай)  0

KOSPI (Южная Корея) ▲1.21

BSE Sensex (Индия) ▼0.47

Ibovespa (Бразилия) ▼0.18

Источник: Bloomberg, 

Investfunds на 16.00 мск 

24 октября 2010 г.

Австралийский доллар  29,9182
Азербайджанский манат  38,0508
Армянский драм***  84,7747
Белорусский рубль***  10,1557
Болгарский лев  21,6834
Бразильский реал  17,9726

Венгерский форинт**  15,3703
Вон Республики Корея***  27,0670
Датская крона*  56,8711
Доллар США  30,4977
Евро  42,5351
Индийская рупия**  68,4957

Казахский тенге**  20,6694
Канадский доллар  29,6872
Киргизский сом**  65,3070
Китайский юань*  45,8137
Латвийский лат  59,7525
Литовский лит  12,2816

Молдавский лей*  25,5853
Новый румынский лей*  98,2307
Новый туркменский манат  10,6878
Норвежская крона*  52,0305
Польский злотый  10,6755
СДР  48,0815

Сингапурский доллар  23,4453
Таджикский сомони*  69,5850
Турецкая лира  21,3330
Узбекский сум***  18,7710
Украинская гривна*  38,3691
Фунт стерлингов  47,8936

Чешская крона*  17,1905
Шведская крона*  45,7148
Швейцарский франк  31,3182
Эстонская крона*  27,1098
Южноафриканский рэнд*  43,8879
Японская иена**  37,6004

Официальные курсы валют

ЦБ России с 23.10.10

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Израиль собирается строить стену на границе с Египтом, США ставят заслон от мексиканских нелегалов, на 

испанской границе в Африке пытаются остановить иммигрантов колючей проволокой. Зачем миру новые 

стены? Читайте на с. 10.

Эти стены не пробить
Все чаще незаконные иммигранты попадают 

в ловушки — реальные и виртуальные
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Французский эндшпиль
В Люксембургском дворце сенаторы 

одобрили пенсионную реформу

КРИЗИС

Вячеслав Прокофьев
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Дебаты в сенате из-за сотен поп-
равок оппозиции длились 
140 часов, став самыми продол-
жительными за последние чет-
верть века. На последнем этапе 
правительство прибегло к свое-
му конституционному праву ус-
корить процесс и настояло на го-
лосовании по тексту закона в це-
лом.

«Его значение для будущих 
поколений трудно переоценить,— 
заявил министр. — Оппозиция 
будет нас еще благодарить за та-
кое решение». Пока же в адрес 
правительства из лагеря против-
ников реформы раздаются самые 

гневные формулировки. Лидер 
социалистов в сенате Жан-Пьер 
Бел назвал реформу «в корне не-
справедливой», а национальный 
секретарь соцпартии Мартин 
Обри обвинила Николя Саркози 
в том, что он «попирает демокра-
тию». 

На предстоящей неделе текст 
документа будет доработан пари-
тетной комиссией обеих палат 
парламента, которые затем ут-
вердят его. Скорее всего, уже в 
среду закон будет подписан пре-
зидентом Николя Саркози. 

Напомним, что реформа пре-
дусматривает увеличение пенси-
онного возраста во Франции к 
2018 году с 60 до 62 лет, а также 
необходимого стажа с 40 до 41,5 
года. Тем, кто делал отчисления 
в пенсионную кассу меньше по-
ложенного срока, чтобы полу-
чать ее в полном объеме, при-
дется работать не до нынешних 
65 лет, а до 67. 

Как неоднократно заявлял 
Николя Саркози, цель этого шага, 
вызвавшего невиданную соци-
альную бурю, — спасти от неми-
нуемого краха пенсионную систе-
му, в основе которой лежит при-
нцип «национальной солидар-
ности».

Окончание на с. 5

В ожидании
зеленого

Метро и электрички помогут разгрузить 

дороги Москвы

ТРАНСПОРТ

Татьяна Шадрина
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Такое решение было принято на 
закрытом совещании в минтрансе 
с участием министра транспорта 
Игоря Левитина, мэра Москвы 
Сергея Собянина и губернатора 
Московской области Бориса Гро-
мова. Оно состоялось в конце про-
шлой недели. И, как стало извест-
но «РГ», уже есть первые предло-
жения по концепции новой про-
граммы развития транспортного 
комплекса Московского региона. 
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Мень пошел 
на второй срок

Парламентарии 

утвердили его 

в должности губернатора

НАЗНАЧЕНИЕ

Элина Труханова

ИВАНОВО
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Напомним, президент России внес 
на рассмотрение Ивановской об-
ластной Думы кандидатуру Миха-
ила Меня для наделения его пол-
номочиями губернатора Ивановс-
кой области 19 октября.

За кандидатуру Меня проголо-
совал 41 парламентарий, пятеро 
(представители фракции КПРФ) 
высказались против. Депутаты 
фракции «Единая Россия» подчер-
кнули, что их позиция «отражает 
позицию избирателей, выражен-
ную через многочисленные нака-
зы поддержать кандидатуру дейс-
твующего губернатора».

Говоря о планах на будущее, 
Михаил Мень выделил в качестве 
главных направлений работы фор-
мирование условий для привлече-
ния инвестиций, максимальное 
участие в федеральных целевых 
программах, а также совершенс-
твование политической системы и 
развитие институтов гражданско-
го общества.

ПРЕЗИДЕНТ

Сергей Белов

ПРЕЗИДЕНТ Р-@@99 Д=9,G9> 
М?6A?6?A ;-FKA+< A ТBG7=?-
*9@,+*?, B,-/*9A @ ,BG7=?*@-
79= ;G?M96?*,-= ГBGF+*EB<K 
Б?G6K=BH+=?6-AK= *C+*@K 
@-,GB6*9/?@,A+ 6ABH @,G+* A 
@-AG?=?**KH ̂ 7-*-=9/?@-
79H B@<-A9:H.

«Мы очень ценим те особые дру-
жественные отношения, отноше-
ния стратегического партнерства, 
которые сложились между наши-
ми странами, — заверил российс-
кий лидер на переговорах с Гур-
бангулы Бердымухамедовым. — 
Эти отношения имеют прочную 
основу, договорную основу и 
очень хорошую динамику. И, как 
мне представляется, за последнее 
время мы также внесли в эту ди-
намику и свой вклад».

Самый большой вклад в двус-
тороннее сотрудничество по тра-
диции вносит топливно-энерге-
тический комплекс, где у сторон 
есть целый ряд договоренностей 
и проектов, которые сегодня при-
ходится слегка корректировать. 
«Россия — наш давний партнер, с 
которым у Туркменистана сложе-
ны традиционные связи в данной 
области, и поэтому на основе су-
ществующих двусторонних со-

глашений мы готовы наращивать 
объемы экспорта туркменского 
природного газа, конечно, в Рос-
сийскую Федерацию», — заявил 
Бердымухамедов.

Россия, правда, к этому пока 
не готова. Действующий конт-
ракт «Газпрома» с Туркменией 
предполагает ежегодные постав-
ки газа в объеме 10—30 миллиар-
дов кубометров. В этом году, как 
рассказал вице-премьер российс-

кого правительства Игорь Сечин, 
«Газпром», естественно, выпол-
нит свои обязательства, но по 
нижней планке — 10—12 милли-
ардов кубометров. «Эти объемы 
будут уточняться, и при наличии 
возможностей «Газпром» будет 
учитывать просьбу наших парт-
неров. Но это вопрос корпоратив-
ных договоренностей», — доба-
вил он.

Россия и Туркмения сошлись в 
оценках своих перспектив на ев-
ропейском газовом рынке в бли-
жайшие годы, в которые рост пот-

ребления газа в Европе будет пос-
тепенно расти вслед за ростом 
экономики. «Нам представляется 
тяжелым увеличивать в ближай-
шие годы экспортные поставки 
на Европу, особенно с учетом 
того, что там работают активно 
норвежские партнеры, есть дру-
гие источники поставок», — от-
метил Игорь Сечин. В связи с чем 
России и Туркмении приходится 
корректировать ряд совместных 

проектов. В частности, реконс-
трукции и расширения Прикас-
пийского газопровода, по кото-
рому Ашхабад планировал на-
правлять в Европу большие объ-
емы своего газа. «Мы не замора-
живаем прикаспийский проект, 
— уточнил российский вице-пре-
мьер. — Мы имеем в виду реали-
зацию всех договоренностей по 
нашему газовому сотрудничест-
ву, но приоритеты будут опреде-
ляться рыночной ситуацией».

В такой ситуации Туркмения 
вполне объективно начинает ис-

кать для себя возможности на 
других рынках и особенно на ки-
тайском. Российскую сторону это 
нисколько не смущает. По край-
ней мере Игорь Сечин не видит 
никакой конкуренции с Туркме-
нией на китайском направлении. 
«Условия работы Туркмении с 
Китаем отличаются от наших ус-
ловий, потому что китайские 
компании кредитуют и заходят на 
развитие месторождений, участ-
вуют в инвестициях, Туркменис-
тан участвует в строительстве га-
зопроводов. Думаю, что парамет-
ры цены контрактов надо рас-
сматривать в комплексе», — по-
яснил он. 

Медленный рост мировой эко-
номики делает невозможным ре-
ализацию ряда альтернативных 
газовых проектов, которые по за-
думке должны брать свое начало 
как раз в каспийском регионе. На-
пример,  идеи газопровода 
Nabucco, по которому каспийс-
кий газ в обход России мог бы по-
падать в Европу. В России ничего 
против газопровода вроде бы не 
имеют, но в перспективы его сов-
сем не верят. «С учетом оценок 
туркменской стороны, европейс-
ких экспертов и мировых экспер-
тов, текущая рыночная ситуация 
на газовом треке позволяет ска-
зать, — и я об этом говорю без 
сарказма, — что перспектив у 
Nabucco нет», — заявил журна-

листам Игорь Сечин, предложив 
идеологам газопровода подож-
дать до лучших времен. Правда, к 
тому времени вице-премьер Рос-
сии обещает запустить и «Север-
ный поток», и «Южный поток».

Такие прогнозы нисколько не 
мешают российским компаниям 
изучать свои возможности для 
участия в создании новых газоп-
роводов. Так, «Газпром» может 
стать участником строительства 
газопровода TAPI, по которому 
газ из Туркмении через Афганис-
тан мог бы пойти в Пакистан и 
Индию. «У «Газпрома» есть раз-
ные предложения, — рассказал 
Игорь Сечин о возможных вари-
антах участия в проекте. — Их 
формы могут быть разными, в за-
висимости от того, как партнеры 
видят себе это сотрудничество. 
Возможно, как подрядчик, как 
проектант, как полноправный 
участник консорциума. Близко 
время, когда будет выбираться 
лидер проекта, и «Газпром» мо-
жет поучаствовать в тендерных 
процедурах по этому направле-
нию, и если компания станет пол-
ноправным участником, то будет 
рассчитывать и на возможность 
участия в работе по сбыту объ-
емов газа».

Газовые поправки
Дмитрий Медведев провел переговоры в Туркмении

Самый большой вклад 
в двустороннее сотрудничество 
вносит топливно-энергетический 
комплекс

Президенты России 

и Туркмении обсудили газовые 

договоренности.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Анна Закатнова
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Первым идею применить юриди-
ческие методы высказал зампред 
ЦК КПРФ Владимир Кашин: 
«КПРФ с полным основанием бу-
дет инициировать судебные про-
цессы над разрушителями сель-
ского хозяйства, разрушителями 
российской деревни в соответс-
твии с Конституцией РФ и требо-
ваниями международного права». 
Он также считает, что у «граждан 
России есть все основания обра-
титься в международный Евро-
пейский суд в Страсбурге с требо-
ванием признать российское зако-
нодательство не соответствую-
щим международным норматив-
ным актам в части соблюдения 
прав человека и охраны окружаю-
щей среды». Секретарь ЦК КПРФ 
Вадим Соловьев объяснил «РГ», 
что «там наверняка есть признаки 
состава преступления, и мы возь-
мем в проработку конкретные на-
рушения и факты, например, по 
ситуациям с лесами, и по пожа-
рам». 

Подобная идея в докладе не 
могла появиться случайно. На 
селе проживают около 30 милли-
онов потенциальных избирате-

лей, и результаты КПРФ в послед-
ние годы там не так хороши, как 
бы им хотелось. Депутат Госдумы 
Николай Харитонов конкретизи-
ровал: «Я рекомендую каждой на-
шей фракции в Законодательном 
собрании инициировать судебные 
иски к власти областной, краевой, 
федеральной по заброшенным 
землям». Соловьев пояснил, что 
«в регионах есть миллионы гекта-
ров, позаросшие бурьяном, а зем-
ля эта так часто перепродавалась, 
что очень часто невозможно по-
нять, кому она принадлежит». 
Если выяснится, что участок за-
брошенный, считает Соловьев, то 
земля «должна пойти в региональ-
ные или федеральные государс-
твенные фонды». 

Проблемы спасения села не ме-
шают Компартии готовиться к вы-
борам, так, председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов напом-
нил, что «ранний старт кампании 
и комплексный подход — наши 
преимущества», явно имея в виду 
не только мартовские региональ-
ные, но и думские выборы. Он вы-
разил негодование возможной 
приватизацией Сбербанка, пообе-
щав властям: «Когда я увижу, что 
вы продаете Сбербанк, я немед-
ленно заберу оттуда партийный 
счет». Комментируя недавнее за-
явление Сергея Миронова о воз-
можном объединения эсеров и 
КПРФ, Зюганов заметил, что «он 
ни одной нашей серьезной иници-
ативы не поддержал, даже по кон-
тролю за нарушениями на выбо-
рах — все это игра». 

Поиграем с деревней
КПРФ нашла способ национализации земли
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Анна Закатнова
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Ориентировочное название кон-
ференции «Современная полити-
ка России — новый политический 
класс», сообщил «РГ» замсекрета-
ря президиума Генсовета по креа-
тиву Юрий Шувалов. Планирует-
ся, что дискуссия будет вестись в 
четырех секциях по следующим 
проблемам: идеология развития 
страны, устойчивое развитие — 
модернизация (вопросы планиро-
вания, территориального разви-
тия), стиль жизни и комфортные 
условия для граждан, а также рус-
ский мир и внешняя политика РФ. 

Есть основания считать, что но-
ябрьская конференция станет 
стартовой площадкой для подго-
товки новых предвыборных про-
граммных установок «Единой Рос-
сии» к федеральной кампании 
2011—2012 годов. «Это будет се-
рьезная кампания, которая подве-
дет итоги определенного этапа 
развития страны, а впереди у нас 
новая программа по модерниза-
ции страны, и для «Единой Рос-
сии» очень важно подтвердить 
свой статус-кво, — полагает Юрий 
Шувалов. — Мы считаем, что идео-
логическое обеспечение партии 
должно быть переведено на более 
качественный уровень, потому что 
съезд, заявивший программу пар-

тии, идеологию, ценностные ори-
ентиры, прошел, но не везде пар-
тия в полной степени использует 
возможности идеологической ра-
боты, а это тот потенциал, кото-
рый создает нам преимущество по 
сравнению с другими политичес-
кими силами, которые нечетко 
формулируют свою идеологию». 
Почти все программы парламент-
ских партий, признает замсекрета-
ря президиума Генсовета, по край-
ней мере, национально-ориенти-
рованы, «но есть радикальная не-
системная оппозиция, не офор-
мившаяся в партии, которая оппо-
нирует «Единой России» и расша-
тывает ситуацию, нужно уметь 
вести с ними четкую дискуссию, 
уметь бороться с теми, кто пытает-
ся изменить сложившуюся поли-
тическую систему».

Помимо экспертов, традицион-
но участвующих в клубных дис-
куссиях ЕР, которые организуют-
ся на площадке Центра социально-
консервативной политики, из ре-
гионов приедет молодежь, отли-
чившаяся в проектах Школы рос-
сийской политики.

— Для того чтобы обеспечить 
преемственность власти, чтобы 
обеспечить общий курс продолже-
ния развития страны, для нас очень 
важно, чтобы политическая ко-
манда страны получала пополне-
ние, и помимо профессиональных 
подходов очень важно умение 
участвовать в дискуссии и прово-
дить идеологию российского кон-
серватизма, устойчивого развития 
страны. Эти ребята будут серьез-
ной опорой для нас в предстоящей 
избирательной кампании, — счи-
тает Юрий Шувалов.

Класс для большинства
«Единороссы» делают ставку на молодежь

ПОДРОБНОСТИ

Кира Латухина
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Вместе с Сурковым в Чечню при-
ехал и исполняющий обязанности 
секретаря президиума Генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов 
— помимо встречи с молодежью, в 
планах московских гостей значи-
лось общение с партактивом «еди-
нороссов».

«Кавказ является опорой, фун-
даментом России. Это не только в 
переносном, но и в прямом смыс-
ле. Это камень, на котором стоит 
вся Россия, это опора страны», — 
цитирует информационное агент-
ство «Интерфакс» Владислава 
Суркова. По его словам, хотя до 
сих пор есть люди, которые спра-
шивают, нужен ли Кавказ России, 
руководство страны не сомневает-
ся в том, что Северный Кавказ — 
неотъемлемая часть РФ.

«Такие рассуждения есть, и не 
надо делать вид, что их нет. Но я со 
всей ответственностью заявляю, 
что президент Дмитрий Медведев 
и председатель правительства Вла-
димир Путин никогда не ставили и 
не ставят под малейшее сомнение 
единство и целостность российс-
кого государства, — приводит сло-
ва Суркова «Интерфакс». — Все 
должны знать, что Кавказ был и 
навсегда останется составной час-
тью России».

Проблема межнациональных 
отношений — сложная, любое 
многонациональное государство с 
ней неизбежно сталкивается, и 
простого решения тут нет. «Но не 
нужно ждать, пока нам где-то за 
рубежом придумают рецепты, — 
цитирует «Интерфакс» первого 
замглавы кремлевской админист-
рации. — Все недоброжелатели че-
ченского народа должны знать, 
что больше крови за единство и це-
лостность России не пролил в сов-
ременной истории ни один народ». 
Поэтому если юных чеченцев где-
то встречают предвзято, то не сто-
ит раздражаться. В интересах лю-
бого народа — быть вместе с боль-
шим народом, сохранив свои тра-
диции, но и замыкаться на них не 
надо — надо перенимать лучшее, 
считает Сурков: только вместе 
можно сделать Россию сильной и 
могущественной.

Первый замруководителя пре-
зидентской администрации также 
побеседовал с чеченским активом 
«Единой России». «В ходе поезд-
ки для нас было важно в том числе 
поближе познакомиться с поло-
жением дел в республике, погово-
рить с людьми, понять, как здесь 
реализуются партийные проекты, 
какие проблемы требуют скорей-
шего решения, где «Единая Рос-
сия» могла бы принести наиболь-
шую пользу», — пояснил Неверов 
журналистам. В Чечне сильны по-
зиции партии: более 24 тысяч 
«единороссов», 20 местных отде-
лений. По словам Неверова, гово-
рили о подготовке к выборам в ор-
ганы местного самоуправления, 
которые пройдут осенью следую-
щего года.

Фундаментально вместе
Владислав Сурков пояснил молодым 

чеченцам, что Кавказ — опора России

Первый в степи
В Элисте прошла 

инаугурация нового главы 

Республики Калмыкия

КАДРЫ

Вадим Давыденко
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Среди гостей торжественного ме-
роприятия были все представите-
ли политического бомонда рес-
публики, включая теперь уже быв-
шего главу региона Кирсана 
Илюмжинова, руководителей на-
иболее значимых для Калмыкии 
религиозных конфессий, а также 
гостей из аппарата полпредства 
ЮФО во главе с заместителем пол-
преда Владимиром Жуковым. 
Старт церемонии инаугурации дал 
спикер хурала Анатолий Козачко, 
который ознакомил присутство-
вавших с итогами сентябрьского 
выбора депутатов хурала Калмы-
кии (тогда помимо Орлова были 
определены еще трое кандидатов) 
и решением президента РФ. 

Затем вновь избранный глава 
администрации республики дал 
присягу на Степном уложении 
(конституции) Калмыкии. Вла-
димир Жуков озвучил поздравле-
ния от премьер-министра РФ 
Владимира Путина и спикера Бо-
риса Грызлова.

В ответной речи Алексей Орлов 
поблагодарил всех присутствую-
щих за доверие, особо отметив ра-
боту своего предшественника, воз-
главлявшего регион 17 лет, и озву-
чил программу действий на бли-
жайшее время. Среди приорите-
тов — рост промышленности Кал-
мыкии и развитие социальных 
программ. А вчера Орлов предло-
жил Илюмжинову возглавить ка-
бинет министров республики, но 
тот отказался.

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель
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Как уточнил председатель Коми-
тета Госдумы по труду и социаль-
ной политике Андрей Исаев, этим 
гражданам будет «категоричес-
ки» закрыт доступ в любые де-
тские учреждения. 

Поправки, по словам Исаева, 
полностью соответствуют меж-
дународной конвенции о правах 
ребенка. Правда, почему законо-
датели так долго медлили, оста-
лось непонятным. Согласно дан-
ным МВД России, за последние 7 
лет количество преступлений на 
сексуальной почве против детей в 
возрасте до 16 лет выросло в 30,8 
раза. 

На пленарном заседании думс-
кое большинство все-таки прого-
лосовало за концепцию прави-
тельственного законопроекта, 
предусматривающего сокраще-
ние выплат по больничным лис-
там и декретным. Депутаты наде-
ются, что ко второму чтению им 
удастся исключить из документа 
норму, изменяющую стажевые 
пороги, от которых зависит опла-
та больничных. Проект закона 
предусматривает, что при страхо-
вом стаже до восьми лет пособие 
будет выплачиваться в размере 60 
процентов от среднего заработка 
(сейчас достаточно пяти лет ста-

жа). При страховом стаже от вось-
ми до 15 лет — 80 процентов сред-
него заработка (сейчас — от пяти 
до восьми лет). И только при стра-
ховом стаже свыше 15 лет — 100 
процентов среднего заработка. 

Думцы с предлагаемыми из-
менениями не согласны. Предпо-
лагается, что ко второму чтению 
будет внесена поправка, устанав-
ливающая временный срок дейс-
твия этой нормы — в течение 
года. 

Депутаты уточнили Федераль-
ный закон «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях», запретив орга-
низовывать публичные меропри-
ятия тем, кто был наказан за на-
рушение установленного порядка 
организации митингов. Кроме 
этого, законопроектом предлага-
ется включить в перечень пуб-
личных мероприятий акции с ис-
пользованием транспортных 
средств.

Сразу в целом Госдума приня-
ла правительственный законо-
проект, который расширяет пере-
чень сведений, относящихся к го-
сударственной тайне. Теперь сек-
ретной станет вся информация «о 
мерах по защищенности крити-
чески важных объектов и потен-
циально опасных объектов инф-
раструктуры РФ от террористи-
ческих и диверсионных актов».  

Были приняты поправки в За-
кон «О политических партиях», 
которые разрешают новорожден-
ным партиям выходить к народу 
со своей программой только пос-
ле того, как они будут зарегистри-
рованы в минюсте. 

Парламентское большинство 
поддержало инициативу «едино-
росса» Владимира Мединского, 
предложившего обратиться к 

мэру Москвы Сергею Собянину с 
вопросом о переименовании 
улиц, района и станции метро, ко-
торые носят имя Петра Войкова. 
По словам депутата, Войков лич-
но участвовал в принятии реше-
ния о расстреле царской семьи.

Думцы согласились дать раз-
решение Следственному комите-
ту на возбуждение уголовного 
дела в отношении своего коллеги, 
либерал-демократа Ашота Егиа-
заряна, который подозревается в 
мошенничестве в особо крупных 
размерах. 

Сам Егиазарян на заседании не 
присутствовал, так как, по словам 
вице-спикера от ЛДПР Владими-
ра Жириновского, находится за 
границей и возвращаться не со-
бирается. В думском зале было 
распространено специальное за-
явление, в котором депутат изло-
жил причины вынужденного от-
сутствия, сославшись на то, что в 
России существует реальная уг-
роза его жизни, а также жизни его 
детей и близких родственников.

Прежде чем принять решение, 
думцы попытались выяснить как 
можно больше подробностей и 
были удивлены тем, что уголов-
ное дело возбуждается по дейс-
твиям, совершенным еще в 2002 
— 2003 годах. Представитель 
Следственного комитета Василий 
Пискарев объяснил это тем, что 
заявители пытались получить 
свои деньги без участия правоох-
ранительных органов. При этом 
он заверил, что если появится не-
обходимость применить в отно-
шении Егиазаряна меры принуж-
дения, то СКП обратится к Ген-
прокурору, чтобы он вошел с 
представлением в Госдуму о ли-
шении Егиазаряна депутатской 
неприкосновенности.

Табу навеки
К детям не допустят педофилов

Михаил Мень заступает на пост 

губернатора во второй раз.

Алексей Орлов присягнул на 

Степном уложении (конституции) 

Калмыкии.
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«Большая тройка» операторов со-
гласилась снизить стоимость звон-
ков из одного региона в другой, о 
чем было объявлено на прошлой 
неделе на встрече главы прави-
тельства РФ Владимира Путина с 
Игорем Щеголевым и руководите-
лем ФАС Игорем Артемьевым. 

«Операторы начинают сниже-
ние с роуминга в странах СНГ и 
постепенно подходят к снижению 
цен на роуминг межрегиональный 
в рамках России. И, конечно же, 
все с нетерпением ждут, когда это 
распространится на международ-
ный роуминг, — отметил Щеголев. 
— Им придется вести непростые 
международные переговоры со 
своими партнерами. А мы через 
правительство по нашим между-
народным связям будем им в этом 
помогать».

«Если верить заверениям ком-
паний, то на следующем этапе они 
планируют заняться снижением 
расценок на международный роу-
минг и рассчитывают на подде-
ржку государства, в частности на-
шего министерства, а мы, в свою 
очередь, уже упреждающе ведем 
такие переговоры в Европе и по 
двухсторонней линии, и собира-
емся поставить этот вопрос перед 
Европейским союзом», — сообщил 

министр. Данные минкомсвязи 
подтверждают утверждения рос-
сийских сотовых компаний, что 
европейцы завышают расценки 
для россиян. «Это подтверждает, 
что решение проблемы надо ис-
кать не только в диалоге между 
компаниями, но и с привлечением 
государств», — убежден Щеголев.

«Возможность разговаривать 
есть всегда, договариваться — 
труднее, когда речь идет о де-
ньгах», — откровенно сказал ми-
нистр. Щеголев напоминает, что 
Евросоюз ввел единый тариф на 
роуминг на своей территории: 
«Понятно, что если для внешних 
игроков аналогичные услуги пре-
доставляются по более высокой 
цене, то всегда есть возможность 
говорить о нарушении баланса и 
требовать его восстановления».

На фоне современной связи не 
стоит забывать и о привычных 
таксофонах. «Ими пользуются в 
большей степени для вызова экс-
тренных служб, особенно в тех 
местах, где летом были пожары. 
Практически 70—75 процентов 
оповещений о пожарах были сде-
ланы в экстренные службы как раз 
с таких таксофонов», — выступил в 
их защиту министр. Министерство 
собирается «ввести более универ-
сальную систему оплаты и расши-
рить систему вызовов за счет вы-
зываемого абонента».

Что же до пунктов коллектив-
ного доступа, то минкомсвязь 
ищет возможности для удешевле-
ния тарифов и увеличения скоро-
сти интернет-услуг. «Как только у 
людей появится возможность по-
лучать действительно нормаль-
ную информацию на хорошей ско-
рости, конечно, обращение к та-
ким пунктам возрастет, а для этого 
нужно снижать тарифы», — про-
гнозирует министр.

За границей, как дома
Роуминг в Европе может подешеветь
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По счету ШОС 
Россия, Китай и страны 

Центральной Азии 

скинутся на совместные 

проекты

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Елена Кукол 
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Кроме того, к их финансированию 
могут быть привлечены средства 
действующих в регионе институ-
тов развития — Евразийского бан-
ка развития, Антикризисного фон-
да ЕврАзЭС, Китайской инвести-
ционной корпорации, заявила гла-
ва минэкономразвития Эльвира 
Набиуллина на совещании с кол-
легами по ШОС в пятницу. В конце 
ноября перспективы взаимного 
сотрудничества будут обсуждать-
ся на встрече премьеров этого объ-
единения. 

Речь может идти о поддержке 
проектов в сфере энергетики, 
транспорта и телекоммуникаций, 
внедрении инновационных и энер-
госберегающих технологий, счи-
тает Набиуллина. Это, кстати, 
именно те отрасли, которые при-
знаны ключевыми для развития 
нашей страны. 

Как именно будет действовать 
спецсчет, участники совещания не 
раскрыли. Но, как заметила Наби-
уллина, важно, чтобы он действо-
вал на основе понятных, прозрач-
ных и подлежащих контролю пра-
вил, а процесс принятия решений о 
финансировании проектов позво-
лял справедливо учитывать пози-
ции всех заинтересованных стран-
участниц. Надо сказать, что впер-
вые о создании такого спецсчета 
было объявлено еще в конце про-
шлого года. Разработать его кон-
цепцию российская сторона пред-
лагала в короткие сроки. Теперь 
дело, похоже, все-таки двинулось. 

Первыми о своей готовности 
участвовать в формировании спец-
счета заявили Россия и Китай, вче-
ра идею поддержал и представи-
тель Казахстана. 

ШОС изначально создавалась 
для совместной защиты границ 
соседних государств, борьбы с 
терроризмом. Но практически 
сразу на передний план вышли и 
вопросы экономической интег-
рации. От того, насколько успеш-
но развиваются экономики стран, 
зависит и политическая стабиль-
ность в регионе. А в последние 
годы — и особенно на фоне кри-
зиса — такое взаимодействие ста-
новится особенно важным. На 
страны ШОС приходится почти 
15 процентов мирового ВВП, на 
территории организации прожи-
вает почти полтора миллиарда 
человек, а это — почти четверть 
всего населения земного шара, 
подсчитала Набиуллина. Очевид-
ное преимущество ШОС по срав-
нению с другими региональными 
объединениями, в которых учас-
твует Россия, — вхождение в ее 
состав находящегося за предела-
ми постсоветского пространства 
Китая, статус наблюдателей в ор-
ганизации имеют Индия, Иран, 
Монголия и Пакистан. 

При всем при этом совместных 
проектов, разрабатываемых в рам-
ках ШОС, пока немного, констати-
ровала Набиуллина. Дело тормо-
зится из-за слишком разного эко-
номического положения стран 
шанхайской «шестерки» — явны-
ми локомотивами организации 
являются Россия, Китай и Казахс-
тан. Возможно, поэтому министр 
предложила подумать над при-
нципом, по которому различные 
проекты ШОС продвигались бы 
вперед, несмотря на то, что в них 
участвуют не все государства — 
члены организации. Свои идеи вы-
двигает и Китай. Зам министра 
коммерции КНР Гао Хучэн выска-
зался за создание постоянно дейс-
твующей единой электронной тор-
говой площадки на территории 
ШОС. Ее продвижению будет спо-
собствовать пилотный проект 
«Высокоскоростная информаци-
онная магистраль ШОС». Гото-
вится и еще один проект из сферы 
высоких технологий — по органи-
зации трансграничного взаимо-
действия с использованием элект-
ронной цифровой подписи госу-
дарств ШОС. Он позволит бизнесу 
стран «шестерки» ускорить проце-
дуры прохождения и оформления 
грузов через границу. Электрон-
ная подпись практически готова, 
рассказал «РГ» председатель Де-
лового совета ШОС Дмитрий Ме-
зенцев, она уже прошла тестовые 
испытания между Россией и Кир-
гизией. 

Бизнес, в свою очередь, тоже 
готов подключиться к продвиже-
нию совместных проектов. Дело-
вой совет ШОС намерен открыть 
собственный портал, который ста-
нет своеобразным «магазином ин-
вестиций», говорит Мезенцев. 

На страны ШОС 
приходится почти 
15 процентов 
мирового ВВП

Порок 
бедности
Эксперты ООН 

рекомендуют России 

изменить политику 

занятости

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Марина Грицюк
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Между тем число тех, кто тратит 
в день менее 2,15 доллара в пере-
счете на национальную валюту 
(еще один порог крайней беднос-
ти по определению ООН), сейчас 
в нашей стране 0,9 процента (бо-
лее миллиона человек). А росси-
ян, располагающих ресурсами в 
месяц меньше 50 процентов от 
величины прожиточного мини-
мума (его средний размер 5625 
рублей) — 3,7 процента, или бо-
лее 5 миллионов человек. Как от-
мечают эксперты ООН, Россия за 
последнее десятилетие достигла 
неплохих успехов в борьбе с бед-
ностью. Цифры говорят сами за 
себя: в 2000 году доходы вдвое 
меньше прожиточного миниму-
ма имели 16,7 процента населе-
ния, а ниже 2,15 доллара в день 
— 8,3 процента. Ситуация изме-
нилась благодаря экономичес-
кому росту, новым мерам соци-
альной поддержки пожилых лю-
дей и семей с детьми.

Но тревожных моментов все 
равно осталось много. Макси-
мальным риском бедности в Рос-
сии отличаются семьи с детьми и 
дети до 16 лет. Уровень бедности 
среди них в 2008 году в 1,4 раза 
превышал среднероссийский. 
Несмотря на то что в 2007 году 
были реализованы меры подде-
ржки семей с детьми, разрыв 
между общей и детской беднос-
тью продолжал увеличиваться. 
Значит, меры стимулирования 
рождаемости не повлекли за со-
бой сокращения бедности, дела-
ют вывод эксперты. Кстати, си-

туация, когда уровень детской 
бедности существенно превыша-
ет масштаб бедности для населе-
ния в целом, характерна не для 
всех стран. Например, в сканди-
навских государствах уровень 
бедности среди детей ниже, чем 
среди населения в целом, а в ряде 
европейских стран, например во 
Франции, Германии, Греции и 
Словении, он сопоставим со 
среднестрановым. 

Пенсионеры в России, наобо-
рот, сейчас имеют более низкие 
риски бедности. А вот работаю-
щее население среди бедняков 
превалирует.

И ситуация изменится, счита-
ют эксперты, только тогда, когда 
минимальная зарплата достиг-
нет 150 процентов от величины 
прожиточного минимума. Тогда 
из числа бедных будут выведены 
супружеские пары работников с 
минимальной оплатой труда, 
воспитывающие одного ребенка. 
При повышении минимальной 
заработной платы до величины 
прожиточного минимума, уве-
ряют эксперты ООН, не решит 
проблему даже при минималь-
ной иждивенческой нагрузке 
(один ребенок в семье с двумя 
родителями, получающими «ми-
нималку»). Сократится дефицит 
дохода, но принадлежность к 
бедным сохранится. Доход ниже 
200 процентов прожиточного 
минимума, гарантирующего ми-
нимальное потребление работ-
нику и одному ребенку, получа-
ют 37,4 процента всех занятых. 
Следовательно, при таких зара-
ботках, даже в случае если оба 
родителя работают, доход не 
обеспечивает потребление на 
уровне прожиточного минимума 
для двух детей. 

В остальном профиль россий-
ской бедности соответствует тра-
диционным характеристикам. 
Сельские жители в два раза чаще 
оказываются в числе бедных. 
Большим рискам подвержены 
безработные, экономически не-
активные, получатели социаль-
ных пенсий и пенсий по инва-
лидности. Эксперты ООН реко-
мендовали России развивать ад-
ресные программы для бедных, 
содействовать росту экономи-
ческой активности и мобильнос-
ти трудоспособного населения. 
И изменить политику занятости, 
уходить от создания дешевых и 
неквалифицированных рабочих 
мест — к рабочим местам с до-
стойной заработной платой и 
высокой квалификацией труда. 

Пенсионеры 
в России имеют 
более низкие риски 
бедности, 
работающее 
население — 
наоборот
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Впрочем, на этом власти не оста-
новились: идя навстречу просьбе 
губернаторов, правительство 
обещало продлить и субсидиро-
вание железнодорожного тарифа 
на перевозку зерна. «Считаю, что 
это — здравая, обоснованная по-
зиция, — сказал Путин. — Мы 
примем решение по продлению 
льготных перевозок зерна — до 
1 июля 2011 года». Кроме того, 
льготный режим планируется 
распространить на перевозку сои 
и соевого шрота, которые достав-
ляются из районов Дальнего Вос-
тока. 

Такое решение потребует до-
полнительных расходов феде-
рального бюджета, отметил пре-
мьер, «но считаю эти траты и эко-
номически, и социально оправ-
данными. Во-первых, мы подде-
ржим регионы, которые завозят 
корма и зерно, в том числе терри-
тории, пострадавшие от засухи. А 
во-вторых, снижая транспортные 
издержки, мы позитивно повлия-
ем и на цены на продукты пита-
ния». 

Совещание в Ростове-на-Дону 
фактически подвело осенне-по-
левые работы этого года: уборка 
зерновых почти завершена на 
всей территории России, по со-
стоянию на 21 октября зерно уб-
рано на 97 процентах площадей. 

«Это значит, что пришла пора 
подвести итоги этого непростого 
для всех нас года», — сказал Пу-
тин, имея в виду спад сборов. К 
примеру, озимых культур было 
засеяно почти на 4 миллиона га 
меньше, чем в прошлом году. 
«Несмотря на то что посевная в 
ряде регионов еще продолжается, 
это отставание ликвидировать 
уже не удастся — озимый клин в 
текущем году будет уменьшен на 

4 миллиона га и доведен до 15 
миллионов га. Это не очень здо-
рово: озимые всегда давали более 
высокий урожай, чем яровые 
культуры», — сказал первый ви-
це-премьер Виктор Зубков. 

Впрочем, глава правительства 
заверил, что, учитывая переходя-
щие запасы и резервы интервен-
ционного фонда, собранного уро-
жая зерновых — около 60 милли-
онов тонн, — все равно хватит на 

удовлетворение внутренних пот-
ребностей страны. 

Среди планов на будущее так-
же помощь сельхозпроизводи-
телям. Так, в 2011 году объем 
субсидий на приобретение удоб-
рений будет доведен до 5,5 мил-
лиарда рублей, а также увели-
чится уставной капитал Россель-
хозбанка и «Росагролизинга». 
Каждая из этих структур полу-
чит по 1 миллиарду рублей и, по 

мнению Путина, «сможет более 
активно реализовывать свои 
программы развития, кредито-
вать аграрные проекты, помо-
гать с закупкой нового оборудо-
вания, техники». 

Кроме Ростовской области 
премьер побывал и в соседнем 
Краснодарском крае, некоторые 
районы которого пострадали от 
наводнения. В общей сложности 
стихия затронула 29 населенных 

пунктов и 192 тысячи человек. 
Плюс к 160 тысячам рублей, ко-
торые выплачены каждому пост-
радавшему в качестве материаль-
ной помощи, Владимир Путин 
пообещал еще 125 тысяч рублей 
на ремонт каждого домострое-
ния.

Доживем до лета
Правительство продлило запрет на экспорт зерна до 1 июля 2011 года

Владимир Путин провел совеща-

ние по ликвидации последствий 

наводнения в полевых условиях.

В ожидании 
зеленого

Окончание. Начало на с. 1

В борьбе с пробками основ-
ной упор эксперты, выступив-
шие на совещании, делают на 
развитие внеуличного обще-
ственного транспорта: метро и 
электричек. Именно он стоит 
первым в рейтинге мер по борьбе 
с пробками. 

Сейчас те, кто живет в отда-
ленных районах столицы, где нет 
метро, добираются до входа в 
подземку на машинах. И если в 
городе появятся перехватываю-
щие парковки и более разветв-
ленная сеть метро, то большое 
количество москвичей пересядут 
на внеуличный общественный 
транспорт, прогнозируют экс-
перты. При этом они не предла-
гают сократить количество авто-
бусов и другого «уличного» 
транспорта. Но для них необхо-
димо выделить полосу движения 
и предоставить право преиму-
щественного проезда на пере-
крестках. 

Все виды общественного 
транспорта, обращают внимание 
эксперты, должны быть доступ-
ны по цене, комфортны и безо-
пасны. А частота их движения оп-
тимальной, чтобы каждое утро не 
штурмовать вагон метро или 
электрички. Тогда люди переся-
дут с личных машин на обще-
ственный транспорт. Задача ре-
гионов просчитать, сколько нуж-
но, например, электричек, авто-
бусов и прочего. А также — найти 
источники финансирования. Это 
могут быть деньги московского и 
областного бюджетов, частные 
средства. Кроме того, необходи-
мо обратиться за федеральными 
субсидиями. Особенно это важно 
для перевозки пассажиров в элек-
тричках, поскольку с 2011 года 
все регионы будут платить за них 
из собственных «карманов». Экс-
перты также советуют подумать о 
выпуске инфраструктурных об-
лигаций для реализации проек-
тов развития транспортной инф-
раструктуры. Какова доля тех или 
иных источников — пока предмет 
обсуждения. На совещании ника-
ких сумм не называли. Но два 
года назад, напомним, проводи-
лась оценка, сколько стоит пяти-
летний комплекс мер по разви-
тию московского транспортного 
узла. В ценах 2008 года получи-
лось около 4 триллионов рублей. 
В эту сумму входило финансиро-
вание из федерального, городс-
кого, областного бюджетов и 
вклад бизнеса. Понятно, что сей-
час, после кризиса, надо будет де-
лать новые расчеты. Как сказал 
на совещании Сергей Собянин, 
необходимо ориентироваться на 
те ресурсы, которые есть у стра-
ны. 

Но уже просчитан дефицит 
транспортных мощностей. Сей-
час 2,5 миллиона жителей Моск-
вы, то есть 24 процента, прожива-
ют в крупных жилых массивах, не 
имеющих метро. Отставание в со-
оружении линий метрополитена 
составляет более 100 километ-
ров. Здесь приоритетом эксперты 
определили строительство треть-
его контура метрополитена с вы-
ходом на территорию Московс-
кой области. К радиальным и 
кольцевой веткам необходимо 
добавить хордовые, которые бу-
дут их пересекать. Сейчас по ут-
рам от конечных станций метро 
вагоны идут загруженными до от-
каза. Если метро выйдет за преде-
лы Москвы ситуация усугубится. 
Хорды помогут решить эту про-
блему. А за счет строительства 
третьего контура метрополитена 
можно будет разгрузить кольце-
вую линию. 

Параллельно эксперты пред-
лагают развивать Московский 
железнодорожный узел, форми-
руя новые линии движения, свя-
зывающие не только Москву и 
область, но и районы столицы. 
Преобразование электричек в 
пригородно-городской транс-
порт позволит в два раза увели-
чить объемы перевозок пассажи-
ров по железной дороге. До 1,6 
триллиона человек в год. А Малое 
кольцо Московской железной до-
роги может отвлечь на себя около 
270 миллионов человек в год. 
Сейчас здесь перевозят только 
грузы. На Малом кольце, совету-
ют эксперты, необходимо орга-
низовать 7 пересадочных пунк-
тов на радиальные железнодо-
рожные линии и 11 — на линии 
метрополитена. Таким образом, 
разрозненные радиальные же-
лезнодорожные линии будут со-
единены в единую транспортную 
систему, интегрированную с се-
тью метрополитена. 

Что касается повышения про-
пускной способности автомо-
бильных дорог, то специалисты 
советуют выделить приоритет-
ную сеть магистралей. В нее надо 
включить улицы с непрерывным 
движением, где нет светофоров, 
и большие городские дороги, 
выходящие на федеральные 
трассы. Именно на них надо в 
первую очередь улучшить усло-
вия движения. В том числе и за 
счет неполных транспортных 
развязок, на которых необходи-
мо обеспечить непрерывный по-
ток. И полностью запретить 
вдоль приоритетной сети магис-
тралей остановку и стоянки лич-
ного автотранспорта. При этом 
следует увеличить число под-
земных и надземных пешеход-
ных переходов. 

Между тем
До 1 ноября 2010 года москвичи могут высказать свои 
пожелания по организации транспортного движения на 
сайте www.mosgortrans.net. Все они будут переданы в го-
родскую администрацию на имя мэра Москвы Сергея Со-
бянина. 
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Транспортное строительство 
практически все это время не фи-
нансировалось. Лишь в этом году 
построена транзитная эстакада 
между Звенигородским шоссе и 
ММДЦ «Сити», связавшая расту-
щий деловой район с Третьим 
транспортным кольцом и обеспе-
чившая ему выход на магист-
раль. 

Как раз с Третьего транспорт-
ного кольца, откуда гигантская 
стройка открывается как на ладо-
ни, и посмотрел, что происходит 
в «Москва-Сити» новый мэр. 
Первое, на что обратил внима-
ние, — это куча разных торговых 
палаток и ларьков, которые, рас-
положившись по обочинам до-
рог, и без того сужают узкую про-
езжую часть. «Позор для Моск-
вы!» — вынес он вердикт и пояс-
нил, что мириться с этими торго-
выми точками, понатыканными 
где попало, не намерен ни в 
«Сити», ни в любом другом мес-
те. 

Место же, где должен появить-
ся транспортный терминал для 
экспресс-поездов, пока зияет 
ямой. Маловато и автостоянок — 
из 26 тысяч машино-мест готовы 
только 7 тысяч. Поэтому беспо-
рядочно стоящие повсюду маши-
ны так же осложняют движение. 
Если же ускорить строительство 
паркингов, на дорогах сразу ста-
нет свободнее. «Главное — сроки 
строительства», — подчеркнул 
Сергей Собянин». С руководите-
лей департамента, отвечающего 
за дорожное строительство, он 
потребовал в кратчайшие сроки 
представить ему также план ло-

кальных мероприятий — где, на 
каких дорогах можно добавить 
транспортные карманы для об-
щественного транспорта, пере-
хватывающие парковки, пеше-
ходные переходы, устроить но-
вые съезды.

Из «Москва-Сити» мэр про-
ехал по самой новой магистрали в 
городе — Краснопресненскому 
проспекту от Живописной улицы 
до Третьего Силикатного проез-
да, мимо Живописного моста с 
по-прежнему пустой «тарелкой», 
где москвичам обещали открыть 
ресторан, из окон которого от-

кроется самый красивый вид в го-
роде. И далее — по Серебряно-
борским тоннелям, транспортной 
развязке, расположенной на пе-
ресечении проспекта Маршала 
Жукова с МКАД. Прямой ход 
здесь уже открылся, осталось сде-
лать два съезда и построить вер-
толетную площадку.

В штабе на Ленинградском 
шоссе с интересом понаблюдал, 
как ведутся работы по строитель-
ству самого сложного сооруже-
ния в ходе реализации проекта 
«Большая Ленинградка» — Ала-
бяно-Балтийского тоннеля. Вы-
вод из этой поездки Сергей Собя-
нин сделал такой: в городе закла-

дывается одновременно слишком 
большое количество объектов. 
Это ведет не только к распыле-
нию средств. В разрытом кругом 
городе полно мест где не пройти, 
не проехать. Что можно сделать 
сейчас? По мнению Сергея Собя-
нина, сосредоточить усилия на 
тех объектах, которые могут быть 
завершены уже в ближайшее вре-
мя, а в будущем более четко пла-
нировать прокладку новых дорог. 
Самые масштабные проекты в 
столице — реконструкция Ленин-
градского проспекта и сооруже-
ние Четвертого транспортного 

узла, по словам Собянина, оста-
нутся в числе первоочередных. 
Ими городские власти намерены 
заняться более энергично. Уточ-
нил градоначальник и критерии, 
по которым он будет оценивать 
работу всех структур, причастных 
к развитию транспортного узла в 
городе: это не километры новых 
дорог и тем более не количество 
кубометров уложенного бетона, а 
реальное улучшение трафика 
движения, повышение скорости 
на дорогах. 

Понятно, что все это потребует 
денег. В этом году город планиро-
вал потратить на дорожное строи-
тельство 40 миллиардов рублей, а 

когда у него появились дополни-
тельные доходы во втором квар-
тале, еще 22 миллиарда. В проекте 
бюджета-2011 заложены те же 40 
миллиардов. По мнению Сергея 
Собянина, эти расходы «не соот-
ветствуют масштабу проблем, 
стоящих перед городом». На пер-
вом же совещании, проведенном в 
мэрии в пятницу, он потребовал 
увеличить финансирование на 
транспортное строительство и 
обеспечение развития транспорта 
«увеличить в разы». С этой же це-
лью он обратился к депутатам от-
ложить принятие бюджета города 
на 2011 год во втором чтении — с 
тем, чтобы и он смог внести свои 
коррективы. 

Москвичи помнят, как тради-
ционно много скандалов в городе 
вокруг непомерно высоких цен 
дорожного строительства в Мос-
кве. И этому, похоже, может быть 
положен конец. По крайней мере, 
Сергей Собянин предупредил 
всех чиновников сразу, что в слу-
чае выявления фактов коррупци-
онного поведения сразу будет 
принимать кадровые решения. 
«Прошу прислушаться к моим 
словам, — сказал он на совещании 
в мэрии, — чтобы потом не было 
обидно. Я прошу обеспечить кон-
троль в своих подразделениях и 
вверенных вам учреждениях, 
чтобы там не было никаких побо-
ров или каких-то неформальных 
платежей. Ни прямо, ни с помо-
щью каких-то левых контор и уч-
реждений, и экспертных органи-
заций».

Без усиления же транспортно-
го строительства, убежден мэр, 
город просто может остановить-
ся, о чем он не раз говорил еще во 
время встреч с москвичами, буду-
чи кандидатом в мэры. «В городе 
слишком высокая плотность за-
стройки и слишком малая протя-
женность дорог». О том, что из-
менение ситуации в городе новый 
градоначальник не намерен от-
кладывать в долгий ящик, свиде-
тельствует и то, что сразу после 
инаугурации, едва вступив в 
должность, Сергей Собянин на-
правился не куда-нибудь, а в Ми-
нистерство транспорта РФ, на 
встречу с его главой Игорем Ле-
витиным и губернатором Мос-
ковской области Борисом Громо-
вым, чтобы обсудить, как уже со-
обща развивать транспортный 
узел столичного региона — с учас-
тием федерального центра и бли-
жайших соседей. 

Справка «РГ»
По данным МАДИ, про-
стои в пробках столице 
обходятся ежегодно в 40 
миллиардов рублей. Де-
фицит дорог в городе со-
ставляет 350 километ-
ров. В год в Москве при-
бывает 300 тысяч ма-
шин, общее количество 
транспорта перевалило 
уже за 3 миллиона авто-
мобилей. 
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Мэр выходит на дорогу
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Больше развязок — меньше пробок.

Без усиления транспортного 
строительства, убежден 
Сергей Собянин, город 
просто может остановиться



С О Б Ы Т И Я  И  К О М М Е Н ТА Р И И4  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 25 октября 2010 ПОНЕДЕЛЬНИК  № 241 (5320)

Александр Коновалов и Сергей Нарышкин научат чиновников думать о 

будущем.

Центробанк отбил 
спекулянтов 

Окончание. Начало на с. 1

Кстати, по словам Швецова, за 
последние полгода ЦБ заметил 
существенное снижение спекуля-
тивного потока капитала. Это, 
считает он, вызвано как раз тем, 
что риски краткосрочных вложе-
ний в рубль сильно увеличились, 
поскольку движение рубля пере-
стало быть однонаправленным. 
Заметим, что одной из целей ЦБ 
при повышении гибкости рубля 
было желание сделать курс менее 
предсказуемым для спекулянтов 
и, соответственно, охладить их 
пыл в валютных играх. 

При этом от политики управле-
ния курсом ЦБ постепенно дви-
жется к управлению, или таргети-
рованию, инфляцией. Главным 
инструментом в этом становятся 
процентные ставки. Впрочем, в 
этом году решения ЦБ влияния на 
инфляцию все равно уже не ока-
жут, поскольку существует вре-
менной разрыв между их приня-
тием и воздействием на рынок, по-
яснил Швецов. Будет ли меняться 
ставка рефинансирования в этом 
году, он не сказал. Но выразил уве-
ренность, что разгон инфляции 
из-за скачка цен на продовольс-
твие — разовое событие. В 2011 
году инфляция уложится в запла-
нированные 6—7 процентов, ве-
рит Швецов. Днем раньше, напом-
ним, глава Сбербанка Герман Греф 
заявил, что не ждет повышения 
ставки рефинансирования ЦБ 
раньше конца этого или даже вес-
ны следующего года. «Банк Рос-
сии реагирует на устойчивые трен-
ды, а не на волатильность рын-

ка», — заметил Греф. Но и дно про-
центных ставок уже пройдено, по-
лагает он. Однако даже если став-
ки останутся неизменными, у бан-
ков есть возможности удешевлять 
кредиты, дал понять Швецов. По-
тенциал для этого, по его словам, 
дает уже произведенное сокраще-
ние ставки рефинансирования — с 
13 процентов в начале года до 7,75 
процента. 

Но параллельно ЦБ ставит 
вопрос о том, чтобы сохранить за 
собой на постоянной основе пра-
во вводить ограничения по уров-
ню ставок по депозитам, сообщил 
директор департамента банковс-
кого регулирования и надзора 
Банка России Алексей Симановс-
кий. Пока это право, напомнил 
он, действует до конца этого года. 
ЦБ следит за тем, чтобы средний 
уровень процентных ставок по 
вкладам банков не превышал ус-
редненную максимальную ставку 
по рублевым вкладам крупней-
ших банков более чем на 1,5 про-
цента. Правда, как признал Сима-
новский, правом ограничивать 
ставки ЦБ пользовался менее де-
сяти раз. И пока не видит необхо-
димости столь же жестко следить 
за ставками по валютным вкла-
дам. Между тем накануне Герман 
Греф не исключил, что в ноябре 
ставки по валютным вкладам в 
Сбербанке будут немного повы-
шены. Хотя месяц назад банк и 
поднимал их на 0,5 процента, вы-
росла потребность в валютных 
кредитах — соответственно, воз-
никает необходимость в привле-
чении таких средств. 

Окончание. Начало на с. 1

Если же сделать накопитель-
ный платеж полностью добро-
вольным, то это приведет к факти-
ческому «схлопыванию» пенси-
онного накопления». Другие экс-
перты поясняли в кулуарах кон-
ференции: подобная формула оз-
начает, что шесть процентов от-
числений фактически вернутся в 
распределительную систему, и это 
позволит уменьшить, а то и ликви-
дировать дефицит Пенсионного 
фонда. Мол, таким образом, в оче-
редной раз за счет молодежи, по-
верившей в то, что государство 
дало ей возможность самостоя-
тельно накопить на пенсию, будут 
решаться общегосударственные 
бюджетные проблемы.

Представителей минздравсоц-
развития в Казани не было, но за-
мпреседателя Пенсионного фон-
да Александр Куртин пояснил 
корреспонденту «РГ», что вклю-
чение накопительной части пен-
сии в общую трудовую (так напи-
сано законодательство) действи-
тельно создает массу правовых 
проблем, поскольку личные де-
ньги гражданина (пусть даже он 
может ими воспользоваться, 
только когда достигнет пенсион-
ного возраста) «смешиваются» с 
«общими» деньгами, которые 
распределяются на всех. Отсюда 
и проблема наследования накоп-
лений, и многие другие сложнос-
ти. «Поэтому логично разделить 
обычную страховую пенсию и 
пенсию накопительную, — при-
знает Куртин. — Правила, по ко-
торым рассчитываются и назна-
чаются выплаты из Пенсионного 
фонда, строго регламентирова-
ны. Негосударственные пенсион-
ные фонды, если накопительные 
пенсии станут самостоятельны-
ми, смогут предлагать будущим 
пенсионерам более гибкие про-
граммы — частичные досрочные 
выплаты в исключительных слу-
чаях, повышенный размер вы-

плат при сокращении их срока 
или, скажем, возможность полу-
чить всю сумму единовременно. В 
рамках обязательного пенсион-
ного страхования сделать все это 
невозможно».

Проблема касается миллионов 
граждан. С 2004 по 2010 год  него-
сударственное управление пенси-
онными накоплениями выбрали 
более 7,7 миллиона человек. Этот 
объем средств составляет только 
около 10 процентов от всех на-
коплений (140 миллиардов руб-
лей), но рынок этот быстро рас-
тет. Что касается доходности, то 
не только менеджеры НПФ, но и 
представители минфина и ми-
нэкономразвития дружно заклю-
чили, что говорить о низкой эф-
фективности инвестирования на-
коплений рано — когда речь идет 
о «длинных» деньгах, шестилет-
ний отрезок слишком мал. Так, 
если 2008 год действительно был 
провальным и большинство час-
тных структур ушли в «минус», то 
уже в 2009 году многие НПФ 
убытки отыграли. Средний пока-
затель доходности с 2005-го до 
кризисного 2008 года у негосу-
дарственных фондов, по данным 
НАПФ, составил 81 процент, что 
на 14 процентов превысило инф-
ляцию, государственная управля-
ющая компания (Внешэконом-
банк) за тот же срок показал 31 
процент доходности.

Представитель минфина Елена 
Артемова сообщила, что ее ве-
домство анализирует информа-
цию об эффективности работы 
частных управляющих компаний, 
и пообещала, что в ближайшее 
время на сайте министерства будут 
регулярно вывешиваться обзоры 
на эту тему. Речь о том, чтобы 
граждане имели единый, доступ-
ный и надежный источник инфор-
мации о работе НПФ и могли при-
нимать решения о своих накопле-
ниях вполне осознанно, пользуясь 
объективными данными.

Копить подано

ПРАВО

Владислав Куликов

РОССИЙСКИМ OPQRSQPTUV 
WXPYZ[\] R\SRP[^ QZ_Z`Tab 
QUaTa: \VR[XZ[^ SYU_^ P Ya-
VU[^ QUWZXZY. АS[RXRS VQR-
`ROP\_ZQQcd PQ\[XaTePf P 
WXPTUhRS hU\[US][ YaVU[^, 
OZV R[hRSZ[\] S iaYajZV Pd 
QRXVU[PSQRZ \_RSR.

Как сообщила вчера глава Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения Талия 
Хабриева, сейчас вводится совер-
шенно новая практика: ведомства 
должны будут сами предваритель-
но оценивать, чего ждать от оче-
редного нормативного акта, будь 
то инструкция, приказ или даже 
закон. Соответствующее поста-
новление недавно приняло прави-
тельство страны. А сейчас минис-
терство экономического развития 
уже подготовило необходимые 
приказы.

Об этом же говорили и на науч-
ном совете Института законода-
тельства и сравнительного право-
ведения. Обсудить важные право-
вые проблемы собрался весьма 
представительный форум. Своими 
мыслями делились глава админис-
трации президента Сергей На-
рышкин, глава Верховного суда 
Вячеслав Лебедев, министр юсти-
ции РФ Александр Коновалов, ми-
нистр образования и науки Анд-
рей Фурсенко и другие высокопос-
тавленные персоны.

К чему может привести пос-
пешность и непродуманность в 
принятии законов, рассказывать 
не надо. Возможно, проблема в 
том, что часто авторы различных 
приказов и инструкций пишут пра-
вила не для себя. Они наблюдают 
за ситуацией как бы со стороны, 
поэтому и представление о той 
жизни, которую они регулируют, у 
них несколько абстрактное. 

Изменить положение призван 
новый порядок, когда чиновников 
заставят думать о будущем. По-
нятно, что вряд ли какие-нибудь 
кабинетные специалисты будут 
выходить, так сказать, в поле и на-
блюдать жизнь, толкаться в очере-
дях, пытаться инкогнито посетить 
подведомственные учреждения. 
Однако это и не обязательно, если 
научиться слушать и слышать го-

лос народа, в том числе экспертов.
Для этих же целей сейчас раз-

вивается также институт правово-
го мониторинга. Соответствую-
щие ведомства начинают, образно 
говоря, просеивать правовое поле, 
проверяя, как работает тот или 
иной нормативный акт. Одним из 
инициаторов внедрения такой сис-
темы был Институт законодатель-
ства. 

— Многие годы в институте раз-
вивалась концепция эффектив-
ности права, — говорит Талия Хаб-
риева. — Мы работали над тем, что 
сейчас называют «институт право-
вого мониторинга». Это не только 
система наблюдений, иначе мы 
ничем не будем отличаться от ме-
теорологов, которые говорят, ка-
кая сегодня погода, а мы сами ре-
шаем, надеть шапку или нет. 

По ее словам, правовой мони-
торинг — не только наблюдение, 
но и система коррекции применя-
емых правовых механизмов. 

Кстати, именно Институт зако-
нодательства первым издал книги 
по этой теме. И теперь рассчиты-
вает, что это направление и дальше 
будет востребовано. А заседания 
научного совета было посвящено и 
торжественному поводу: Институ-
ту законодательства и сравнитель-
ного правоведения при правитель-
стве РФ исполнилось 85 лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Нарышкин,
РУКОВОДИТЕЛЬ АДМИНИСТРАЦИИ 

ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ:

— Российское правоведение 
трудно себе представить без ис-
следований, проводимых в сте-
нах Института законодательства 
и сравнительного правоведения 
при правительстве РФ. Он прово-
дит большую работу. Достаточно 
сказать, что за неполные десять 
месяцев институтом подготовле-
но более 1000 различных доку-
ментов, исследований, экспертиз, 
справок по запросам различных 
органов власти.

Без юридической науки труд-
но представить процесс законо-
творчества, развитие правового 
государства, правового созна-
ния граждан. Я уверен, что в ре-
шении этих задач институт и 
дальше будет достойно прояв-
лять свой творческий, научный 
потенциал.

Закону предскажут 
будущее

Чиновников заставят прогнозировать 

последствия от принятия новых инструкций

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

АРМЕЙСКОЕ XaTRSRY\[SR ia-
YZ[ UT[PSQZZ P\WR_^hRSU[^ 
RWc[ SZ[ZXUQRS WXP XZlRXVP-
XRSUQPP РR\\Pf\TRf UXVPP.

Об этом глава военного ведомс-
тва Анатолий Сердюков заявил 
на встрече с группой генеральных 
инспекторов минобороны. Заслу-
женные маршалы, трех- и четы-
рехзвездные генералы и адмира-
лы специально собрались в зда-
нии на Арбате, чтобы сказать ми-
нистру:  они поддерживают его 
курс на обновление Вооружен-
ных сил и готовы всячески спо-
собствовать повышению их эф-
фективности.

— Нам больше не нужны 192 
дивизии. Тем более что среди них 
было много соединений сокра-
щенного состава. Лучше иметь 

меньшее количество бригад пос-
тоянной готовности, которые 
обеспечат обороноспособность 
страны, — озвучил мнение своих 
коллег бывший начальник Ген-
штаба, а ныне председатель Об-
щероссийской общественной ор-
ганизации ветеранов Вооружен-
ных сил Михаил Моисеев.

Слова генерала  явно при-
шлись по душе Анатолию Сердю-
кову, и он предложил вместе по-
думать, как лучше применить на 
практике опыт и знания воена-
чальников. Прежде всего минис-
тра интересовал их взгляд на но-
вую Государственную программу 
вооружений 2011—2020 годов. 
Он подчеркнул, что при ее подго-
товке минобороны, Военно-про-
мышленная комиссия при прави-
тельстве РФ и депутаты Госдумы 
провели масштабную работу. В 
итоге на свет появился уникаль-
ный документ, призванный ре-
шить поставленную президентом 

страны задачу – довести к 2015 
году долю современного воору-
жения и боевой техники в нашей 
армии до 30, а к 2020 году – до 70 
процентов. Также Анатолий Сер-
дюков хотел услышать мнение 
своих генеральных инспекторов 
об  административно-территори-
альной перестройке Вооружен-
ных сил. Этот процесс армейское 
руководство осуществило раньше 
установленного президентом 
срока, и выездная коллегия ми-
нобороны в Хабаровске 10 нояб-
ря поставит в нем завершающую 
точку.

Между прочим, в состав кол-
легии входят не только замести-
тели министра, главкомы, коман-
дующие и начальники армейских 
главков. Есть там и генеральные 
инспектора. Так что ветераны не 
стоят в стороне от реформирова-
ния Вооруженных сил. Другое 
дело, как признал Анатолий Сер-
дюков, их потенциал использует-

ся недостаточно. «Мы это попра-
вим», — пообещал министр.

Сфер приложения ветеранс-
ких усилий в нашей армии дейс-
твительно немало. К примеру, ге-
нералы и маршалы хотели бы ак-
тивнее участвовать в планирова-
нии учений и маневров, чаще вы-
езжать в войска, больше зани-
маться подготовкой кадров.

Кстати говоря, несмотря на ог-
ромный опыт и преклонный воз-
раст, они не прочь снова сеcть за 
парту. Во всяком случае ветераны 
высказали такую просьбу минис-
тру обороны. О многочасовых 
лекциях речь, конечно, не идет. А 
вот краткий курс с изложением 
современных взглядов на страте-
гию и оперативное искусство, 
подробное знакомство с новинка-
ми вооружения и военной техни-
ки не помешали бы даже марша-
лам с генералами.

О том, какую важную роль в 
минобороны отводят заслужен-
ным полководцам и простым от-
ставникам, говорит следующий 
факт. Анатолий Сердюков сооб-
щил военачальникам, что в его 
ведомстве будет создан специаль-
ный орган по работе с ветеранами 
и ветеранскими организациями. 
Чтобы придать ему высокий ста-
тус, новую структуру возглавит 
действующий офицер в ранге по-
мощника министра. Права и обя-
занности этого должностного 
лица еще определяют. Однако, 
как рассказал корреспонденту 
«РГ» председатель Московского 
дома ветеранов войн и Вооружен-
ных сил Вячеслав Михайлов, в 
ранге помощника министра не 
обидят – его пост хотят сделать 
соответствующим званию гене-
рал-полковника. Свои помощни-
ки «по ветеранам» также появят-
ся у главкомов видов, командую-
щих родами войск, военными ок-
ругами и флотами. 

— В этом есть определенная 
потребность. Мы это чувствуем и 
понимаем, — заявил Анатолий 
Сердюков.

Что же касается будущих сове-
щаний с генеральными инспекто-
рами, то их министр обороны ре-
шил проводить ежеквартально.Министр обороны намерен использовать потенциал заслуженных полководцев.

Что скажете, товарищ 
маршал?

Анатолий Сердюков посоветовался с ветеранами-военачальниками
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ОБРАЗОВАНИЕ

Мария Агранович

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ В_U-
YPVPX Пa[PQ WRYWP\U_ YSU 
XU\WRX]nZQP], WR TR[RXcV 
ScYZ_]b[\] \XZY\[SU QU XUh-
SP[PZ lZYZXU_^Qcd P QUePR-
QU_^Qcd P\\_ZYRSU[Z_^\TPd 
aQPSZX\P[Z[RS. 

В документах выделенные средс-
тва определены как бюджетные 
ассигнования Министерству об-
разования и науки РФ на «реали-
зацию дополнительных мер по 
поддержке отраслей социальной 
сферы». 

А конкретнее — на поддержку 
и осуществление одобренных 
правительством программ разви-
тия ведущих вузов России. 

5 миллиардов рублей получат 
пять федеральных университе-
тов: Казанский (Приволжский), 
Северный (Арктический), Ураль-
ский — имени первого президен-
та России Ельцина, Северо-Вос-
точный — имени Аммосова и 
Дальневосточный. Причем три из 
них — еще совсем новички в этом 
статусе: программы развития Ар-
ктического, Северо-Восточного и 
Уральского университетов были 
утверждены правительством сов-
сем недавно, в начале октября 

2010 года. Им есть на кого рав-
няться: созданные самыми пер-
выми в России Сибирский и Юж-
ный федеральные университеты 
в этом году уже заканчивают вы-
полнять первый этап своих про-
грамм развития. В 2007—2010 го-
дах «пионерам» движения феде-
ральных вузов было выделено из 
бюджета 13 миллиардов рублей.

Согласно второму распоря-
жению чуть большая сумма — 
6 миллиардов рублей — предна-
значается университетам, в от-
ношении которых установлена 
категория «национальный ис-
следовательский университет». 
Это вузы — победители конкур-
сов 2009 и 2010 годов в рамках 
нацпроекта «Образование». На 
сегодняшний день их 27. 

Напомним, еще весной этого 
года министр образования и науки 
Андрей Фурсенко заявил, что ве-
дущим вузам России в ближайшие 
три года будут выделены значи-
тельные средства на научные ис-
следования, и назвал впечатляю-
щую сумму в 90 миллиардов руб-
лей из федерального бюджета (по 
30 миллиардов ежегодно). Фур-
сенко уверен, что лучшие универ-
ситеты страны смогут в скором 
времени составить конкуренцию 
не только Российской академии 
наук, но и ведущим ученым, лабо-
раториям, институтам мира.

Научный вклад
11 миллиардов рублей выделено 

на исследования в университетах

ПРОЯСНИТЬ \P[aUePb TRX-
XZ\WRQYZQ[ «РR\\Pf\TRf ̀ U-
hZ[c» WRWXR\P_ hUVZ\[P[Z_] 
VPQP\[XU hYXUSRRdXUQZQP] P 
\ReXUhSP[P] ЮXP] ВRXRQPQU. 

«Все заявления о возможном 
свертывании накопительной 
части невозможно рассматри-
вать иначе, чем провокацион-
ные», — жестко заявил замми-
нистра. Он подтвердил, что мин-
здравсоцразвития подготовлен 
доклад, в котором проанализи-
рованы все изменения в пенси-
онной системе, которые про-
изошли в связи с реформой 2002 
года и позже, вплоть до послед-
них нововведений в 2010 году 
(валоризация). «Мы также рас-
смотрели возможные варианты 
развития пенсионной системы — 
с учетом российских реалий, 
международного опыта и трен-
дов развития пенсионных сис-
тем в мире, — пояснил Юрий Во-
ронин. — В докладе приведен ис-
черпывающий перечень сценар-
ных условий, позволяющих ор-
ганам госвласти, социальным 
партнерам и экспертному сооб-
ществу выработать наиболее оп-
тимальные подходы к развитию 
пенсионной системы в России 
вплоть до 2050 года». 

В то же время, подчеркнул 

Воронин, доклад носит общий 
характер, он не содержит ника-
ких окончательных «резких» 
предложений, которые бы отме-
няли чьи-то обязательства. Это 
пока и невозможно — расчеты 
еще предстоит уточнить, когда 
будут получены данные идущей 
сейчас переписи населения. 
«Нам не нужны никакие потря-
сения рынка, ни в коем случае, 
мы заинтересованы в том, чтобы 
пенсионная система продолжала 
работать стабильно», — заверил 
замминистра. По его словам, о 
кулуарном рассмотрении доку-
мента и речи быть не может. В 
любом случае изменение усло-
вий работы НПФ и других струк-
тур, обеспечивающих формиро-
вание накопительных пенсий, — 
вопрос слишком сложный и со-
циально значимый, чтобы ре-
шать его без широкого обще-
ственного обсуждения. 

Правительство разослало до-
кумент на согласование всем за-
интересованным сторонам, ут-
верждают в минздравсоцразви-
тия. Остается надеяться, что к 
следующему большому обсуж-
дению пенсионных проблем 
(конференция состоится в Мос-
кве в середине ноября) концеп-
цию смогут изучить все желаю-
щие. 

КОММЕНТАРИЙ

Справка «РГ»
Накопительная часть пенсии формируется у работников 
младше 1967 года рождения с 2004 года — на эти цели ра-
ботодатели направляют шесть процентов их заработка из 
суммарного пенсионного взноса в 26 процентов. Остав-
шиеся 20 процентов идут в распределительную систему 
на выплату текущих пенсий нынешним пенсионерам. 
 Накопления индивидуальны — их размер Пенсионный 
фонд фиксирует на личных счетах будущих пенсионеров.

ФИНАНСЫ

Артем Санжиев 

КЁНЧЖУ

ЗАДОЛГО YR QUOU_U QR]iX^-
\TR`R \UVVP[U «iR_^pRf 
YSUYeU[TP» S СZa_Z VZ\[QcZ 
СМИ XUhXZT_UVPXRSU_P bn-
QRTRXZf\Tab \[R_Pea TUT 
WR_Z iP[Sc QUOUSpZf\] S 
VPXZ «SU_b[QRf SRfQc». НR 
ZjZ YR ̀ _USQR`R «\XUnZQP]» 
lPQUQ\P\[c G20 \VR`_P 
«WXRjaWU[^» \_UicZ \[RXRQc 
YXa` YXa`U QU \RSZjUQPP, TR-
[RXRZ WXRp_R 22—23 RT[]iX] 
S YXZSQZf TRXZf\TRf \[R_PeZ 
КsQOna.

Министры финансов и главы цен-
тральных банков стран «большой 
двадцатки» обсуждали вопросы 
реформирования системы квот и 
голосов в Международном ва-
лютном фонде и меры регулиро-
вания на валютных рынках. Они 
также должны были определить 
повестку дня встречи глав госу-
дарств. Напомним, что очередной 
саммит G20 состоится 11—12 но-
ября в Сеуле. 

«Большая двадцатка» может 
нанести ущерб мировой экономи-
ке, если ее члены не продемонс-
трируют интерес к достижению 
консенсуса. Я понимаю, что каж-
дая страна преследует свои собс-
твенные интересы, но, пожалуйс-
та, найдите решение ради спасения 
глобальной экономики», — при-
звал участников встречи прези-
дент Южной Кореи Ли Мён Бак. 
Вдобавок пообещав в шутку оста-
новить работу всего транспорта в 
городе, в случае если компромисс 
не будет достигнут.

Однако, как и предполагали 
многие наблюдатели, встреча на-
чалась с заметных разногласий. 
Камнем преткновения стало пред-
ложение Вашингтона ввести жест-
кие ограничения размеров профи-
цитов или дефицитов платежных 
балансов по отношению к их вало-
вым внутренним продуктам, озву-
ченное незадолго до совещания 
министром финансов США Тимо-
ти Гайтнером. Американцы наста-
ивают на планке, равной 4 процен-
там ВВП.

Перед самым началом встречи 
ряд государств выразил открытое 
несогласие с ним. Как отмечают 
южнокорейские эксперты, это 
предложение нацелено против Ки-
тая, который имеет огромный про-
фицит платежного баланса. Одна-
ко американскую идею отверг не 
только он. Критике ее подверг 

японский министр финансов Ёси-
хико Нода: «Мы должны обсудить 
такое предложение. Но любые 
цифровые ограничения нереалис-
тичны». К антиамериканской коа-
лиции также присоединилась Гер-
мания. Поэтому никто не удивил-
ся, когда предложение Гайтнера 
было упомянуто в итоговом ком-
мюнике лишь парой строк и без 
конкретных цифр.

С другой стороны, США, Япо-
ния и некоторые государства Ев-
росоюза требуют от развивающих-
ся стран отказа от целенаправлен-
ной политики ослабления их ва-
лют с целью получения торговых 
преимуществ. Обвинения такого 
рода высказываются опять же в 
первую очередь в отношении Ки-
тая. В минувшую пятницу минист-
ры финансов Британии, Италии, 
Канады, США, Франции, ФРГ и 
Японии провели в Кёнчжу неза-
планированную встречу для выра-
ботки единых мер давления на Пе-
кин. Но Китай не поддался давле-
нию и отстоял юань.

Но и развивающиеся страны не 
сидят сложа руки. Они уверяют, 
что США тоже искусственно уде-
шевляют свою валюту, и указыва-
ют на принятую сейчас в Соеди-
ненных Штатах крайне либераль-
ную кредитную политику. Для за-
щиты от связанных с этим потря-
сений в последнее время Бразилия 
ужесточила свою налоговую поли-
тику. Некоторые наблюдатели 
даже заговорили о конфликте 
между Бразилией и Вашингтоном. 

Споры подогрело то, что бразиль-
цы были представлены на совеща-
нии лишь заместителями минист-
ра финансов и центрального бан-
ка, что несколько удивило их кол-
лег из других стран. Однако, как 
отметил источник в российской 
делегации, отсутствие первых фи-
нансистов Бразилии обусловлено 
внутренними причинами. В итоге 
огромный клубок «валютных» 
разногласий между странами так и 
не удалось распутать, хотя участ-
ники встречи пришли к соглаше-
нию о том, что точку в споре об об-
менных курсах валют ставить надо 
как можно скорее. В частности, 
было решено, что страны «двад-
цатки» будут воздерживаться от 
дальнейшего удешевления своих 
валют. Но согласятся ли Китай и 

другие страны начать их постепен-
но укреплять, на чем настаивает 
Вашингтон, станет ясно уже на но-
ябрьском саммите в Сеуле.

Но успеха удалось достичь в 
другом вопросе. Как рассказал 
«РГ» министр финансов Алексей 
Кудрин, который представлял на 
совещании Россию, развитые стра-
ны согласились к 2012 году усту-
пить долю квот в МВФ, превыша-
ющую 6 процентов, развиваю-
щимся странам. Напомним, что 
первоначально речь шла только о 
пяти процентах. «Это самое боль-
шое перераспределение квот. Его 
можно рассматривать как этап к 
будущему более серьезному пере-
распределению, — прокомменти-
ровал предстоящую реформу МВФ 
глава финансового ведомства Рос-
сии. Он также подчеркнул необхо-
димость создания новой формулы 
вычисления квот: «Необходимо 
также разрабатывать новую фор-
мулу. На базе старой работать уже 
невозможно». В результате рефор-
мы Пекин займет третье место сре-
ди стран с крупнейшими квотами в 
капитале МВФ. Индия, Россия и 
Бразилия поднимутся, соответс-
твенно, на 8, 9 и 10-е места. Кроме 
того, в исполнительном совете 
МВФ два кресла перейдут от евро-
пейских стран к развивающимся.

И несмотря на то, что боль-
шинство делегатов пребывали 
после совещания в хорошем на-
строении, отмечая наметившийся 
прогресс, министр финансов США 
определенно был не совсем дово-
лен ее итогами. «Мы все еще стал-
киваемся с крайне существенными 
экономическими проблемами в 
развитых и развивающихся стра-
нах», — сокрушался на пресс-кон-
ференции Гайтнер. Но намекнул, 
что его предложение станет пред-
метом обсуждения на ноябрьском 
саммите.

Кстати
Заместитель министра финансов России Дмитрий Пан-
кин заявил в Кёнчжу журналистам, что ведомство может 
перейти от мониторинга заимствований госкорпораций 
и компаний с государственным участием к согласованию 
решений по займам и инвестициям. 
 «Если принимается решение по крупным инвестициям, 
то это должно быть согласовано с минфином, если прини-
мается решение по крупным займам, то это тоже должно 
быть согласовано с минфином», — подчеркнул он. Ве-
домство уже подготовило соответствующий законопро-
ект, но он пока не согласован с минэкономразвития, ко-
торое считает, что минфин слишком многое пытается 
контролировать в госкомпаниях, добавил Панкин. Оза-
боченность заимствованиями госкомпаний появилась в 
период кризиса, поскольку именно они одними из первых 
вышли на внешний рынок и нарастили большой долг, ко-
торый затем стало трудно возвращать.

Подготовила Марина Грицюк

Валютам указали курс
Финансисты G20 обсудили неизбежные реформы
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Вирусы вернулись
Счет заболевших в мире уже идет на сотни тысяч

ЧП

Владислав Воробьев

НЕ ТАК /6789 86: ;<=6>? 
«;@?AB?C =D?;;9C». З6@EC — 
«:7?8FC =D?;;9C». СEGA6: 
В:EC?D86I 9D=68?J6K?I J/D6-
799MD68E8?I ;9N6 C9>A?@. 
Н9 E:>? 8E ;D?8I@B ON:@DE8-
8FM CED, @9 8E>BJI ?:N>Q-
A6@B, A@9 :N9D9 C?D C9RE@ 
9M76@?@B 9AEDE/86I 7?D<:86I 
;68?N6.

О том, кому это выгодно и какие 
огромные доходы на людских 
страхах получают компании по 
производству лекарств, написа-
ны уже тысячи статей и научных 
трудов. Тем не менее последние 
годы по планете с пугающей час-
тотой прокатываются все новые 
волны «страшилок» инфекцион-
ного характера. Нужно ли их иг-
норировать? Ни в коем случае. 
Однако и паника ни к чему хоро-
шему не приводит. Вывод один — 
пора научиться адекватно реаги-
ровать на поступающую инфор-
мацию и следовать всем профи-
лактическим советам медиков.

На этот раз на Земле почти ра-
зом обнаружилось три новых бо-
левых точки. Об эпидемиях, по 
сути, синхронно заговорили на 
Гаити, в Индии и в Уганде. Если 
суммировать, то число заражен-
ных уже превысило несколько 
сот тысяч человек. Причем речь 
идет о трех разных, крайне опас-
ных и смертельных заболевани-
ях.

Все воскресенье мировые ин-
формационные телеканалы пере-
давали репортажи с Гаити, где, по 
последним данным местных влас-
тей, от холеры умерли уже более 
220 человек. Еще около трех ты-
сяч размещены в больницах. 
Сколько еще мучаются в своих 
палатках, которые после катаст-
рофического январского земле-
трясения стали единственным 
убежищем для миллионов гаи-
тян, не знает никто. 

А ведь речь идет об особо опас-
ном штамме холеры 01, который 
может привести к летальному ис-
ходу в течение трех часов. Основ-
ные симптомы заболевания — 
диарея, лихорадка, рвота и острое 
обезвоживание организма. «Мы 
боялись этого с самого момента 
землетрясения», — заявил глава 
американского благотворитель-
ного фонда «Еда для бедных» Ро-
бин Мафуд. 

Вчера стало известно, что пер-
вые пять случаев холеры отмече-
ны в столице Гаити Порт-о-Прен-
се. Местные власти опасаются 
того, что эпидемия может добрать-
ся до главного лагеря беженцев, в 
котором до сих пор обитает почти 
полтора миллиона гаитян. При 
этом люди фактически лишены 
доступа к чистой воде и живут в ан-
тисанитарных условиях. Многим 
ежедневно приходится пить воду 
прямо из реки Артибонит. Иными 
словами, палаточный лагерь — 
«лучшее» место для молниеносно-
го распространения эпидемии хо-
леры с тысячами жертв.

В Африке в субботу тревогу 
забило министерство здравоох-
ранения Уганды. В стране за-
фиксировано более 20 тысяч 
случаев заражения тунгиозом. 
Правда, погибли пока «только» 
20 человек.

Это заболевание вызывается 
небольшими, похожими на блох 
насекомыми, проникающими под 
кожу и начинающими высасы-
вать кровь, расти и размножаться 
прямо внутри человека. В итоге 
поражаются практически все час-
ти человеческого тела — ступни, 
бедра, руки, веки и даже губы. 
Многие зараженные не могут ни 
работать, ни ходить. Особенно 
опасна эта болезнь для малень-
ких детей. 

Впрочем, для предотвращения 
тунгиоза достаточно соблюдать 
простые меры гигиены, а уже за-
болевшим правительство Уганды 
рекомендует протирать поражен-
ные участки тела бензином и па-
рафином, что вызывает гибель 
насекомых. «Мы уверены, что в 
ближайшее время нам удастся 
сдержать распространение болез-
ни», — постарался успокоить си-
туацию государственный ми-
нистр по первичному здравоох-
ранению Джеймс Какуза.

Ну а самые тревожные данные в 
прошлую пятницу пришли из Ин-
дии. Там, по подсчетам канадских 
специалистов, более двухсот ты-
сяч человек заражены малярией. А 
официальный процент смертнос-
ти в разы ниже реальной ситуа-
ции. Правда, Всемирная органи-
зация здравоохранения не спе-
шит соглашаться с выводами не-
зависимой экспертизы и предла-
гает еще раз перепроверить ка-
надские данные.

Специалисты из Канады тем 
временем продолжают в деталях 
рассказывать о том, как им уда-
лось собрать столь печальную 
статистику. Они использовали 
метод анализа под названием вер-
бальная аутопсия. Дело в том, что 
в Индии большинство людей 
умирают в своих домах, и зачас-
тую причина смерти просто не ус-

танавливается. Поэтому канадцы 
решили провести массовое «по-
левое исследование» — опрос на-
селения и сравнение симптомов, 
приведших к смерти. 

В частности, расследование 
коснулось 122 тысяч детских 
смертей. А полученные данные 
не могли не шокировать каждо-
го. Канадцы считают, что еже-
годно в Индии около 205 тысяч 
человек в возрасте до 70 лет уми-
рают от малярии. «Жизненно 
важно правильно определить 
причину смерти. Вербальная ау-
топсия — не слишком надежный 
метод для подсчета смертей. 
Ведь симптомы малярии во мно-
гом схожи с другими распро-
страненными инфекциями», — 
призывает к спокойствию руко-
водитель международной маля-
рийной программы ООН Роберт 
Ньюман.

С ним, однако, полностью не 
согласен один из авторов доклада 
профессор Прабхат Джа из Центра 
по исследованию проблем миро-
вого здравоохранения в Торонто. 
Он уверен, что закрывать глаза на 
проблему — значит усугублять и 
так крайне плачевную ситуацию. 
И с ним трудно поспорить. 

Фашистов 
пригласили 

во власть
СКАНДАЛ

Надежда Ермолаева
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На недавно прошедших в при-
балтийской республике парла-
ментских выборах она завоевала 
шесть депутатских мест. Что для 
ранее запрещенной партии яв-
ляется колоссальным успехом.

Деятельность «Всё для Лат-
вии!» шокирует даже латышских 
националистов. Ее лозунги: 
«Латвия — для латышей» и 
«Инородцы, вон из страны». Ее 
цели: разработать механизм ре-
патриации из страны всех ино-
родцев. Ее задачи: закрыть все 
русские школы и запретить при-
менять русский язык в офици-
альном общении. 

Члены партии периодически 
устраивают в центре Риги фа-
кельные шествия, распевают 
марши Латышского легиона 
Ваффен СС и призывают давить 
«вшивых» — так между собой 
они называют русских. В новом 
правительстве неофашисты хо-
тят добиться прекращения эко-
номического сотрудничества с 
Россией. А также выдвинуть ей 
территориальные претензии на 
Пыталовский район Псковской 
области.

Казалось бы, такой жуткий 
перечень характеристик должен 
был раз и навсегда лишить пар-
тию любой поддержки среди на-
селения. Но произошло обрат-
ное. Как утверждают местные 
политологи, в современной Лат-
вии сейчас идут такие же процес-
сы, как и в Германии 1930-х го-
дов: экономический упадок, ин-
фляция, гигантский внешний 
долг и резкое ухудшение уровня 
жизни. 

Последнее слово остается за 
президентом Валдисом Затлер-
сом. В начале этой недели он 
должен или одобрить предло-
женную премьером коалицию, 
или предложить создать прави-
тельство в ином составе.

Окончание. Начало на с. 1

В чем она заключается? Это 
когда нынешнее поколение фи-
нансирует старость предыдущего. 
При этом люди знают, что те, кто 
придет им на смену, также будут с 
ними солидарны. Однако из-за 
увеличения продолжительности 
жизни, а она выросла на 15 лет с 
1950 года, а также по демографи-
ческим причинам сейчас вместо 
прежних четырех работающих на 
одного пенсионера приходится 
всего лишь два. А к 2020 году, как 
было подсчитано, число тех и дру-
гих вообще сравняется. Отсюда ог-
ромный дефицит пенсионного 
фонда — свыше 30 миллиардов 
евро. Уже сейчас государство вы-
нуждено десятую часть пенсий вы-
плачивать, залезая в долги. Далее 
ситуация будет только ухудшать-
ся. 

Реформа, по задумке ее разра-
ботчиков, должна в течение семи-
восьми лет выправить положение 
таким образом, чтобы сохранить 
нынешний уровень пенсий. Они 
же, заметим, во Франции вполне 
достойные. При полном стаже на 
заслуженном отдыхе французы 
получают примерно от 65 до 70 
процентов от прежних доходов. 
Причем в расчет берутся «лучшие» 
20—25 лет трудовой карьеры. 

Приведу лишь несколько при-
меров знакомых мне людей. 
Школьная учительница Мадлен, 
проработав 42 года при окладе 
2400 евро, получает пенсию в 1600 
евро. Рабочему с завода «Ситро-
ен» в Ольне под Парижем Жан-
Полю до пенсии еще работать лет 
15. Но он знает, что к концу карь-
еры при наивысшей для его разря-
да ставке в 1550 евро в месяц пен-
сия составит порядка 1100—1150 
евро. Еще один пример, имеющий 
отношение к людям состоятель-
ным. Летчик «Эр Франс» Жофруа 
уже сейчас может уйти на пенсию 
— у него стаж 25 лет, что дает эту 
возможность. На первых порах 
его зарплата составляла около 
5000 евро, а в последние годы, 
когда он стал первым пилотом, 
выросла до 15 000. Пилот может 
рассчитывать на пенсию в 6500 
евро. Жить на эти деньги можно, и 
вполне достойно. Хватает и на те-
атр, и на турпоездки, не говоря 
уже о хлебе насущном. 

Имеют ли французские пенсио-
неры льготы? В основном на транс-
порт. Бесплатные проездные би-
леты на метро, автобусы. Скидки 
до 40—50 процентов — на желез-

нодорожный. Что касается меди-
цинского обслуживания, то оно во 
Франции одинаково льготное как 
для работающих, так и для пенси-
онеров. 

Но вот в чем загвоздка. Посте-
пенно то, что здесь называют «со-
циальными завоеваниями», а их 
французы добивались десятилети-
ями, сейчас все больше оказывает-
ся под угрозой. Если раньше за 
консультацию у любого врача не 
надо было платить и сантима, то 
сейчас выкладывай евро—два. 

Пенсионная реформа, как здесь 
считают многие социологи, стала 
своего рода последней каплей в 
чаше недовольства большинства 
французов, вызванного постепен-
ным, но вполне ощутимым размы-
ванием их, казалось, незыблемых 
социальных прав. Причем про-
изошло это на фоне экономичес-
кого спада, вызванного финансо-
вым кризисом. Они прекрасно 
помнят, как Елисейский дворец 
находил десятки миллиардов, что-
бы вытянуть из болота банки и 

промышленность — в первую оче-
редь автомобилестроительную. 

В принципе народ понимает, 
что для спасения пенсионного ре-
жима необходимы средства, но его 
возмутило, что расплачиваться за 
это власти предложили именно 
ему. Ведь отсрочка в два года, как 
подсчитано, должна дать 18 мил-
лиардов евро, то есть почти две 
трети искомых средств, чтобы за-
латать дыру в пенсионном бюдже-
те. И это не все. По новому закону 
еще четыре миллиарда даст рост 
отчислений госслужащих в пенси-
онный фонд — они станут такими 
же, как и в частном секторе.

В это время вклад финансово-
го капитала, на который, как уве-
рены нынешние манифестанты, 
приходится львиная доля вины за 
сегодняшние экономические 
трудности, и богатейшей про-
слойки населения относительно 
невелик — менее двух миллиар-
дов евро.

В Елисейском дворце надеются, 
что теперь, после принятия сена-

том закона страсти начнут посте-
пенно стихать. К тому же наметил-
ся немаловажный сдвиг в настрое-
ниях общественного мнения: 56 
процентов французов считают, что 
профсоюзы должны «уважать ре-
шение парламентариев» и протру-
бить отбой. 

В эти выходные по указанию 
правительства спецподразделения 
жандармерии взяли под свой кон-
троль один из крупнейших заво-
дов восточнее Парижа. В итоге со-
тни автоцистерн начали снабжать 
горючим АЗС столицы. Как сооб-
щил министр экологии и энергети-
ки Жан-Луи Борлоо, несмотря на 
то что на 12 НПЗ страны произ-
водство до сих пор не восстановле-
но, снабжение горючим «посте-
пенно приходит в норму». Полно-
стью обеспечены АЗС сети глав-
ных шоссейных автомагистралей. 
Этого удалось добиться также бла-
годаря массированному импорту 
горючего — до 100 тысяч тонн в 
день при обычной норме в 20—25 
тысяч. 

В этой ситуации профсоюзы не 
намереваются складывать оружие. 
Они планируют провести еще два 
дня единых действий — 28 октября 
и 6 ноября. Завтра в ряде городов 
должны пройти и молодежные ма-
нифестации. Лицеисты и в мень-
шей степени студенты поддержали 
стачечников, хотя большинству из 
них до пенсии еще минимум пол-
века. Их коронный аргумент: чем 
дольше будут работать взрослые, 
тем меньше шансов найти работу 
после школы. По их подсчетам, 
продление пенсионного возраста 
на два года блокирует ежегодно 
миллион рабочих мест.

Тем временем популярность 
Николя Саркози снизилась до ре-
кордного за время его президентс-
тва уровня. Лишь 29 процентов 
французов дают ему положитель-
ную оценку. Что ж, за все надо рас-
плачиваться…

Французским полицейским посте-

пенно удается вытеснить протес-

тующих с улиц Парижа.

Французский эндшпильМусор 
попутал

ЭКОЛОГИЯ

Анна Федякина
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На юге Италии не утихают акции 
протеста. Каждый день неаполи-
танцы собираются около центра 
переработки мусора и выходят на 
улицы города, чтобы заявить: 
«Это наш город, и мы имеем пра-
во в нем дышать!» Жители сосед-
них городов начали сооружать 
баррикады на пути грузовиков, 
вывозящих мусор. В воскресенье 
демонстрации переросли в массо-
вые беспорядки: протестующие 
разбивали битами витрины мага-
зинов, переворачивали грузови-
ки с мусором и поджигали поли-
цейские машины. 

Чтобы успокоить разбушевав-
шуюся толпу, полицейским при-
шлось применить слезоточивый 
газ. В ответ демонстранты закида-
ли служителей правопорядка кам-
нями, сигнальными факелами и 
петардами. 

Протесты неаполитанцев вы-
звало решение правительства ор-
ганизовать на территории нацио-
нального парка Везувия новую 
крупнейшую в Европе мусорную 
свалку. В то же время уличные про-
тесты спровоцировали не мень-
шую катастрофу в самом Неаполе: 
в течение нескольких дней беспо-
рядков вывоз мусора был прекра-
щен. И теперь сам город медленно 
превращается в свалку. Пытаясь 
собственными силами решить 
проблему, жители поджигают кон-
тейнеры с мусором, но тем самым 
лишь усугубляют ситуацию.

С мусорным кризисом Италия 
сталкивается не в первый раз. С 
2007 года эта проблема всплывает 
постоянно. В дело даже вмешалась 
Еврокомиссия, направившая в 
Италию своих представителей, 
чтобы оценить масштабы пробле-
мы и попытаться ее решить. В мар-
те выяснилось, что Италия нару-
шила постановление Еврокомис-
сии очистить заваленные мусором 
области вблизи Неаполя. Теперь 
дело передано в Европейский суд, 
где предстоит решить, какой 
штраф должна будет выплатить 
страна за невыполнение постанов-
ления.

Пропажа 
ядерного века

РАССЛЕДОВАНИЕ

Алексей Ведерников
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Правда, сам Клинтон скорее всего 
и не подозревал о пропаже. Вино-
вен в утере кодов один из его по-
мощников, который непосредс-
твенно отвечал за их хранение. 
Шелтон пишет, что пропажа вы-
плыла наружу при очередной 
смене кодов Пентагоном. Эта 
процедура проводится раз в четы-
ре месяца. При этом ежемесячно 
помощник главы государства обя-
зан предъявлять карточку с кода-
ми инспектору военного ведомс-
тва. Однако этого не делалось как 
минимум два раза подряд. Помощ-
ник уверял проверяющих, что 
коды президент держал при себе, 
но в тот момент он якобы нахо-
дился на важной встрече, и трево-
жить его было никак нельзя. При 
смене кодов он оказался припер-
тым к стенке, и ему пришлось на-
конец признаться, что карточки 
ни у него, ни у Клинтона нет.

Курьезы с секретными карто-
чками и чемоданчиками случа-
лись в США и раньше. Джимми 
Картер, к примеру, забыл свой 
личный идентификатор (необхо-
димый для того, чтобы восполь-
зоваться чемоданчиком) в карма-
не пиджака, который отправили в 
химчистку. 

Генерал Хью Шелтон 10 лет хранил 

скандальную тайну потери кодов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Дагестан.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российс-

кой Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедель-
ника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по ад-
ресу: 121260, г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. 11009.

Последний день приема документов — 18 ноября 2010 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Тысячи гаитянских мам не увере-

ны, удастся ли их детям пережить 

эпидемию холеры.

391 832 причины 
лишиться постов

Откровения «Викиликс» могут стать 

причиной отставки правительства Ирака

РАССЕКРЕЧЕНО

Сергей Меринов
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Это 391 832 отчета американс-
ких военных с 1 января 2004 года 
по 31 декабря 2009 года (есть два 
пробела: май 2004 года и март 
2009 года). «Викиликс» и пул 
его доверенных изданий (амери-
канская «Нью-Йорк таймс», 
британская «Гардиан», фран-
цузская «Монд», германский 
«Шпигель») долго работали над 
досье, вымарывая имена и те де-
тали, которые могут навести на 
след конкретных людей. После 
публикации в июле «афганского 
досье» это было главным упре-
ком со стороны Пентагона: сайт 
поставил под угрозу жизнь аме-
риканских солдат и их союзни-
ков в Афганистане. 

В отчетах упоминается ги-
бель 109 032 человек. Из них бо-
лее 66 тысяч — это мирные граж-
дане, почти 24 тысячи — «про-
тивник», более 15 тысяч — «при-
нимающая страна» (иракские 
военные) и 3,7 тысячи — «дру-
жественные» потери (силы коа-
лиции). «Викиликс» подсчитал, 
что в течение шести лет в Ираке 
каждый день гиб 31 мирный жи-
тель, то есть потери среди граж-
данского населения были в пять 
раз выше, чем в Афганистане. 

Те СМИ, которые успели пора-
ботать с досье, пишут, что донесе-
ния можно сгруппировать в три 
раздела: бесчинства иракских сил 
безопасности, злоупотребления 
американских военных и вмеша-
тельство Ирана (поставки ору-
жия, подготовка боевиков и т.д.)

Один документ говорит о том, 
что американские военные полу-
чили от своего источника видеоп-
ленку, на которой офицеры ирак-
ской армии убивают задержанно-
го в городе Талль-Афар на севере 
Ирака. «Видно, как военнослужа-
щие выводят задержанного на 
улицу, толкают его на землю, 
бьют и стреляют в него», — сказа-
но в рапорте. 

В другом случае американс-
кие военные заподозрили офи-
церов иракской армии в том, что 
они отрезали задержанному 
пальцы и обжигали его кисло-
той. В июле 2007 года в резуль-
тате удара американского верто-
лета погибли 26 иракцев, поло-
вина из них — мирные жители. 

Другая записка свидетельс-
твует о том, что в феврале 2007 

года вертолет «Апач» открыл 
огонь по двум мужчинам, о кото-
рых были данные, что они об-
стреливали из миномета воен-
ную базу в Багдаде, — при том 
что они пытались сдаться. Чле-
ны экипажа запросили, должны 
ли они принять капитуляцию, и 
получили ответ: эти люди не мо-
гут сдаться воздушному судну. 
«Это по-прежнему законные 
цели», — услышали летчики и 
выпустили ракету. Этот верто-
лет с позывным «Безумная ло-
шадь-18» всплыл и в другом ин-
циденте, в июле того же года, 
когда были убиты два журналис-
та и ранены два ребенка.

Есть рапорты об издевательс-
твах, совершавшихся иракскими 
службами безопасности в отно-
шении задержанных, — избие-
ниях, пытках током, пытках 
электродрелью. Часто на таких 
рапортах стоит виза командова-
ния «В расследовании не нужда-
ется». 

Основатель сайта Джулиан 
Ассандж, напротив, уверен, что 
все это нуждается в расследова-
нии. Более того, совместно с 
британскими юристами уже 
«подготовлены бумаги для воз-
буждения иска по 40 незакон-
ным убийствам в Ираке».

Все заинтересованные стороны 
сразу откликнулись на публика-
цию досье и дружно осудили ее — 
правда, с разных позиций. Пред-
седатель Объединенного комите-
та начальников штабов армии 
США адмирал Майкл Маллен за-
явил: «Новая безответственная 
публикация украденных конфи-
денциальных документов ставит 
под угрозу жизнь людей и снаб-
жает наших противников важной 
информацией». По тем же сооб-
ражениям публикацию досье не 
приемлет госсекретарь США 
Хиллари Клинтон. 

В Тегеране просто отмахну-
лись от разоблачений «Вики-
ликс» как от очередной «прово-
кации», устроенной правительс-
твом США. 

Самые что ни на есть серьез-
ные последствия досье может 
иметь для премьер-министра 
Ирака Нури аль-Малики. Как ни 
вымарывал «Викиликс» имена, 
как ни старался вывести из-под 
удара конкретных людей, но 
аль-Малики все принял на свой 
счет. Его канцелярия в офици-
альном заявлении назвала дейс-
твия «Викиликс» вмешательс-
твом во внутренние дела страны 
и попыткой «сорвать формиро-
вание правительства Ирака пу-
тем разжигания ненависти к по-
литическим партиям и лидерам, 
прежде всего к премьер-минист-
ру».

Теперь премьеру Ирака Нури аль-Малики придется ответить на много 

крайне неприятных для него вопросов.
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Между тем
Именно премьер-министру Ирака Нури аль-Малики под-
чинялись службы безопасности, в том числе секретные 
шиитские формирования — «эскадроны смерти», которые 
преследовали или уничтожали суннитов. Руководители 
оппозиционного блока «Аль-Иракия» теперь заявляют, 
что «на самом деле масштабы репрессий были значитель-
но шире» и что «не может быть речи о повторном выдви-
жении Нури аль-Малики на пост премьер-министра».
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Дальше ехать некуда
Запретили использовать школьные автобусы 

на похоронах и свадьбах

ВЛАДИКАВКАЗ

Елена Брежицкая
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Как пояснил корреспонденту 
«РГ» первый заместитель минис-
тра Владислав Тотров, эту тему 
обсуждали на заседании прави-
тельственной комиссии по безо-
пасности дорожного движения. 
Поводом послужили многочис-
ленные жалобы родителей и об-
щественности, которые считают 
неэтичным использовать детский 
транспорт для траурных  и других 
«взрослых» мероприятий:

— Нередко приходится ви-
деть такую картину, когда на ав-
тобусе, на борту которого круп-
ными буквами написано «Дети», 
люди в папахах едут на похоро-
ны. С этой практикой будем за-
канчивать, — подчеркнул Тот-
ров, — мы подготовили совмест-
ный приказ  с МВД об алгоритме 
действий по безопасности пере-
возок детей школьными автобу-
сами.  

Отныне если сотрудник ДПС 
выявит факт использования 
школьного автобуса в личных 
целях, он обязан будет сообщить 
об этом своему начальству, ко-
торое, в свою очередь, доведет 
эту информацию до минобрна-
уки.  И «первые ласточки» уже 
появились — на днях сотрудник 
ДПС остановил автобус с помет-
кой на борту «Дети», в котором 
люди ехали на свадьбу. 

Жулье с жильем 
больше не пройдет

Проблема дольщиков 

получила законодательное решение

ОМСК

Светлана Сибина
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В основу законопроекта лег двух-
летний опыт работы межведомс-
твенной комиссии. Основанием 
для ее создания стали чрезвычай-
ные обстоятельства. Из-за кризи-
са подъемные краны останови-
лись, потенциальные новоселы в 
одночасье остались без денег и 
жилья. Сотни людей вышли на 
улицы с требованием навести по-
рядок. Ситуацию под личный 
контроль взял омский губерна-
тор.

Экспертиза показала, что мно-
гие дома возводились незаконно, 
а деньги дольщиков тратились не 
по назначению. Свидетельство 
тому — громкие судебные процес-
сы. Один из застройщиков собрал 
с инвесторов более 140 милли-
онов рублей, но часть их положил 
в карман. В результате из 16 эта-
жей удалось возвести лишь три. 
Его «коллега» замахнулся на стро-

ительство одиннадцати высоток, 
привлек средства 420 омичей и 
«подвел» будущих новоселов на 
650 миллионов рублей. 

Чтобы помочь пострадавшим, 
в регионе создали фонд подде-
ржки дольщиков и специальную 
межведомственную комиссию. 
Закон, по сути, стал итогом ее ра-
боты. Власти надеются, что новое 
правовое поле поможет радикаль-
но изменить ситуацию.

— Закон позволяет сделать 
прозрачным процесс инвестиций 
в строящееся жилье, определяет 
алгоритм действий власти и доль-
щиков по достройке проблемных 
домов, а также вводит ежеквар-
тальную отчетность застройщи-
ка, — сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ Омской области 
Виталий Эрлих. 

Помимо этого правовой акт 
определяет способы господде-
ржки дольщиков, попавших в па-
товую ситуацию.

— Это может быть содействие 
в создании жилищно-строитель-
ных кооперативов, привлечении 
инвестиционных ресурсов, под-
ключении к инженерным сетям, — 
поясняет начальник отдела 
госжилстройнадзора Валентин 
Стефан. — Кроме того, дольщики 
могут рассчитывать на субсидии 
из региональной казны. 

Ершовская схватка
Уволенный глава администрации района второй год пытается вернуться в кресло

САРАТОВ

Андрей Куликов
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Отстраненного сити-менеджера 
мы отыскали в собственном про-
сторном доме. На ухоженный двор 
с газонами и дорожками можно за-
глядеться. У бывшего главы в сво-
бодное от работы время пристрас-
тие к разведению птицы — сейчас 
остались гуси, а раньше жили даже 
павлины.

— Я пришел в разрушенный 
район, с разбалансированным 
бюджетом, за три года многое уда-
лось сделать: построить физкуль-
турно-оздоровительный комп-
лекс, навести порядок в районной 
больнице, открыть детский садик, 
отремонтировать школы, — рас-
сказывает экс-глава администра-
ции. 

По версии Типцова, раньше к 
нему обращались с просьбой взять 
на работу нынешнего главу района 
директором рынка, он отказал. И 
теперь это аукнулось. Сначала 
Типцову объявили выговор, по-
том последовало увольнение.

Его он обжаловал в суде. Но по 
131-му федеральному закону об 
организации местного самоуправ-
ления с сити-менеджером через 
суд все-таки расторгли контракт. 
Не согласившись с таким решени-
ем, он дошел до Верховного суда 
РФ. 

Как говорится в определении 
коллегии Верховного суда, в деле 
не были представлены доказатель-
ства того, что Типцов допустил 

грубые нарушения, которые и мо-
гут являться основанием для от-
странения сити-менеджера от 
должности. Верховный суд реше-
ние предыдущих судов отменил и 
направил дело на новое рассмот-
рение. 

На днях суд первой инстанции 
повторно рассмотрел дело, и в этот 
раз решение было вынесено в 
пользу Типцова, суд отказал в рас-
торжении контракта с сити-менед-
жером. Однако, судя по тому, что 
мы увидели в Ершове, до конца 
разбирательства еще далеко... Сей-
час судебный процесс раскручива-
ется по второму кругу. 

В администрации района и 
районном собрании разговари-
вать с журналистом не желали. 
Лишь после  звонка в Саратов 
обозначился  глава района Юрий 
Широков.

— Я только что из больницы, а 
встречаться с прессой не хотел, по-
тому что много написали неправ-
ды, — говорит Широков.

По словам главы района, с быв-
шим сити-менеджером они наму-
чились, решения районного соб-
рания им постоянно не выполня-
лись. Не согласны были депутаты с 
тем, как глава администрации вы-
делял земельные участки, и с тем, 
что при Типцове обанкротили му-
ниципальное предприятие ЖКХ, 
хотя депутаты выделили шесть 
миллионов рублей на его подде-
ржку.  

— Где эти деньги, нам бы очень 
хотелось знать, — говорит Широ-
ков.

Что касается построенных при 
Типцове ФОКа, детского садика, 
все это, как объясняют его оппо-
ненты, сделано по программам 

партии «Единая Россия», за счет 
средств федерального и областно-
го бюджетов, так что сити-менед-
жер здесь как бы и ни при чем.

Изучая историю этого сканда-
ла, меня больше всего поразил 
уровень ответственности ершовс-
кой власти. Депутаты ставят в вину 
сити-менеджеру плохую подго-
товку бюджета района. Из-за чего 
пришлось брать дополнительные 
заимствования из областного бюд-
жета. Типцов сваливает вину на 
подчиненное ему финансовое уп-
равление, мол, оно готовит проект 
бюджета, а он его только «согласо-
вывает». А про ситуацию на муни-

ципальном предприятии МУП 
ЖКХ, по его словам, он узнал 
лишь, когда арбитражный суд вы-
нес решение о его банкротстве... 

 Возникает закономерный воп-
рос, какого же управляющего го-
родским хозяйством избрали де-
путатом? Между тем за войной 
местных чиновников второй год 
наблюдают жители Ершова. 

— Опозорились они с этой от-
ставкой на всю Россию, — считает 
глава ассоциации крестьянско-
фермерских хозяйств Ершовского 
района Николай Кузьмин.

В то же время он признается, 
что давно старается иметь с район-
ными чиновниками поменьше дел, 
фермерские хозяйства оказывают 
большую помощь муниципаль-
ным поселениям, но сотрудничать 
с ними районная власть не хочет, 
да и не умеет. 

— В Ершове один из самых вы-
соких в области тарифов на отоп-
ление, причина в том, что дома 
отапливаются устаревшими ко-
тельными, с изношенным обору-
дованием. Сейчас нам удалось 

войти в областную программу по 
энергоэффективности, постепен-
но модернизируем ЖКХ, перево-
дим дома на индивидуальное отоп-
ление, но от районной власти по-
мощи никакой не получаем, — го-
ворит глава муниципального об-
разования Светлана Зубрицкая. 
Ну а большинству ершовцев  до 
того, что происходит в админист-
рации района, вообще нет дела.

— Слышала ли о суде с бывшим 
главой администрации Типцо-
вым? Мне все равно, меняется там 
власть или нет, толку никакого, да 
сами посмотрите, какие у нас раз-
битые дороги, — говорит Наталья, 
экономист по образованию, жи-
тельница Ершова. 

В общем, проблем в районе и 
городе воз и маленькая тележка, 
но чиновники сейчас больше, как 

мне показалось, озабочены вой-
ной друг с другом.

— Поскольку судебной практи-
ки по 131-му ФЗ еще нет, не отра-
ботана процедура отрешения гла-
вы от своей должности, и возникла 
такая ситуация, — считает замес-
титель прокурора района Влади-
мир Логин.

Наверное, все это не лишено ос-
нований, но складывается впечат-
ление, что виновато не столько за-
конодательство о местном самоуп-
равлении, сколько то, как оно при-
меняется. Пока  чиновники меря-
ются амбициями, страдают инте-
ресы жителей Ершова.

Сейчас наибольшие опасения 
вызывает отопительный сезон.  
Образовалась большая задолжен-
ность за газ, но для ее погашения 
ничего не делается.

В свободное от судебных разбирательств время экс-глава разводит 

гусей, а раньше у него были даже павлины. 

Взрыв 
за взятку

Разрешения 

на опасные работы 

сотрудник Ростехнадзора 

выдавал незаконно

КЕМЕРОВО

Юлия Потапова
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Оперативная информация о том, 
что на производственных объек-
тах южной столицы области вы-
полняют опасные работы люди, 
не имеющие к ним специального 
допуска, поступила в отдел по 
борьбе с экономическими пре-
ступлениями УВД по Новокуз-
нецку.

Проверяя эти данные, со-
трудники ОБЭП вышли на глав-
ных действующих лиц «сериа-
ла», сюжет которого был таким: 
людям, не прошедшим специ-
ального обучения и, соответс-
твенно, не получившим допуска 
к работе на опасных объектах, 
за взятки выдавали разреши-
тельные «корочки». И занимал-
ся этим, как сообщает пресс-
служба прокуратуры по Кеме-
ровской области, не кто иной, 
как главный государственный 
инспектор Межрегионального 
отдела по надзору за подъемны-
ми сооружениями Южно-Си-
бирского управления Ростех-
надзора. Плату же с работников, 
желающих получить допуск 
быстро, в обход установленных 
правил, собирал главный инже-
нер одного из промышленных 
предприятий. Криминальный 
доход они делили между собой. 
По словам представителя пресс-
службы ГУВД по Кемеровской 
области Юлии Емельяновой, 
каждое удостоверение стоило 
порядка 500 рублей. Милицио-
нерам удалось доказать 19 фак-
тов незаконной выдачи допуска 
к работам. 

В ходе оперативного экспери-
мента с его участника за услуги по 
незаконному оформлению семи 
удостоверений на право обслу-
живания объектов Ростехнадзо-
ра запросили 4600 рублей. После 
чего было возбуждено уголовное 
дело по пункту «а» части 4 статьи 
290 УК РФ — получение взятки 
группой лиц по предварительно-
му сговору. Это дело сейчас рас-
следуют сотрудники УБЭП ГУВД 
по Кемеровской области. Подоз-
реваемые находятся под подпис-
кой о невыезде. По закону им 
грозит до пяти лет лишения сво-
боды с отстранением от занимае-
мых должностей.

Банда 
на границе

Группа таможенников 

обвиняется в контрабанде 

АСТРАХАНЬ

Лариса Ионова
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— Он вовлек в эту цепочку 13 со-
трудников подконтрольного ему 
Красноярского таможенного пос-
та астраханской таможни и меж-
дународного автомобильного 
пункта пропуска «Караозек». Им 
помогали двое предпринимате-
лей, которые предоставляли рек-
визиты своих фирм для фиктив-
ного оформления документов, а 
также четверо работников бро-
керской фирмы, в том числе ее ру-
ководитель Ильдар Дуйсенбиев. 
Он, между прочим, является де-
путатом одного из муниципаль-
ных образований, — рассказала 
старший помощник прокурора 
Астраханской области Анна Ко-
няева.

По словам следователя отдела 
по расследованию особо важных 
дел СУ СКП РФ по Астраханской 
области Александра Юрьева, со-
трудники этой коммерческой ор-
ганизации составляли подде-
льные документы для провоза то-
вара через границу и непосредс-
твенно сотрудничали с таможней.

Следствие полагает, что канал 
контрабанды существовал около 
года. За каждый незаконно прохо-
дивший через таможню грузовик 
коммерсанты выплачивали 21 
тысячу рублей, чтобы грузовую 
таможенную декларацию с недос-
товерными сведениями о переме-
щаемом товаре приняли на та-
можне. Таким образом, всего за 
2009 год через границу удалось 
перевезти контрабанду на 200 
миллионов рублей, а размер по-
лученных взяток составил около 
38 миллионов рублей. Сейчас 11 
сотрудников таможни находятся 
под стражей, еще шесть подследс-
твенных дали подписку о невыез-
де. Двое объявлены в розыск.

Складывается впечатление, 
что виновато не столько 
законодательство о местном 
самоуправлении, сколько то, 
как оно применяется

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Я
Н

Ч
Е

Н
К

О

В чем варить бриллианты?
Миллионеры снова собрались в Москве

МОСКВА

Сусанна Альперина
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На выставке в Манеже, кстати, 
автомобили занимали значи-
тельную часть экспозиции. От 
старинных до новейших моде-
лей. Судя по экспонатам — тренд 
сезона, — матовое покрытие — 
карбон.

Отдельно рекламировали 
шины, стоимостью с небольшую 
легковушку. Традиционно со-

стоялась и премьера автомоби-
л я .  « И м е н и н н и к о м »  б ы л 
Benarrow мощностью более 500 
лошадиных сил. Его скромно на-
звали суперкаром — еще бы, ведь 
данный автомобиль выпускается 
небольшими сериями по инди-
видуальным заказам клиентов. 
Как говорят устроители выстав-
ки, таких по всему миру менее 50 
штук. Значит, в России точно бу-
дет: «какой русский не любит 
быстрой езды».

Из транспортных средств так-
же привлекал внимание оранже-
во-алый вертолет, расположен-
ный сразу при входе (покры-
тие — не карбон). Рядом с ним 
скромно крутился шарик вели-
чиной с человеческий рост — мо-
дель планеты Земля. Интересно, 
много ли желающих найдется 

облететь вокруг Земли на алом 
вертолете. Как романтично!

Сразу за вертолетом уютно 
расположился… самогонный ап-
парат. Очередь к нему была, по-
жалуй, самая большая на выстав-
ке. 

Как всегда, было множество 
стендов с ювелирными украше-
ниями. Наряду с простыми якут-
скими бриллиантами можно 
было увидеть драгоценности со 
встроенным USB-порталом и ин-
новационным hand-free. Стои-
мость одного изделия — от 
120 000 $. В стране, где обеспе-
ченные дамы предпочитают ста-
вить в машину даже навигаторы 
со стразами, такие украшения 
явно будут пользоваться повы-
шенным спросом. 

 Между прочим, бриллианта-

ми можно украсить и обычную 
кастрюлю, если камешки некуда 
девать. Именно такую штукови-
ну продемонстрировала на ны-
нешней ярмарке компания 
Fissler. Технической основой 
кастрюли с бриллиантами явля-
ется жаровня (диаметр 28 см) из 
самой успешной серии фирмы. 
Ручки на крышке кастрюли и по 
бокам, а также логотип выполне-
ны из почти 1 кг золота 750-й 
пробы и украшены двумястами 
бриллиантами различного раз-
мера. Эта кастрюля стоимостью 
150 тысяч евро доставляется по-
купателю в драгоценной пода-
рочной коробке, сделанной из 
корневого дерева. 

В первый же вечер открытия 
для гостей звучала прекрасная 
музыка — джазовые музыканты 

братья Ивановы, Дэйв Бентон и 
его оркестр. Однако гвоздем ве-
чера был Марк Ронсон — знаме-
нитый диджей, собирающий ста-
дионы. Для московской публики 
отыграл два сета, в перерыве 
между которыми демонстриро-
вали новую коллекцию элитного 
белья. 

…За фондю — ананасы с клуб-
никой в шоколаде — выстрои-
лась очередь не меньше, чем за 
самогоном… Вот только большо-
го количества селебритиз в отли-
чие от прошлых лет не наблюда-
лось. Были завсегдатай Никас 
Сафронов, Анастасия Волочко-
ва, Светлана Светличная…

На ручки этой кастрюли ушло 

почти килограмм золота и 200 

бриллиантов различного размера.
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В Краснодарском высшем военном авиационном училище имени Серова 

состоялся выпуск молодых летчиков. Погоны получили 237 молодых 

летчиков, из них 15 окончили училище с отличием. За эти годы военный 

вуз подготовил более 23 тысяч летчиков, в том числе более 14 тысяч — 

для 54 государств мира. В России Краснодарское высшее военное авиа-

ционное училище летчиков уже несколько лет является единственным 

многопрофильным вузом России по подготовке летного состава для 

авиации. 

Крылатый выпуск

Колония для прокурора
Виновника ДТП 

с многочисленными жертвами 

суд приговорил к шести годам колонии

ЯРОСЛАВЛЬ

Элина Труханова
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От удара милицейскую машину 
подбросило в воздух, она пере-
вернулась и упала колесами 
вверх. Стоявших рядом людей 
раскидало в разные стороны, не-
которых отбросило на десятки 
метров. Два человека — парень и 
девушка — погибли на месте, по-
том в реанимации скончалась 
еще одна пострадавшая. Двое по-
лучили тяжелейшие травмы и 
остались инвалидами. Всего же в 
той аварии пострадали 12 чело-
век. 

Проведенные экспертизы ал-
коголя в крови прокурорского ра-
ботника не обнаружили, но уста-
новили, что он ехал в черте горо-
да с существенным превышением 
допустимой скорости — около 
107 километров в час. 

Во время следствия также вы-
яснилось, что примерно за полча-
са до этого жуткого столкновения 
Чижова останавливали сотруд-
ники ГИБДД за нарушение пра-
вил дорожного движения, но от-
пустили восвояси после того, как 
он продемонстрировал свои про-
курорские «корочки».

Несмотря на выводы экспер-
тов и показания свидетелей, быв-
ший заместитель прокурора свою 
вину не признал. Суд, однако, 
счел эти доводы неубедительны-
ми и приговорил лихача-проку-
рора к шести годам лишения сво-
боды в колонии общего режима. 
Кроме того, он должен будет вы-
платить по 600 тысяч рублей ком-
пенсации за нанесенный мораль-
ный вред семьям погибших и по 
500 тысяч — пострадавшим, став-
шим инвалидами. 
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ВЫСТАВКА

Жанна Васильева
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300 работ, объектов, фотогра-
фий и фильмов в основном взя-
ты из собрания фонда и коллек-
ции Музея МАНИ, но также из 
Русского музея и ГМИИ им. 
А.С.Пушкина и частных коллек-
ций. Временные рамки опреде-
ляют два события: «бульдозер-
ная» выставка 1974 года и аук-
цион Sotheby’s 1988 года — пер-
вое открытое столкновение «не-
официальных художников» с 
властью в борьбе за право пока-
зывать свои работы в СССР и 
первый «прорыв» нонконфор-
мистов на мировой художест-
венный рынок. 

Между ними — 14 лет, кото-
рые если не потрясли, то сдвину-
ли, переформатировали худо-
жественную жизнь и представ-
ления об искусстве. Этот сдвиг 

во многом был связан с деятель-
ностью московских концептуа-
листов, которую Борис Гройс не 
зря назвал романтической. На-
ряду с русским авангардом нача-
ла ХХ века московский концеп-
туализм 70—80-х стал ориги-
нальным художественным явле-
нием, выросшим вопреки оче-
видности «железного занавеса» 
среди коммуналок, мастерских 
художников, кухонных споров и 
квартирных выставок. Он вырос 
там, где его по определению 
быть не могло. Там, где не было 
ни рыночного «спроса», ни зака-
за власти или общественных 
структур. Ничего — кроме ин-
теллектуального и художествен-
ного поиска художников.

Речь не шла о столкновении 
или противостоянии с властью, 
они не чувствовали себя Давида-
ми, вышедшими на бой с Голиа-
фом. Эту задачу решало, скорее, 
старшее поколение в лице Оска-
ра Рабина, Льва Кропивницкого 
и всей Лианозовской группы. Их 
работы показаны на третьем эта-
же в разделе «Предыстория. По-
иски языка», с которого курато-
ры и советуют начинать осмотр. 

Но опыт «лианозовцев» пока-
зал, что можно жить вопреки 
внешним обстоятельствам, пре-
вращать барачную комнату с 
земляным полом по выходным 
дням в галерею, не ориентиро-
ваться на одобрение властей, со-
здавать свою среду и свои крите-
рии оценки искусства. Их опыт 

внутренней свободы и неуспоко-
енного поиска вполне унаследо-
вали те, кого потом назовут кон-
цептуалистами. Другое дело, что 
их опорой был дружеский круг 
профессионалов, складывав-
шийся интитивно, возникавший 
из симпатий, сходных интере-
сов, эмоционального притяже-
ния. Фотографии мастерских, 
альбомы, созданные в начале 
1980-х Вадимом Захаровым и 

Георгием Кизевальтером, фильм 
с рассказом художников о жизни 
тех лет — очень теплое и естест-
венное введение в основную 
тему «концептуализма». 

Впрочем, что такое «концеп-
туализм» у нас каждый понимал 
по-своему. Кураторы выставки 
предложили свою классифика-

цию, выделив разделы «Про-
странство», «Поверхность», 
«Знаки/символы», «Мифоло-
гии». Можно, конечно, сказать, 
что все наши концептуалисты 
сидели на старом «стуле» Джо-
зефа Кошута, который соединил 
сам предмет (тот самый стул), 
его описание и изображение. Но 
нельзя не заметить разницу пу-
тей, по которым они двигались. 
Одни, как Эрик Булатов, Олег 

Васильев, Эдуард Гороховский, 
заостряли конфликт между 
плоскостью (ее представляла, 
как правило, надпись — от ло-
зунга «Слава КПСС» до строгого 
«Не прислоняться» — на двери 
метро) и пространством карти-
ны. Другие, как Илья Кабаков и 
Виктор Пивоваров, исследовали 
территорию между словом и 
изображением. Речь разных 
персонажей выстраивалась вок-
руг пустого пространства аль-
бомного листа, зависала как от-
рывки-реплики театра абсурда. 
Третьи, как Виталий Комар, 
Александр Меламид, Ростислав 
Лебедев, Борис Орлов, Леонид 
Соков, клишированный язык 
тиражной продукции, будь то 
портрет Сталина, деревянная иг-
рушка или безымянный перво-
майский плакат, использовали 
для рождения новых смыслов. 
Наконец, Андрей Монастырс-
кий и группа «Коллективные 
действия» основой сделали пер-
форманс в пригородных полях и 
лесах, где участники часто были 
и единственными зрителями, а 
фотодокументация и описание 
действий — доказательством и 

свидетельством акции. Перфор-
манс, лэнд-арт, фотография и 
текст оказывались нераздельно 
слиты, почти так же, как искус-
ство и жизнь. 

Считается, что концептуа-
лиз — незрелищное искусство. 
Очень эзотеричное, закрытое, 
доступное только посвященным 
зрителям. Достоинство выстав-
ки «Поле действия...» в том, что 
она продемонстрировала как раз 
захватывающе интересный, зре-
лищный потенциал искусства 
московского концептуализма. 
Достаточно взглянуть на огром-
ную катушку для кабеля, кото-
рая стала частью проекта Анд-
рея Филиппова под названием 
«Поле действия», или семикило-
метровую (!) веревку, которую 
разматывали участники одной 
из акций «Коллективных дейс-
твий», чтобы понять, что кон-
цептуализм — это не только 
текст и изображение, это пот и 
кровь, и физическое усилие по 
преодолению пространства... В 
общем, это движение не по тече-
нию жизни, а поперек. Движе-
ние к невидимой цели — и попа-
дание в яблочко.

Бандероль 
с тремя 

яблоками
Вышел сборник 

очерков-портретов 

Дмитрия Шеварова

ЛИТЕРАТУРА

Павел Басинский
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В связи с книгой Шеварова мне 
вспоминается мысль русского фи-
лософа Константина Леонтьева о 
«лицах». Он считал, что истинным 
достижением любой цивилизации 
являются не дороги и «всемирно 
удобные учреждения», а лица че-
ловеческие. Такие разные, не-
обычные... И чем их больше, тем и 
цивилизация богаче и объемнее. 
Очень утешительная мысль для 
России, где как раз с дорогами и 
«удобными учреждениями» туго-
вато. Зато лиц много! Вернешься 
из Европы и чертыхаешься: как у 
нас все плохо, некомфортно устро-
ено! Но на лицах (даже в перепол-
ненном метро) отдыхаешь душой. 
Да, очень интересные лица, фигур-
ные, харaктерные, хоть на экспорт 
отправляй! Что мы, отчасти, и де-
лаем. Особенно с женскими лица-
ми.

Дмитрий Шеваров любит рус-
ские лица. Чуть не сказал «россий-
ские», но вовремя остановился. 
Нет, именно русские лица! Хотя 
среди его персонажей люди, строго 
говоря, разных национальностей. 
Русские, евреи, грузины… Здесь 
это не имеет значения. Всё это 
представители русской культуры, 
носители русского языка, наслед-
ники русской истории, люди, вос-
питанные на русской литературе, 
русском пейзаже. У Шпенглера это 
называется немецким словом «ге-
штальт». Это люди русского «ге-
штальта».

Впрочем, не будем лукавить, и 
советского «гештальта» тоже. Как 
отделить от советской культуры и 
специфического советского языка, 
скажем, Юрия Никулина и Викто-
ра Астафьева? Да и Юрия Норш-
тейна. И Лидию Чуковскую. И 
даже ее великого отца, Корнея 
Ивановича, который хотя и гладил 
по головке еще Володю Набокова, 
но был ведь и советским челове-
ком.

Всё очень сложно было в нашей 
истории ХХ века. И эта сложность 
замечательно передается автором 
этой удивительной книги через 
лица. Такие разные, но и родствен-
ные какой-то общей щемящей то-
нальностью. 

Подозреваю, что эту тональ-
ность Дмитрий Шеваров продуци-
рует из себя. Он сам по-доброму 
относится к миру, к людям. Он не 
различает среди них великих и 
простых. Вернее, различает, ко-
нечно, не такой он простак. Но не 
это для него главное, а таинствен-
ный сердечный свет, исходящий от 
всех этих людей. Простая няня 
Анна Тимошкина и отнюдь не 
простой писатель Константин Па-
устовский. Они стоят в его альбоме 
«почти что рядом», как Пушкин с 
Маяковским в его «Юбилейном». 
Загадочный философ отец Павел 
Флоренский и простая сестра ми-
лосердия Маша Новикова, кото-
рая пишет в сочинении: «Сестра 
милосердия — значит непременно 
должно быть милое сердце. А под-
хожу ли я?» Она пишет это, и сама 
не понимает, что... уже ответила на 
свой вопрос.

В этой книге важны детали... 
Что объединяло Виктора Некра-
сова и Валентина Распутина? Та-
лант, литература? У Шеварова не 
так. Прочитав в Париже «Уроки 
французского», Некрасов вместо 
отклика прислал Распутину, с ко-
торым не был знаком, бандеролью 
три яблока. Как их пропустили на 
таможне? Это те яблоки, которые 
послала мальчику героиня расска-
за Распутина.

Так и всё в этой книге. Десятки 
лиц. Известных и безвестных. Зна-
менитых и тех, кто останется в кол-
лективной памяти только благо-
даря книге Димы Шеварова. Это 
добрые лица. Это наши лица. Мы 
можем гордиться ими. И, может 
быть, это то единственное и несом-
ненное, чем мы можем гордиться. 

Осень — 
время писать 

романы
Молодые писатели 

в Подмосковье 

встретились 

с современными 

классиками

ФОРУМ

Евгений Минибаев
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Свои поздравления прислали 
президент Дмитрий Медведев и 
руководитель Роспечати Миха-
ил Сеславинский. В своем позд-
равлении президент особо отме-
тил, что в нынешнем форуме 
принимают участие писатели не 
только из Российской Федера-
ции. 

Открытие плавно переросло в 
дискуссию о современной лите-
ратуре. Говорили о том, что бла-
годаря форуму стали, например, 
известны имена прозаиков Заха-
ра Прилепина и Германа Садула-
ева. Но и они известны не каждо-
му. Спрос на литературу в стране 
падает, многие авторы читают 
только свои книги. В наше время 
существует опасная тенденция 
роста количества писателей и 
снижения количества читате-
лей. Любой человек может выве-
сить рукопись на различных ин-
тернет-ресурсах. На известном 
портале «Проза.ру» «висит» 
около 500 тысяч прозаиков. 

Еще одна немаловажная про-
блема — стремление молодых 
писателей в Москву. Многие за-
бывают, что литература пре-
красна своей региональностью. 
Так, например, на Кавказе поя-
вилась очень сильная группа пи-
сателей. Литературный центр 
может быть везде, необязатель-
но в Москве или Петербурге. 
Или его может и не быть вовсе. 

Говорили также о соперни-
честве Интернета и толстых ли-
тературных журналов. Популяр-
ность последних падает из-за 
простоты публикации в Интер-
нете. 

В последнее время все больше 
писателей стремятся говорить 
об обычных вещах обычным 
языком. Но что такое «обыч-
ный» язык? Произведения мо-
лодых пестрят нецензурной лек-
сикой, и это тоже серьезная про-
блема. 

Форум проходил целую неде-
лю. 180 молодых писателей из 
России и стран СНГ жили в очень 
комфортных условиях, общаясь 
друг с другом и встречаясь на 
мастер-классах с такими извест-
ными писателями и критиками, 
как Валерий Попов, Вячеслав 
Пьецух, Евгений Попов, Сергей 
Чупринин, Евгений Ермолин, и 
другими. 

В гости к ним приезжали кос-
монавт Алексей Леонов, журна-
лист и телеведущий Дмитрий 
Быков, режиссер Марк Розовс-
кий, известные писатели Алек-
сей Варламов, Леонид Юзефо-
вич, Михаил Веллер.

Споры между молодыми про-
исходили примерно такие. Захар 
Прилепин — это писатель или 
«проект». Присутствие самого 
живого Захара Прилепина в 
один из дней работы форума не 
стало окончательным аргумен-
том в этом напряженном споре.

Кстати
Подобные форумы необ-
ходимы. Это единствен-
ная возможность для 
молодых писателей ги-
гантской страны (и даже 
уже многих стран, обра-
зовавшихся после рас-
пада СССР) встречаться 
и общаться вживую, а не 
через Интернет. Польза 
от встреч очевидна. 
Именно из недр «Липок» 
когда-то вышли такие 
известные сегодня про-
заики, как Захар Приле-
пин, Роман Сенчин, Гер-
ман Садулаев. Именно 
здесь рождались новые 
«кадры» литературной 
критики — Валерия Пус-
товая и Василина Орло-
ва.
Пишущий человек уже 
прав. Он ищет смысла в 
этой жизни, а именно 
его-то нам сегодня не 
хватает. 

Дмитрий Шеваров. Добрые лица. 

Книга Портретов. — М.: Феория, 

2010.Черный текст на белом фоне
Известный оперный режиссер Грэм Вик показал в Мариинке «Средство Макропулоса»

ПРЕМЬЕРА

Алексей Конкин
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Гречанка Эллина Макропулос, 
рожденная на Крите в 1575 году, 
бессмертна. Сей дар был «препод-
несен» ей отцом — придворным 
лекарем короля Богемии Рудоль-
фа Второго. По приказу короля 
лекарю, создавшему эликсир бес-
смертия, следовало испытать его 
на собственной дочери. Случив-
шаяся у нее вследствие этого го-
рячка не убедила монарха в ус-
пешности эксперимента, и лекарь 
был отправлен в тюрьму, а выздо-
ровевшая через неделю Эллина 
пустилась в долгое путешествие по 
эпохам. На момент разворачива-
ющихся событий ей 337 лет, но 
выглядит она, конечно же, не по 
годам и желанна для каждого муж-
чины, попадающегося на ее пути. 
По роду своих занятий она опер-
ная певица, за три столетия отто-
чившая мастерство до полного со-
вершенства. Через ее долгую 
жизнь безвозвратно проходят 
спутники жизни, театральные сце-
ны, разные имена… только иници-
алы Э.М. остаются всегда при ней. 
В 1922 году под именем Эмилии 
Марти она возвращается в Прагу, 
чтобы добыть рецепт ее отца, на-
мереваясь продлить бессмертное 
существование на следующие 300 
лет. 

Опера Леоша Яначека, напи-
санная в 1925 году, впервые поя-
вилась в России лишь семь лет на-
зад, благодаря Дмитрию Бертма-
ну поставившему свой красивый 
спектакль в «Геликон-опере». Об-
ращение Мариинского театра к 
«Средству Макропулоса» можно 
рассматривать как продолжение 
политики Валерия Гергиева, пла-
номерно собирающего под Мари-
инской крышей самые яркие про-
изведения мирового оперного ре-

пертуара. В то время как основные 
силы оркестра гастролируют в 
Нью-Йорке, ответственность за 
музыкальную составляющую но-
вой постановки легла на плечи 
второго состава и дирижера Ми-
хаила Татарникова. Партитура 
прочитана ими очень вниматель-
но, и, за исключением несколько 
замедленных темпов, придраться 
не к чему. На уровне оказался и со-
став солистов. Екатерина Попова 
замечательно спела и сыграла 
Эмилию Марти. Достойным ее 
партнером был   Сергей    Семишкур 
в партии Альберта Грегора. Осо-
бых похвал заслуживает солистка 
Мариинской академии Марина 
Алешонкова, — безошибочный 
выбор на роль Кристины — харак-
терного образа, без которого спек-
такль был бы совсем другим. В ка-
честве режиссера был приглашен 
англичанин Грэм Вик, имеющий 
статус звезды мирового уровня. 

В зависимости от целого ряда 
обстоятельств Грэм Вик может 
ставить по-разному. Может сдер-
жанно и традиционно, таков, к 
примеру, его «Макбет» в «Ла Ска-
ла», а может оторваться по пол-
ной, как в «Аиде» на озерной сце-
не Брегенца. Мариинская поста-
новка уже была им обкатана в Ко-
пенгагене в 2006 году. Его глав-

ным предпремьерным тезисом 
стало не бремя бессмертия как та-
ковое, а факт его насильственного 
дарования. Полученная героиней 
в детстве психотравма, по мысли 
режиссера, становится тем источ-
ником, откуда проистекает не 
только кризис ее среднего возрас-
та, но и кризис всей жизни, предо-
пределяющий ее обреченность. 

Как это часто бывает в поста-
новках «Средства Макропулоса», 
сценографией становятся стиль-
ные интерьеры эпохи модерна, 

подарившей миру эстетику рав-
ную которой трудно отыскать. На 
сцене возникают: адвокатская 
контора, закулисье оперного теат-
ра и роскошный гостиничный но-
мер — все сделано с присущей тому 

времени изящностью. Таковы же 
костюмы героев, тонко подобран-
ные по цветовой гамме (худож-
ник-постановщик — Ричард Хад-
сон). Занавесом служит непонят-
ный черный текст на белом фоне, 
написанный от руки с большим 
количеством исправлений.

Подобно музыке Яначека, ре-
жиссура Грэма Вика чрезвычайно 
кинематографична и вызывает 
лишь восхищение своей видимой 
легкостью и органичностью су-
ществования, хотя можно спорить 

о ясности его художественного 
высказывания. Вопреки воле ре-
жиссера его Эмилия Марти никак 
не похожа на чудовище, а больше 
смахивает на пакостную стерву-
мужененавистницу. Ее издева-
тельства над сильным полом смот-
рятся чем угодно, но только не 
трехсотлетней ненавистью, обус-
ловленной насилием в детстве. 

Ни композитор, ни режиссер 
не дают ясного ответа на вопрос, 
для чего героиня преодолевает 
опасности, подделывая докумен-
ты и ложась под не всегда для это-
го полезных мужчин на пути к за-
ветной цели обладания вожделен-
ным клочком бумаги? Другой 
спорный вопрос: что же является 
финальным катализатором ее ре-
шения наконец-то умереть? Реша-
ющий шаг Марти совершает в со-
стоянии изрядного алкогольного 
опьянения, что сильно снижает 
его моральную ценность. В новой 
постановке, наоборот, создается 
впечатление, что проблема одно-
образия ее жизни не в бессмертии, 
но в окружающих — слишком они 
ей скучны и однообразны. Адво-
кат Коленатый, архивариус Витек, 

Барон Прус, Альберт Грегор, 
Янек… похожи друг на друга как 
две капли воды, даже цвета их кос-
тюмов не сильно отличаются. 
Только Криста, не от мира сего. 
Она чувствует мир острее, чем все 
они вместе взятые, и сама по себе 

некий микрокосм. Режиссер бла-
горазумно избавляет ее от приня-
тия решения сжечь средство, но 
Криста Грема Вика и не могла бы 
этого сделать — слишком предана 
она своему кумиру — Марти. И по-
лучается, что не случайно именно 
Кристе предлагает Эмилия бес-
смертие — одна она достойна 
жить. 

Фантастически красив и лако-
ничен финал спектакля. Эмилия 
Марти выходит на авансцену — 
широкую черную полоску про-
странства, отделяющую декора-
цию от оркестровой ямы. Этот вы-
ход сам по себе уже становится 
смертью. Героиня садится на суф-
лерскую будку, сверху опускается 
занавес с рецептом Макропулоса. 
Остальные герои бросаются к 
нему из глубины сцены и застыва-
ют на полпути, так как сверху, еще 
быстрее, опускается второй зана-
вес — черный, поглощая тайну 
бессмертия и окончательно разде-
ляя Марти-Макропулос с жизнью. 
Перейдя из бессмертия в вечность, 
героиня так и остается сидеть в лу-
чах прожекторов на черном фоне 
под овации публики. Но кажется, 
что если бы не эта проклятая бу-
тылка виски, Эллина Макропулос 
и сейчас могла бы петь в каком-
нибудь оперном театре, может 
быть, даже в Мариинском.

Давным-давно один человек из царства Чу торговал копьями и щитами. 
Взяв в руки щит, продавец сказал: «Мой щит самый крепкий в мире. Никакое, 
даже самое острое копье не может пронзить его». Потом он взял копье и про-
должил: «Мои копья — самые острые, они могут пронзить даже самые про-
чные вещи». В это время кто-то спросил: «Простите, а что будет, если исполь-
зовать ваше копье против вашего щита?»  

Слово «копье-щит», или по-китайски «мао-дунь», означает взаимоис-
ключение противоположностей.
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«Здравствуй, Китай»
Мультимедийный проект  

в рамках Года китайского языка в России

В постановке «Средства Макропулоса» сценографией становятся стильные интерьеры эпохи модерна.

Московский концептуализм 
70—80-х вырос там, 
где его по определению 
быть не могло
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Пишущий человек 
уже прав. 
Он ищет смысла 
в этой жизни, 
а именно его-то 
нам сегодня 
не хватает. 

Эмилия Марти 
никак не похожа на чудовище, 
а больше смахивает на пакостную 
стерву-мужененавистницу

От бульдозера до «Сотбис»
В фонде «Екатерина» открылась выставка московских концептуалистов 70—80-х годов

Выставка «Поле действия...» продемонстрировала захватывающе интересный, зрелищный потенциал искусства московского концептуализма.
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Оцифровка документов 
«поддержит» госуслуги 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Павел Плотников 
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Российская законодательная база, 
связанная с информатизацией, 
электронными госуслугами и 
межведомственным взаимодейс-
твием, начала активно развивать-
ся и совершенствоваться с 1995 
года.  Всего в России действует бо-
лее 200 нормативных актов, так 
или иначе способствующих пре-
доставлению госуслуг в электрон-
ном виде. Летом текущего года 
был  принят Федеральный закон 
№ 210-ФЗ «Об организации пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг», который  
регулирует право россиян запра-
шивать и получать официальную 
информацию в электронном виде 
и обязанность госорганов  такие 
документы предоставлять. Инно-
вации закона настолько сущест-
венны, что потребовали внести де-
сятки изменений в статьи законов 
и кодексов, регулирующих взаи-
модействие граждан и организа-
ций с госорганами, — от контроль-
ной деятельности налоговиков до 
реализации государственных со-
циальных программ. В результате 
был принят «смежный» Феде-
ральный закон № 227-ФЗ  «О вне-
сении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации…». Эти законы обязы-
вают все ведомства обеспечить 
получение заявителем государс-
твенной или муниципальной ус-
луги в электронной форме. Ос-
новным источником информации 
для оказания услуг населению че-
рез портал gosuslugi.ru и (или) 
многофункциональные центры 
являются государственные ин-
формационные системы (ГИС). 
Ответственность за полноту и до-
стоверность сведений, содержа-
щихся в подконтрольной ГИС, 
несут госорганы. 

Таким образом, с точки зрения 
нормативного регулирования го-
сударство сделало очень многое 
для перевода страны на рельсы 
информационных технологий и 
налаживания электронного взаи-
модействия между ведомствами, 
гражданами и организациями. 

Однако получение государс-
твенных услуг населением и орга-
низациями по-прежнему требует 
их личного обращения в органы 
госвласти, а также предоставле-
ния запросов и связанных доку-
ментов в бумажном виде. Об этом 
идет речь в разделе «Характерис-
тика текущего состояния соот-
ветствующей сферы социально-
экономического развития Россий-
ской Федерации…» госпрограммы 
«Информационное общество» на 
2011—2020 годы, одобренной 
президиумом правительства РФ.  
Разработчики программы также  
констатируют: «Основным ито-
гом многолетней работы по ин-
форматизации органов государс-
твенного управления является на-
личие компьютерного и сетевого 
оборудования при недостаточном 
уровне прикладных информаци-
онных систем». В документе  го-
ворится, в частности, о том, что 
базы данных, содержащие учет-
ную информацию, отрывочны и 
охватывают незначительный вре-
менной горизонт; существует не-
возможность обмена данными 
между различными государствен-
ными информационными систе-
мами, а процедуры сбора и обра-

ботки информации не автомати-
зированы. 

Для выполнения требований 
законодательства по оказанию 
услуг органам власти предстоит в 
кратчайшие сроки провести мо-
дернизацию государственных ин-
формационных систем. Иными 
словами, наполнить их данными 
настолько и таким образом, что-
бы специалист, обрабатывающий 
запрос, мог принять решение и 
обеспечить предоставление услу-
ги.  Например, для регистрации 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним требуется предо-
ставлять копии документов, хра-
нящихся в бумажных архивах. 
Следовательно, необходимо пе-
ревести накопленные бумажные 
массивы в электронный вид для 
того, чтобы обеспечить докумен-
тационную поддержку госуслуге. 

Существует несколько спосо-
бов наполнения ГИС исчерпыва-
ющей и достоверной информаци-
ей. Во-первых, это создание на 
основе бумажного массива элект-
ронного информационного ре-
сурса, автономного от ГИС и с 
удобной поисковой системой. 
Специалисты ведомства смогут 
использовать такой электронный 
архив в качестве справочного ус-
тройства и будут избавлены от 
необходимости долго искать до-
кументы в бумажном архиве. 

Другой путь также начинается 
с оцифровки бумажных массивов, 
а на основе электронных доку-
ментов создается ресурс, который 
подключается к государственной 
информационной системе с воз-
можностью прямого доступа к до-
кументам.  Таким образом, созда-
ется архив самой ГИС, который 
позволяет оказывать документа-
ционную поддержку по запросам 
граждан, а переведенные в элект-
ронный вид бумажные докумен-
ты де-факто становятся офици-
альной информацией. 

Третий вариант наполнения  — 
проведение расширенного индек-
сирования электронных докумен-
тов, когда информация из них из-
влекается и переносится в ГИС в 
полном объеме. 

За короткий срок обеспечить 
государственные системы исчер-
пывающей учетной (без докумен-
тационной поддержки) инфор-
мацией для оказания услуг в элек-
тронном виде едва ли удастся, 
поскольку это потребует значи-
тельных финансовых и времен-
ных затрат. Связано это прежде 
всего с тем, что в ведомствах, го-
сударственных и муниципальных 
архивах скопились десятки мил-
лионов документов на бумаге. 
Только в федеральных архивах за 
последние три года количество 
документов увеличилось почти 
на миллион единиц. По данным 
Росархива, нагрузка на сотрудни-
ков в связи с увеличением объема 
дел с 2007 года возросла более 
чем на 12%. Риск, что накоплен-
ная «бумага» и новые ее поступ-
ления  не дадут ведомствам вов-
ремя перейти к предоставлению 
госуслуг и функций в электрон-
ном виде, очень велик. 

Сохранение бюджетных инвес-
тиций предполагает поэтапный 
подход к реализации комплекс-
ных инновационных проектов. 
Поэтому вне зависимости от того, 
какой путь модернизации инфор-
мационных систем будет избран, 
оцифровка документов является 
необходимым условием перехода 
ведомств на предоставление госус-
луг в электронном виде. 

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» приглашает принять участие 

в открытом тендере Т 646 «Геофизические работы 

и исследования на скважине №1  

Бобруйской площади».

Общая информация о проводимом тендере: 
Вид тендера — открытый, двухэтапный, без участия иностранного 

претендента, с проведением торгов по предмету тендера. 
Победитель тендера определяется решением Тендерного комите-

та ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» по результатам проведенных тендерных 
торгов и экспертиз тендерных предложений претендентов. 

Участие претендента (его уполномоченного представителя) в 
процедуре проведения торгов по предмету тендера обязательно.

Официальным языком тендерного предложения претендента, а 
также переписки по вопросам тендера является русский язык.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», расположенное по адресу: 
236039, Калининград, ул. Киевская, д. 23.

Организатор тендера : Отдел организации тендеров и аукционов.
Контактные телефоны: (4012) 35-68-94, факс (4012) 64-20-71, 
e-mail: Tender@KLD.Lukoil.com.
Дата начала работ: февраль  2011 г. Дата окончания работ:  май  

2011 г.
Срок подачи Заявки на участие в тендере и заполненной «Квали-

фикационной анкеты претендента на соответствие требованиям про-
мышленной безопасности, охраны труда и окружающей среды» — 
15 календарных дней с момента опубликования настоящего пригла-
шения.  

Тендерная документация будет направлена претенденту после 
проведения оценки представленной им анкеты.   

Срок предоставления тендерных предложений до 12.00  
01.12.2010 г.  

Дата проведения тендера 15 декабря  2010 г.
Срок действия тендерных предложений претендентов должен со-

ставлять не менее 90 календарных дней начиная с даты проведения 
тендера. 

С победителем тендера будет заключен договор в течение 20 ка-
лендарных дней с момента окончания тендерных торгов.

Необходимо 
перевести 
накопленные 
бумажные массивы 
в электронный вид

Подсели на допинг
Долги своих заемщиков банки маскируют новыми кредитами 

ДИСКУССИИ 

Татьяна Зыкова 
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В конце прошлой недели эксперты 
провели пресс-конференцию, ко-
торая была посвящена «плохим» 
долгам в банковской системе. То, 
что за семь месяцев 2010 года, по 
данным ЦБ, кредитный портфель 
банков увеличился на 10 процен-
тов, это не более чем «бухгалтерс-
кая химия», считает Мирошни-
ченко. Анализируя ситуацию с 
«плохими» долгами и читая ба-
лансы банков «между строк», экс-
перт уверяет, что по косвенным 
показателям уровень реальной 
просрочки в банковской системе 
составляет 20 процентов, что в не-
сколько раз выше официальных 
цифр. И объясняет это тем, что 
плохо работающая экономика не 
позволяет банкам «растворить» 
эту задолженность в новых дохо-
дах. А также — маскировкой дол-
гов за прибылью и ростом выдачи 
кредитов. 

«Надо различать реальную 
прибыль и нарисованную на бума-
ге», — говорит Мирошниченко. С 
конца 2008 года банки все чаще 
стали прибегать к так называемым 
операциям «перекредитования». 

Это когда вместо того, чтобы спи-
сывать долг в просрочку, должни-
кам выдаются новые кредиты, ко-
торыми они гасят старые. Таким 
образом, поясняет эксперт, вроде 
все в шоколаде — растет прибыль, 
капитал, кредитный портфель. Но 
в реальности деньги как не возвра-
щались, так и не возвращаются. По 
данным Центра развития, почти 
80 процентов операций в кредит-
ных комитетах банков сегодня 
связаны с перекредитованием. И 
не менее трети банковских дохо-
дов и трети роста кредитного пор-

тфеля — дутые. «Мы называем та-
кие операции «банковским герои-
ном», кратчайшим способом само-
уничтожения», — говорит Миро-
шниченко. Более того, предупреж-
дает он, иллюзия «бумажного» 
благополучия овладевает все боль-
шими банками, а явление набира-
ет обороты. Проблему можно ре-
шить единственным способом — 
через ускорение инфляции, под-
черкивает экономист. Доля «пло-
хих долгов» с ускорением роста 
цен будет просто «растворяться», 
и рост инфляции для банкиров — 
просто манна небесная. И похоже, 
мячик уже на их стороне. Как сооб-
щил в пятницу, выступая на засе-

дании комитета Госдумы, дирек-
тор департамента операций на фи-
нансовых рынках ЦБ Сергей Шве-
цов, инфляция в России в этом году 
может оказаться в районе 8—8,5 
процента, что выше официального 
прогноза. 

Между тем член Комитета 
Госдумы по финансовому рынку, 
глава Ассоциации региональных 
банков Анатолий Аксаков относи-
тельно «героиновой» зависимости 
банков от перекредитования на-
строен не столь тревожно. Как он 
пояснил «РГ», этот процесс в Рос-

сии идет по классическим кано-
нам, а во время кризиса от него во-
обще никуда не деться. «В основ-
ном банки перекредитовывают тех 
заемщиков, у которых есть надеж-
ные активы, и в будущем они наде-
ются вернуть прибыль», — пояс-
нил Аксаков. Он с оптимизмом оз-
вучил свежую отчетность банков-
ского благополучия за 9 месяцев 
2010 года, по которой ликвидность 
зашкаливает. А кредиты выросли 

на 4, 3 процента. «В три раза при-
бавят к концу года ипотечные кре-
диты, вырастет автокредитова-
ние», — сообщил Аксаков. Банки, 
по его словам, с оптимизмом смот-
рят на растущие доходы населения 
и охотнее выдают потребитель-
ские кредиты. Депутата беспокоит 
другое. 1 января 2011 года истека-
ет «мораторий» Центробанка, по 
которому в кризис он закрывал 
глаза на показатели убыточности 
банков для нахождения их в систе-
ме страхования вкладов населе-
ния. Если мораторий не продлить, 
то, по словам Аксакова, почти 200 
небольших банков должны будут 
либо пожертвовать своими резер-
вами, либо выйти из системы стра-
хования. По его словам, для бан-
ковской системы 25 миллиардов 
рублей убытков, которые 200 бан-
ков должны будут покрыть своими 
распечатанными резервами, «ко-
пейки». А для каждого банка в от-
дельности — проблема. По мне-
нию Аксакова, «мораторий» на 
показатель убыточности нужно 
продлить еще минимум на полго-
да. И, скорее всего, надеется депу-
тат, ЦБ пойдет на компромисс. И 
уже после пресс-конференции ста-
ло известно, что Центробанк пла-
нирует продлить мораторий, но не 
более чем до второго полугодия 
2011 года. 

В субботу, около семи часов вечера, дагестанские милиционеры и бойцы Тюменского ОМОНа, расквартированные на территории одного из хаса-

вюртовских ПТУ, занимались своими обычными делами — у кого проходили плановые занятия, другие готовились к отдыху.

В это время ехавший на большой скорости УАЗ протаранил ворота и пытался въехать во двор. Сотрудники милиции сумели вовремя сориентиро-

ваться — дорогу машине преградил бронированный «Урал». Этот маневр, как оказалось впоследствии, спас не один десяток жизней.

От столкновения с грузовиком сдетонировало взрывное устройство, находящееся в салоне УАЗа. Взрыв был такой силы, что уазик разорвало на 

несколько частей, ударной волной снесло шесть легковых служебных машин. К сожалению, не обошлось без жертв. Погиб караульный милиционер, 

который нес вахту непосредственно у ворот, более десяти сотрудников милиции с ранениями доставили в больницу. Еще несколько гражданских 

лиц, проходивших вблизи от места взрыва, получили контузии.

По предварительной информации, мощность фугаса составила около 80 килограммов тротила. На месте взрыва образовалась воронка диаметром в 

пять метров и глубиной полтора метра.

Тимур Алиев 

Кстати
По словам главы Центробанка Сергея Игнатьева, банков-
ский сектор уже оправился от кризиса. В конце года при-
быль банков может достичь 0,5 триллиона рублей, то 
есть докризисного уровня. 

Жалобный сбор
Игорь Артемьев готов штрафовать чиновников, 

тормозящих стройку, на 50 тысяч рублей
ПРОЕКТ

Нина Егоршева
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Впрочем, теоретически строите-
ли и сейчас могут обращаться в 
суд. Однако, по словам Артемье-
ва, эта процедура довольно дол-
гая. Тогда как антимонопольщи-
ки готовы рассматривать жалобы 
не более десяти дней. И если вина 
госслужащего, препятствующего 
началу стройки, будет доказана, 
последнему грозит штраф от 20 
тысяч до 50 тысяч рублей. Но 
только в случае, если это будет 
однократное нарушение. Если на 
том же самом чиновника «пойма-
ют» еще, а потом еще раз, дело 
может дойти до увольнения в су-
дебном порядке. Артемьев уточ-
нил, что данные нормы могут на-
чать действовать уже до конца 
нынешнего года.

Факты мздоимства в Волго-
граде прозвучали на одном из за-
седаний правительства. Генпро-
куратура выяснила, что админис-
трация города допускает много-

численные нарушения прав пред-
принимателей и незаконно огра-
ничивает свободу экономической 
деятельности. За последние два с 
половиной года из 600 земельных 
участков лишь 28 были предо-
ставлены в аренду гражданам и 
юридическим лицам на основа-
нии конкурсных процедур. По 
статистике антимонопольного 
ведомства, ФАС ежедневно на-
кладывает порядка 250 штрафов 
на чиновников по различным на-
рушениям антимонопольного за-
конодательства.

Кроме того, ФАС рассчитыва-
ет, что уже с весны 2011 года всту-
пит в силу третий пакет поправок 
в антимонопольное законода-
тельство. Первые два ввели обо-
ротные штрафы (1—15 процен-
тов выручки) и уголовную от-
ветственность за неоднократное 
злоупотребление доминирую-
щим положением. Третий анти-
монопольный пакет предусмат-
ривает обязанность антимоно-
польной службы оценивать спра-
ведливую биржевую цену при оп-
ределении монопольно высокой 
цены товара. Поправки стимули-
руют компании выходить на бир-
жи, тогда у ФАС будет меньше ос-
нований признать цену необос-
нованно завышенной. Сейчас мо-
нопольно высокими нельзя при-
знать тарифы естественных мо-
нополий, цены на инновацион-
ные товары. 

ФАС не раз уличала компании 
в злоупотреблении ценами. Са-
мым громким можно назвать 
дело четверки нефтяных компа-
ний — «ЛУКОЙЛа», «Роснефти», 
ТНК-ВР и «Газпром нефти», ко-
торых антимонопольщики обви-
няют в коллективном поддержа-
нии высоких цен на оптовом рын-
ке нефтепродуктов в 2008—2009 
годах. Компаниям были начисле-
ны штрафы в размере 26 милли-
ардов рублей. Нефтяники пыта-
лись оспорить претензии в судах, 
но весной президиум Высшего 
арбитражного суда все-таки вы-
нес решение по делу ТНК-ВР 
(штраф в 1,1 миллиарда рублей) в 
пользу ФАС. По некоторым дан-
ным, сейчас готовится мировое 
соглашение с нефтяниками, кото-
рые должны признать себя ви-
новными в поддержании высоких 
цен. В таком случае штраф может 
снизиться до 1 процента от обо-
рота. В ФАС, однако, эту инфор-
мацию не подтверждают. «Отсту-
пать не будем. Нефтяные компа-
нии должны согласиться, что они 

нарушают антимонопольное за-
конодательство. Мы не собира-
емся любой ценой заключать ми-
ровые соглашения», — заявил ру-
ководитель ведомства.

Между тем Игорь Артемьев 
сообщил, что в третий антимоно-
польный пакет была введена про-
цедура предупреждения наруше-
ний, разъяснения требований за-
кона для тех компаний, которые 
своими действиями могут нару-
шить антимонопольное законо-
дательство. «Надо четко пони-
мать, в каких случаях компания 
может отделаться предупрежде-
нием», — уточнил Артемьев. В 
ФАС считают возможным приме-
нение этой нормы, только если 
компания напрямую заявляет о 
предстоящем росте цен на свою 
продукцию или услуги. 

Ближайшее совещание у пер-
вого вице-премьера Игоря Шува-
лова по согласованию со всеми 
заинтересованными ведомства-
ми последних правок в третий ан-
тимонопольный пакет намечено 
на середину ноября.

Тем временем
Игорь Артемьев озвучил решение правительства ввести 
механизм электронных аукционов, по примеру госзаку-
пок, при закупках естественных монополий, госкорпора-
ций и компаний, в которых государство имеет долю более 
50 процентов. По данным ведомства, эти компании и кор-
порации закупают в год продукции почти на восемь трил-
лионов рублей, что в два раза превышает собственные за-
купки государства.

Вроде все в шоколаде, 
но в реальности деньги 
так и не возвращаются

ВКЛ

ПИСАТЕЛЬ, ЧЛЕН РОССИЙСКОЙ 

АКАДЕМИИ ТЕЛЕВИДЕНИЯ

АНДРЕЙ МАКСИМОВ

Люди — такие существа, кото-

рые все норовят в настоящем 

жить. А и то сказать: прошлое 

— прошло, и Бог с ним; буду-

щее не настало пока, вроде. 

Настоящее — тут оно, букваль-

но — под рукой. Так вот мы все 

в настоящем и живем, не заме-

чая, как сначала дни, потом 

годы, а затем уже и десятиле-

тия нашей личной жизни пре-

вращаются в прошлое.

А потом — вот те раз! — это 

твое личное прошлое называ-

ют «историческим». Не в том 

смысле, разумеется, что ты не-

что очень историческое умуд-

рился совершить. А просто по-

тому, что твое прошлое — как 

и миллионов твоих сверстни-

ков — влилось потихонечку в 

историю страны. И уже вырос-

ли люди, которые это твое — 

такое понятное! такое ясное! 

такое прозрачное! такое род-

ное! — прошлое не знают, а 

изучают. То, что ты помнишь 

абсолютно и точно, для них — 

предмет изучения.

Недавно я попросил студен-

тов своего курса в Московском 

институте телевидения и радио-

вещания «Останкино» написать 

про то, как они представляют 

жизнь в СССР. Они — хорошие 

ребята. Умные, думающие, сов-

ременные вполне.

Но то, как эти семнадцати-

летние люди видят государс-

тво, которое погибло всего 

лишь за два года до их рожде-

ния — по-моему, поразительно.

Я вспомнил, как на своей 

лекции в одном из губернских 

российских центров я попросил 

молодых людей рассказать, 

как они представляют себе со-

ветскую жизнь. Одна девушка 

стала описывать «советский 

обед»: «Мама разлила по ста-

канам кипяток и разрезала бу-

ханку черного хлеба. Посколь-

ку она очень меня любила, то 

свой кусок отдала мне». «Вы 

блокаду описываете?» — спро-

сил я. «Да», — улыбнулась де-

вушка. «А сколько же блокада 

длилась?» Девушка улыбну-

лась снова: «Примерно с 1940 

по 1980 год. А потом появилась 

жвачка и «Фанта» и блокада 

кончилась…»

Речь идет не о Средних ве-

ках. И не о Гражданской войне. 

И даже не о поколении деду-

шек… Речь — о поколении от-

цов и матерей. О той информа-

ции, которая должна переда-

ваться непосредственно из уст 

в уста. 

Кстати, если захотите поста-

вить молодого человека в ту-

пик, спросите: «Кто с кем вое-

вал в Гражданскую войну в 

России и почему, собственно, 

эта война возникла?» Уверяю 

вас: услышите массу любопыт-

ного.

Я читал сочинения своих 

студентов, вспомнил собствен-

ные поездки в другие города и 

пытался резюмировать: что же 

все-таки знают молодые о со-

ветской жизни?

Больше всего знают о реп-

рессиях. Кто такой и как вы-

глядел Сталин, знают все. Кто 

такой и как выглядел Ленин — 

не многие. Знаете, почему? 

Потому что Сталина бесконеч-

но показывают по телевизору, 

о нем говорят, спорят, он едва 

не стал «Именем России». 

Про Ленина картин практичес-

ки не снимают, старые филь-

мы, понятно, не демонстриру-

ют, да и вряд ли молодые ста-

ли бы их смотреть… В резуль-

тате многие молодые люди с 

пеной у рта доказывали мне, 

что репрессии длились прак-

тически все годы Советской 

власти. 

Мне показалось, что у моло-

дых людей картина жизни при 

Советской власти примерно та-

кая: идут репрессии, то есть 

тебя постоянно могут посадить. 

Но это почему-то не порождает 

в стране атмосферы страха: 

все люди занимаются спортом, 

любят друг друга, все вежли-

вые, спокойные, доброжела-

тельные.

К счастью, молодым сегод-

ня очень трудно представить 

себе, что такое дефицит. К не-

счастью, они не понимают, что, 

когда человек должен стоять в 

очереди буквально за всем — 

это унизительно. Когда именно 

в эти дни — конца октября — 

мы уже начинали закупать еду 

и алкоголь на Новый год — это 

унизительно. Когда для того 

чтобы выехать за границу, ты 

должен проходить комиссию 

старых большевиков и отве-

чать на вопрос: «Кто является 

генеральным секретарем ком-

партии США?» — это унизи-

тельно. 

Молодым не объяснили про 

унижения Советской власти — 

они не виноваты. Виноваты те, 

кто не объяснил.

Ни в одном сочинении моих 

студентов (это порядка сорока 

работ), ни на одной встрече с 

молодыми людьми, ни один че-

ловек ни одного слова не ска-

зал об искусстве или литерату-

ре советского времени. Они не 

знают. Они не в курсе.

Почти все молодые люди чи-

тали «Мастера и Маргариту» 

Булгакова. Практически все ви-

дели «Собачье сердце». Но при 

этом они искренне не понима-

ют, что Булгаков описывал со-

ветскую жизнь, жизнь их собс-

твенных бабушек и дедушек, ко-

торая, надо сказать, не сильно 

изменилась и когда жили их ро-

дители. Что-то такое не сомкну-

лось в их голове, и как-то они 

упускают, что это — история их 

собственной страны. 

Удивительное свойство мо-

лодых людей считать, что исто-

рия начинается с них. Все, что 

было до рождения, молодым 

человеком оценивается почти 

как научная фантастика, кото-

рая, может быть, и занятна, но 

к нему лично никакого отноше-

ния не имеет. 

Я не знаю таких слов и ар-

гументов, с помощью которых 

можно убедить студентов в не-

обходимости знать историю. Я 

знаю цитату: «Когда шагаешь 

вперед, надо все время огля-

дываться назад, иначе забу-

дешь, откуда вышел и куда 

идешь…» Поверят ли молодые 

цитате? Чего-то не уверен я в 

этом.

История, как известно, в 

число обязательных ЕГЭ-экза-

менов не входит. Когда прохо-

дят историю СССР? Правиль-

но: в старших классах. Что де-

лают ученики старших клас-

сов? Правильно: готовятся 

правильно ставить правиль-

ные крестики на ЕГЭ-экзаме-

нах. При чем тут история сво-

ей страны? Если ты, конечно, 

не собираешься поступать на 

истфак или просто не интере-

суешься историей…

Родители если и рассказыва-

ют об истории своей страны — 

то это сентиментальные воспо-

минания об их собственной мо-

лодости. Подобные воспомина-

ния всегда необъективны и этим 

прекрасны. Может быть, отсюда 

у молодых людей ощущение 

того, что в СССР отношения 

между людьми были сугубо 

«добры, бодры и веселы»? 

Интернет про СССР как-то 

особо не говорит. Иные у него, 

у Интернета, рассказы и герои.

По телевизору — про Ста-

лина и репрессии — это пожа-

луйста. Потому и знают все 

Сталина. Еще бывают всякие 

ток-шоу — воспоминания, но 

их молодые смотреть не будут 

явно. Попытки сделать инте-

ресный — подчеркиваю: инте-

ресный — фильм про СССР — 

редки и не всегда удачны. Ро-

ман, который увлек бы моло-

дых читателей рассказом о со-

ветском прошлом их Родины, я 

вообще вспомнить не могу. 

Есть, правда, замечательное, 

многотомное уже исследова-

ние Леонида Парфенова, но 

вряд ли оно — чтение для мо-

лодых. Скорее, повод для нос-

тальгии моих ровесников… 

Ну, и чего делать молодому, 

пусть даже и любознательному 

организму? Куды, как говорит-

ся, бечь? 

Периодически политологи 

наши нервно вздрагивают и на-

чинают кричать: «Только бы мы 

не построили новой Советской 

власти! Только бы не вернулись 

к прежней жизни!» Крики поли-

тологов взбадривают, но смыс-

ла не объясняют. Если мы так 

не хотим строить новую советс-

кую власть — я, например, не 

хочу, — может, стоит объяснить 

молодым, что именно мы не хо-

тим строить? Кстати, ни в од-

ном из сочинений я не нашел 

одного коротенького слова из 

четырех букв: КПСС…

Странная история про незна-

ние истории своей собственной 

страны… Нет, я правда не пони-

маю, почему не снимаются 

фильмы про мою молодость, не 

пишутся книги? Почему нам не-

интересно рассказывать моло-

дым про то, как мы жили? 

Кому задать эти вопросы? 

Себя вот спрашиваю. И не на-

хожу ответа…

Советский — 

значит неведомый

Почему нам 
неинтересно 
рассказывать 
молодым про то, 
как мы жили?
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россиян считают, 

что и через год 

коррупция в стране 

не уменьшится, 

а может, 

еще и вырастет

И это несмотря на объявлен-
ную войну третьей националь-
ной беде. Почему наши люди не 
верят в светлое будущее без взя-
ток? Откуда такой высокий уро-
вень пессимизма? 

— Думаю, цифра эта говорит 
как раз о необычайно высоком 
уровне оптимизма россиян, — 
считает автор детективов Та-
тьяна Устинова. — Ведь даже 
если из 100 процентов вычесть 
небольшую, как водится, часть 
не знающих, что ответить соци-
ологам, получается, целых 30 
процентов наших сограждан 
убеждены, что уже ровно через 
год коррупции в стране станет 
меньше. На мой взгляд, это пока-
затель несокрушимого, просто 
несгибаемого оптимистического 
начала в наших людях! Вы толь-
ко вдумайтесь: целая треть на-
селения свято верит, что зло, из-
вестное России еще со времен 
Ивана Грозного и неискоренимо 
присутствующее в ее жизни все 
последующие столетия истории 
и эпохи разных правлений, — уже 
через какие-то двенадцать меся-
цев может быть побеждено. 

Так что я в таких результа-
тах социологического опроса 
вижу свидетельство высокой 
степени оптимизма моих сооте-
чественников и их доверия к 
власти и силе нашего обществен-
ного сознания. 

67%
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Игнасио Ортега
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Тем самым объявлена война ок-
культизму и мистике, спекулиру-
ющим на суевериях и предрассуд-
ках людей. «В России более 
800 000 целителей, но всего лишь 
620 000 врачей. Нелепо лечить 
зубную боль взмахами крысиного 
хвостика возле щеки!», — считает 
член Комитета Госдумы по охра-
не здоровья Татьяна Яковлева. 

Она назвала «преступниками» 
тех, кто обманывает своих клиен-
тов обещаниями найти средство 
для излечения раковых опухолей 
или СПИДа.

По мнению Яковлевой, годо-
вой оборот лиц, предоставляю-
щих оккультно-мистические ус-
луги, достигает в России 2 милли-
ардов долларов. Кроме того, по 
данным опросов, примерно 20 
процентов россиян хотя бы раз в 
жизни обращались к целителям 
для решения своих проблем. 

Дело в том, что россияне, все 
еще не доверяющие здравоохра-
нению, весьма склонны прибе-
гать к «альтернативным услу-
гам», чтобы решить проблемы с 

алкоголем, вернуть неверных 
мужей или добиться успеха в де-
лах.

Российские средства массовой 
информации выделяют большое 
количество полос для размеще-
ния рекламы эзотерики, оккуль-
тно-мистических услуг. 

«Наши граждане, доверяя 
рекламным обещаниям магов и 
колдунов, зачастую становятся 
жертвами банального мошенни-
чества, поэтому считаю необхо-
димым ограничить поток подоб-
ной информации», сказал пред-
седатель Комитета Госдумы по 
экономической политике и пред-
принимательству Евгений Фе-
доров.

Русская православная церковь 
высказала свою активную подде-
ржку запрету, поскольку «ни одна 
цивилизованная страна не может 
допустить такого разгула само-
рекламы «магов» и «чародеев», 
хотя и назвала его «запоздав-
шим» и «недостаточным». 

«Только запретов и ограниче-
ний на рекламу целительства 
мало. Стоит больше говорить и 
писать о тех бедах, которые при-
носят эти люди. На их совести 
много поломанных судеб и даже 
человеческих жизней», — сказал 
Всеволод Чаплин, председатель 
отдела Московского патриархата 
по взаимодействию Церкви и об-
щества.

Тяга к оккультизму резко воз-
росла незадолго до распада Со-
ветского Союза и отмирания ком-
мунистической идеологии.

«Из статьи «Россия объявляет 

войну колдунам и гадалкам» 

20 Minutes
Люси Сулье
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«Небольшой бум», — комментиру-
ет демограф, директор Центра изу-
чения России, Кавказа и Централь-
ной Европы Ален Блум. По его 
мнению, церемонии бракосочета-
ния приурочены к этой дате «из су-
еверия или просто потому, что это 
красиво». Но тот факт, что россия-

не женятся чаще, чем французы, 
остается неоспоримым. «Брак 
всегда являлся сильным институ-
том», — уверяет автор книги «Чего 
хочет Россия?» Катрин Дюранден. 
Поэтому «даже и среди не приоб-
щенных к религии людей право-
славные традиции остаются очень 
сильными». Этот ритуал подкреп-
ляется разводами. Тем не менее 
нравы меняются, и российская се-
мья приближается к французской 
модели. С другой стороны, россия-
не связывают рождение ребенка с 
профессиональной карьерой. По-
этому возраст рождения первого 
ребенка увеличивается. 
Из статьи «Суеверные россияне 

женятся 20.10.2010»

www.inosmi.ru

Подготовила Галина Брынцева

Позолоти ручку 
и будь здоров 

В России введен запрет на рекламу услуг 

колдунов, целителей, предсказателей 

и ясновидцев

Потому что красиво
Россияне женятся чаще, чем французы

Гарри Бардин,
РЕЖИССЕР-АНИМАТОР:

— Сегодня продажу травматического 
оружия запретить просто необходимо. Ну 
посмотрите, что происходит. Пьяный ос-
корбляет женщину в кафе, она делает ему 
замечание, он достает травматический 
пистолет и стреляет ей в ногу... Это хамс-
тво, доведенное до бандитизма. А все это 
растет из вседозволенности, оттого, что 
многим сейчас кажется, что если у него 
есть в кармане пачка денег, он откупится в 
любом случае, даже если кого-нибудь убь-
ет. Вот эти «хозяева жизни», которых я 
ненавижу, никто другой как отморозки 
без малейших предствлений о жизни сре-
ди людей. А снимают они кальку своей аг-
рессивности с нашего телевидения, кото-
рое тиражирует бандитский образ жизни, 
бандитские манеры общения. Я всегда 
спорю с психологами, которые утвержда-
ют, что даже хорощо, когда человек видит 
агрессию на экране, он, мол, свою агрес-
сию гасит этим «смотрением». Нет, он 
подпитывается от того, что льется с экра-
нов, и тащит все за собой на улицу. Мне 
кажется, что психологи, которые пропо-
ведуют эту точку зрения, куплены телека-
налами, чтобы оправдать то, что они по-
казывают. А современная мультиплика-
ция? Делать фильмы для детей — еще 
большая ответственность. И отбиваться 
от таких ублюдков, которые стреляют в 
женщин в ресторане, тоже можно учить 
через сказку. Фильм, который мы недавно 
закончили, «Гадкий утенок» — он об 
этом. 

Еще один момент, о котором хочется 
вспомнить в связи с этой историей. Вот 
мы говорили, что от всего можно отку-
питься, все купить. В головах таких «ге-
роев» — женщина доступна. Эта доступ-
ность сравняла женщин с мужчинами. 
Рыцарский взгляд «снизу вверх» утрачен. 
Женщина перестала быть существом, к 
которому стремятся, но не мыслят воз-
можности дотронуться. Все досягаемо и 
дозволено. Отсюда эти запредельные вы-
ходки.

Какая может быть продажа травмати-
ки, когда столько кругом отморозков? 
Один стреляет в ресторане в незнакомку, 
другой — в собственную жену, поссорив-
шись с ней из-за ребенка. Купить справку 
на ношение оружия у нас ничего не стоит. 
Да любую справку у нас можно купить. 
Сегодня я иду в метро — стоит мужик, тор-
гующий «дипломами», «больничными 
листами», «медицинскими книжками». 
Всем понятно, что это мошенник. В двух 
метрах от него прогуливается милицио-
нер, и, судя по-всему, «крышует» продав-
ца. Ведь рядом с ним стоит нарушитель за-
кона, но у стража порядка никакой реак-
ции. Общество должно быть здоровое, 
чтобы разрешить ему продавать оружие, 
ну а когда милиция и мошенники смотрят 
в одну сторону, о каком здоровье идет 
речь? Это детям давать спички играть. Вот 
что значит сегодня продавать травмати-
ческое оружие. На травматическое у про-
тивника может найтись боевое. У нас оно 
часто аргумент в общем-то в обычных 
спорах. Например, при автоавариях. На-
личие оружия не защищает, а, наоборот, 
провоцирует конфликты. Не для нас пока 
такие «игрушки».  

Герман Стерлигов, 
БИЗНЕСМЕН:

— В каждой стране, претендующей на 
звание свободной, люди должны иметь 
право защищаться. В частности от преступ-
ников. Для этого у них в руках может и 
должно быть оружие, используемое для 
этой цели.

Но если раздавать оружие кому ни по-
падя, повторяя, что у нас свободная страна, 
и поэтому мы даем оружие всем, тогда мы 
будем жить в более худшей ситуации, чем 
ситуация с большим уровнем преступнос-
ти от криминала. Потому что огромное ко-
личество психически неуравновешенных, 
слишком молодых или пьяных людей по-
лучают в руки возможность стрелять друг 
в друга и в окружающих. И поэтому, с од-
ной стороны, надо упростить наше законо-
дательство, чтобы облегчить самооборону 
человека, а с другой стороны, не раздавать 
оружие направо и налево. Как совместить 
две эти вещи? Нужно изменить критерии 
свободной продажи оружия. 

Этим критерием должна стать не меди-
цинская справка, которая стоит 50 рублей, 
а жизненные устои человека. Есть ли у него 
семья? Кем он работает? Был он судим или 
нет? Состоял ли на учете в психиатричес-
кой лечебнице? Есть ли у него дети? — это 
важнейший вопрос, если Господь доверил 
ему детей, кто имеет моральное право ли-
шить его возможности их защищать. Ну а 
когда человек молод, у него нет семьи, хо-
зяйства, и ему нечего защищать, то зачем 
ему оружие? Чтобы он развлекался в барах 
и, напившись, стрелял в ноги окружающим 
женщинам? родажа оружия — и травмати-
ческого, и огнестрельного — должна быть 
разрешена тем, кто может держать его в 
руках без ущерба для окружающих. И за-
прещена для тех, кто не имеет добрых ха-
рактеристик. 

Я считаю, что механизм разрешения 
оружия должен основываться не столько 
на писаных правилах, сколько на решени-
ях авторитетных, уважаемых людей. 

Нам вообще надо уходить от законода-
тельства правил к судейству людей. От об-

разованного судьи — к порядочному. От 
судьи с высшим образованием — к судье с 
безупречной репутацией. 

С таким судьей рядом могут быть 5 кон-
сультантов-юристов. Но человек, который 
судит, должен иметь высший авторитет. А 
пока у нас судейство превращается в беско-
нечное согласование тысяч правил, которые 
никто не знает, кроме юристов, да и те не до 
конца. Исправить этот театр абсурда можно, 
дав возможность принимать судейские ре-
шения авторитетным людям. В каждом го-
роде, в каждом поселке есть такие люди, их, 
как правило, знают. В каком они должны 
быть статусе? Я думаю, как раз в статусе су-
дьи. Но для этого надо изменить сам поря-
док выбора и назначения судьи. Он может не 
иметь юридического образования, но лич-
ное достоинство, вера в Бога, чувство спра-
ведливости, ответственность, понимание 
жизни должны быть у него обязательно. И 
это должен быть только пожилой человек. 
И только семейный. Или по крайней мере 
такой, у которого была семья. 

Знаете, такое общество было на Земле. 
Оно описано в Книге судей. 

Подготовили Елена Новоселова 

и Елена Яковлева

Пуля как аргумент
Надо ли запрещать продажу травматического оружия?
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Хотя, конечно, обидно,так как 
на этой работе я уже уверен-
но разменивал второй десяток 
лет своей жизни. При этом счи-
тался, по крайней мере, не худ-
шим участковым. Не столько в 
глазах начальства, сколько по 
мнению жильцов домов моего 
участка. 

Тем более обидно, что ушел, 
по большому счету, вынужден-
но. Вынужденно не потому, что 
заставили уйти в буквальном 
смысле этого слова. Вынудили 
уйти с работы обстоятельства, 
сложившиеся вокруг милиции в 
последние годы. Надоело проги-
баться перед всеми: перед собс-
твенным начальством, перед 
прокуратурой, судами, больни-
цей, школами, администрацией 
сельского поселения, админист-
рацией района, заявителями и 
т.д. и т.п. 

В СМИ клеймят милицию 
хуже некуда. Прокуратура по от-
ношению к милиции в настоящее 
время, сто пудов, что бесчинс-
твует, злоупотребляя своим по-
ложением. (В этой сфере корруп-
ции не меньше, а больше, чем 
даже в ГАИ.) Здесь все складыва-
ется таким образом, что или ты 
их будешь регулярно подкарм-
ливать, подтаскивая им мясо, 
водку, кумыс, мед, накрывая им 
столы и создавая прочие матери-
альные блага, или они будут «ва-
лить» твои материалы. То же са-
мое касается и судов, и всех про-
чих инстанций. Уж не знаю, кто 
как, но я не сумел под это под-
строиться.

Шамиль,

memoriss

Гостиный двор распахнул свои двери для гостей и участников самого грандиозного события модной и светской жизни столицы — XXIV сезона Volvo-Недели Моды в Москве. Особый инте-

рес публики вызвали работы Вячеслава Зайцева и Валентина Юдашкина. Зарубежных модельеров представляли лучшие кутюрье Парижа.

Подстроиться 
не сумел
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ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Федерального арбитражного суда Западно-Си-
бирского округа;

— двух судей Четвертого арбитражного апелляционного 
суда (г. Чита);

— судьи Пятого арбитражного апелляционного суда (г. 
Владивосток);

— судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда (г. Пермь);

— судьи 94-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст.5 Закона Российс-

кой Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедель-
ника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по ад-
ресу: 121260, г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. 11009.

Последний день приема документов –  26 ноября 2010 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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ИТАЛИЯ

Вячеслав Прокофьев

РИМ
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Неординарность ситуации за-
ключается не в ее возникновении 
как таковой. Раньше подобная 
стена, правда, всего лишь стомет-
ровая, была возведена в Падуе с 
тем, чтобы отгородить спальный 
район «Серениссима» от кварта-
ла, где с появлением иммигран-
тов стали буйно процветать тор-
говля наркотиками и проститу-
ция.

Совсем недавно еще одну сте-
ну построили под Неаполем в 
промзоне городка Джулиано. Там 
таким образом решили покон-
чить с неприятным соседством: 
через дорогу находился лагерь 
нескольких сот цыган, которые 
шумною толпою навещали пред-
принимателей с тем, чтобы, как те 
неоднократно жаловались влас-
тям, прибрать к рукам все, что 
плохо лежит.

Так вот, если в других местах 
стены вырастали по инициативе 
муниципалитетов в основном 
правого толка, то есть где правят 
сторонники Сильвио Берлуско-
ни, проводящего жесткую поли-
тику в отношении разного рода 
незаконных поселений, в основ-
ном тех, где ютятся цыгане и про-
чий обездоленный кочевой люд, 
то в Сесто Сан-Джованни мэр — 
из левой Демократической пар-
тии. То есть политический про-
тивник линии Берлускони по сути 
дела реализует курс нынешнего 
премьера. Правда, не без смуще-
ния.

«Мы были вынуждены пойти 
на этот шаг ради безопасности 
людей, — вздыхает мэр Джорджо 
Олдрини. — Ведь зона там опас-
ная. Рядом железнодорожное по-
лотно».

Действительно, район, кото-
рый облюбовали цыгане, точную 
численность которых установить 
сложно, она, говорят в муниципа-
литете, варьируется от 100 до 150 
человек, далек от идеального. Па-
латки и хибары разместились 
вдоль железной дороги в несколь-
ких сотнях метров от вокзала. Два 
года назад в лишенном питьевой 
воды и электричества лагере уже 
произошла трагедия: в палатке 
заживо сгорела 13-летняя девоч-
ка. Именно тогда муниципалитет 
решил раз и навсегда разобраться 
с поселением. Но не было 
средств.

200 тысяч евро нашлись… 
благодаря плану нынешнего ми-
нистра внутренних дел Роберто 
Марони, который настоял на со-
здании фонда оздоровления не-
благополучных городских райо-
нов.  

А мэру, кроме всего прочего, 
постоянно приходится выслуши-
вать жалобы жителей: с санита-
рией и гигиеной в цыганском та-
боре полная беда, того гляди, он 
превратится в рассадник всякой 
заразы. Да и сами его обитатели, 
утверждают соседи, то и дело со-
вершают посягательства на их 
собственность.

Так что для мэра и его избира-
телей «Сталинградская стена» 
есть несомненное решение их 
проблемы. Что касается цыган, 
то те просто будут теперь вынуж-
дены искать убежище в других 
городах итальянского «сапога». 
В этой связи в Сесто Сан-Джо-
ванни не без ехидства говорят, 
что им не привыкать — кочевни-
ки же…

500 метров 
в миланском 

«Сталинграде»
В местечке 

Сесто Сан-Джованни 

появилась бетонная стена

США

Александр Гасюк

ВАШИНГТОН

В США на берегах Рио-Гранде 
ставят заслон от мексиканских 
нелегалов.

В попытке перекрыть поток неле-
гальных иммигрантов, наркоди-
леров и прочих «нежелательных 
элементов» из Мексики и других 
стран Латинской Америки в США 
с 2005 года с переменным успе-
хом реализуется программа по 
дополнительной защите южных 
рубежей. План, который был 
инициирован конгрессменом от 
приграничной Калифорнии и ут-
вержден еще предыдущим хозяи-
ном Белого дома Джорджем Бу-
шем-младшим, предусматривает 

возведение более чем тысячеки-
лометровой стены — заслона от 
нелегалов.

Пять лет назад предполага-
лось, что забор протяженностью 
1125 километров будет состоять 
из двух линий металлических 
заграждений и покроет треть 
границы США с Мексикой, об-
щая протяженность которой со-
ставляет 3141 километр. Строи-
тельство «непреодолимого за-
граждения» от «латинос» фи-
нансировалось из фонда, создан-
ного в рамках нового закона о 
национальной безопасности. 
Почти три миллиарда долларов 
выделил конгресс США в рамках 
специально принятого закона, а 
на столь существенные траты 
американских законодателей 
подтолкнули и аргументы спец-
служб о том, что через бреши в 

страну могут пробраться терро-
ристы.

Однако, несмотря на все затра-
ты, закрыть границу на замок до 
сих пор так и не получилось, хотя 
заграждения и были возведены 
инженерными подразделениями 
армии США в Нью-Мексико, 
Аризоне, Калифорнии и частич-
но в Техасе. Более того, потратив 
на эти цели почти миллиард дол-
ларов и возведя «стену» в 900 ки-
лометров, Вашингтон склоняется 
к переоценке дорогостоящего 
предприятия, особенно на фоне 
дебатов об эффективности этого 
проекта. Ведь, по оценкам самих 
американских властей, только в 
прошлом году на границе были 
задержаны 661 тысяча нелегалов, 
а около 3,3 миллиона иммигран-
тов сумели успешно преодолеть 
все препятствия и пробраться на 

территорию США. Известно, что 
при переходе американо-мекси-
канской границы за последние 10 
лет погибли как минимум 5 тысяч 
человек.

В итоге еще в начале этого года 
Барак Обама предложил изъять 
200 миллионов долларов из бюд-
жета на возведение «железного 
занавеса» и перенацелить эти 
средства на создание «виртуаль-
ного забора», предполагающего 
установку специальных радаров, 
которые могут обнаруживать на-
рушителей.

Однако и здесь технические 
проблемы, похоже, сорвали пла-
ны Белого дома. Согласно перво-
начальным расчетам введение в 
эксплуатацию «виртуального за-
бора» намечалось на 2011 год. Но 
возникшие технические пробле-
мы в системе наблюдения и обна-

ружения нарушителей не позво-
лят «закрыть» границу вплоть до 
2014 года. В частности, специаль-
ные пограничные радары произ-
водства фирмы «Боинг» оказа-
лись не в состоянии в ветреную 
погоду отличить нарушителей от 
растений. 

В этих условиях, а также с уче-
том того, что в приграничных 
районах Мексики криминоген-
ная ситуация явно выходит из-
под контроля местных властей, а 
наркоторговцы все чаще выясня-
ют отношения с полицией при по-
мощи оружия, Вашингтону не ос-
талось ничего другого, как напра-
вить на американо-мексиканс-
кую границу дополнительно 1200 
национальных гвардейцев.

ИСПАНИЯ

Анна Федякина
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Красными крестиками на карте 
Испании обозначены два анклава 
на севере Африки — Сеута и Ме-
лилья. Многие жители Черного 
континента считают два этих кро-
хотных городка удобной лазей-
кой в Евросоюз и изо дня в день 
штурмуют границу, дабы достичь 
заветной территории. Вдоль гра-
ницы городов есть ограждения с 
колючей проволокой. Но жажду-
щих попасть в ЕС это не останав-
ливает. Десятки человек  рискуют 
своим здоровьем, чтобы проник-
нуть на заветную территорию.

С 2005 года рисковать иммиг-
ранты стали не только здоровьем, 
но и жизнью. Поток выходцев с 
африканского континента долгое 
время было практически невоз-
можно ни проконтролировать, ни 
остановить. Поэтому пять лет на-
зад ЕС принял решение усилить 
военную охрану границ, выста-
вить патрули. И первая же попыт-
ка штурма «вооруженного» забо-
ра для 11 человек закончилась ги-
белью. Но и это не останавливает 
африканцев.  Территории двух 
анклавов считаются одними из 
самых укрепленных и охраняе-
мых в Испании. Это объясняется 
тем, что защищать приходится 
интересы не только националь-
ные, но и всего Европейского со-
юза. В то же время право на эти 
анклавы оспаривает Марокко, 
которое убеждено, что два города 
исторически принадлежат Афри-
ке. Но не только по суше афри-
канцы пробираются в Испанию. 

Многие иммигранты уверены, 
что стоит им только переплыть 
Гибралтар, как они окажутся в 
чудной европейской стране.  Но 
едва ступив на испанский берег, 
снова сталкиваются с жестокой 
реальностью: там их встречают 
вовсе не с распростертыми объ-
ятиями, а с винтовками напере-
вес, не давая пересечь государс-
твенную границу. 

Ни одна из смертей на границе 
Испании официально не фикси-
руется. О числе погибших можно 
судить приблизительно. То, что 
сегодня происходит в Сеуте, Ме-
лилье и на побережье Средизем-
ного моря, называют «извращен-
ной игрой в кошки-мышки» меж-
ду полицейскими и иммигранта-
ми. Правозащитники пытаются 
привлечь внимание Евросоюза, 
который молчаливо наблюдает 
за происходящим. Но пока безре-
зультатно. А самих испанцев за-
боты иммигрантов не беспокоят. 

ГЕРМАНИЯ

Анна Розэ

БЕРЛИН
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Один знакомый из Монголии, бу-
дучи студентом, очень хорошо за-
рабатывал на немецких стройках. 
Когда закончилось время учебы и 
срок его визы истек, Амар все рав-
но остался в Берлине. Работал но-
чью на кофейной фабрике. 
Днем — на стройке. Естественно, 
делал он это без регистрации, по-
черному. Работодателям это 
было выгодно: не надо платить ни 
социальных взносов, ни страхов-
ки, ни большой зарплаты. Деньги 
Амар посылал семье, а сам жил у 
знакомых студентов в общежи-
тии на льготных условиях, пото-
му что иногда присматривал за их 
детьми. 

Существование его было труд-
ным и почти безысходным. Ясно 
было: рано или поздно Амара 
поймает полиция. Случилось это 
на стройке. Было установлено, 
что несколько иностранцев рабо-
тали без виз и без разрешения на 
работу. Всех их взяли под арест и 
посадили в камеры предвари-
тельного заключения. Следую-
щим шагом была высылка в Мон-
голию — по месту жительства, на 
родину. 

Так принято — если кто-то 
будет пойман без визы, неле-
гально находясь на территории 
Германии, должен сначала ли-
шиться самого главного — сво-
боды. Ведь нелегальное пребы-
вание — нарушение законода-
тельства ФРГ, и за это полагает-
ся наказание. 

Чувствовать себя заключен-
ным Амару не нравилось, и он 
подал заявление на признание 
статуса беженца. Пока заявле-
ние рассматривалось, прошло 
более полугода. Все это время 
Амар находился в тюрьме для 
нелегальных иммигрантов, ко-
торые ждут решения своей судь-
бы. Тюрьма находилась в старых 
советских казармах вдали от на-
селенных пунктов, в лесу. Она 

была обнесена забором. На тер-
ритории находились хозяйс-
твенные постройки и админист-
ративное здание. Внутри зда-
ний — не камеры, а комнаты со 
старой невероятно обшарпан-
ной мебелью. Еда была однооб-
разная, но кормили регулярно. 
Да еще давали 15 марок на мел-
кие расходы. Из этих денег мож-
но было купить зубную пасту, 
мыло, другие предметы обихода 
или сигареты. 

Никого за пределы лагеря не 
выпускали. Посетители должны 
были показывать паспорт. Естес-
твенно, убежища в ФРГ он не по-
лучил, потому что не было при-
чин, необходимых для этого, на-
пример, угрозы для жизни при 
возвращении в Монголию. Од-
нако его товарищу, которого 
преследовали власти в Китае, 
статус беженца дали. Он въехал в 
Германию легально как турист и 
сразу же подал заявление в ве-
домство по делам иностранцев. 
Его, как и положено, распреде-
лили в одну из деревень в земле 
Бранденбург. Он не имел права 
покидать пределы района до 
окончания процесса рассмотре-
ния заявления. Но когда время 
вынужденного «невыезда» за-
кончилось, китаец был неверо-
ятно рад тому, что может остать-
ся в Германии. 

На самом деле легальных им-
мигрантов в Германии без нуж-
ды никто не притесняет. За забор 
попадают только те, кто нару-
шил границы страны и пребывал 
на ее территории. Цыгане-бе-
женцы из Косово (а их в Герма-
нии около десяти тысяч) свобод-
но разгуливают со своими гар-
мошками по городским элект-
ричкам. Даже если кто-то при их 
виде и морщит нос, расистские 
высказывания исключены. Заго-
нять легально проживающих 
иммигрантов в гетто не позволя-
ет правовая система ФРГ. Кроме 
того, если бы кому-то из полити-
ков пришло в голову предложить 
подобные санкции, поднялись 
бы громадные протесты — и оп-
позиции, и общественности, и 
СМИ. Хотя шовинистские на-
строения в Германии сильно рас-
пространены, велико и число 
граждан, ратующих за толерант-
ность. 

«Кошки-мышки» 
на границе

Десятки иммигрантов гибнут не добравшись до Евросоюза

Нелегалов — за забор

Цыгане стали проблемой для всей 

Европы. Но можно ли ее решить? 

О границе между США и Мексикой 

не скажешь, что она на замке.

Попытки африканцев проникнуть в Испанию в лучшем случае заканчиваются арестом.

Ходоки под охраной
Жалобщиков, приезжающих в Пекин, 

содержат в дешевых гостиницах 

ИЗРАИЛЬ

Захар Гельман  

ИЕРУСАЛИМ — РАМАЛЛА
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Возведение израильтянами СБ 
началось в 2003 году правитель-
ством Ариэля Шарона. Однако о 
необходимости создания физи-
ческого барьера между израиль-
тянами и палестинцами говорил 
еще Ицхак Рабин в 1992-м. В сен-
тябре 2000 года началась вторая 
палестинская «интифада» («вос-
стание»). Количество терактов 
стало нарастать снежным ко-
мом. 

Израильские поселенцы в 
секторе Газа в то время находи-
лись под защитой армии оборо-
ны Израиля. Службы безопас-
ности установили, что практи-
чески все террористы проникали 
в страну с Западного берега реки 
Иордан. Эти территории населе-
ны в основном палестинцами и 
находятся под контролем адми-
нистрации, которую в те годы 
возглавлял Ясир Арафат. 

Возведение забора стало на-
стоятельной необходимостью 
обеспечения безопасности. Од-
новременно целью строительства 
СБ была защита дорог от атак па-
лестинских снайперов.

«Израильская СБ настолько 
же еврейская, насколько и палес-
тинская», — сказал корреспон-
денту «РГ» доктор Халед Мусари, 
житель Рамаллы, администра-
тивного центра Палестинской на-
циональной автономии (ПНА). 
По его мнению, здешняя СБ ни-
как не сравнима с Берлинской 
стеной, простоявшей почти три 
десятилетия и отделявшей нем-
цев от немцев. Израильская СБ 
разделяет евреев и палестинских 
арабов, разные народы, которые 
сегодня, к сожалению, по-пре-
жнему противостоят друг другу.

Показательно, что против СБ 
выступили и крайне правые изра-
ильские партии, посчитавшие, 
что таким образом будет легити-
мизирована граница Израиля, 
договоренность о которой была 
достигнута по результатам пере-
мирия 1949 года.

Возведение СБ резко улучшило 
ситуацию с безопасностью. Если в 
2000 году в ходе 73 атак и террорис-
тических актов, направленных про-
тив израильтян, 293 человека по-
гибли и 1950 получили ранения, то 
с августа 2003 года по июнь 2004 
года палестинским боевикам толь-
ко трижды удалось проникнуть в 
Израиль и совершить теракты. Кро-
ме того, благодаря СБ резко снизил-
ся процент угона на территорию 
ПНА израильских автомашин. 

Теперь Израиль по согласова-
нию с Египтом готовится к строи-
тельству 200-километровой пог-
раничной стены, разделяющей 
эти два государства. Таким обра-
зом, Тель-Авив ставит задачу пре-
дотвратить проникновение в 
страну африканских нелегалов. За 
последние три года израильтяне 
задержали 20 тысяч беженцев, в 
основном из Судана. Однако по 
гуманитарным соображениям 
большинству из них разрешено 
было остаться в Израиле.

Подошли 
к «зеленой черте»

Тель-Авив отгородился от палестинцев

Эти стены не пробить
Все чаще незаконные иммигранты попадают в ловушки — реальные и виртуальные

КИТАЙ

Евгений Соловьев
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Покинув свои родные места, эти 
люди, многие из которых имеют 
за плечами лишь несколько 
классов начальной школы, пы-
таются найти хоть какую-то ра-
боту в городах. Однако в послед-
ние годы на фоне экономическо-
го неблагополучия по всему Ки-
таю получить работу становится 
все труднее. Наблюдается тен-
денция сокращения рабочих 
мест, в первую очередь, за счет 
вчерашних крестьян.

Однако для многих обратной 
дороги нет, кто-то уже перевез в 
город свою семью и согласен на 
нищенское существование в го-
роде. А кто-то всерьез рассчиты-
вает на помощь правительства, 
и, надо сказать, небезоснова-
тельно. В последние годы, осоз-
навая всю степень угрозы этой 
социальной проблемы, власти 
пытаются найти пути выхода из 
сложившейся ситуации. И этой 
проблеме уделено самое серьез-
ное внимание в очередном пяти-
летнем плане социально-эконо-
мического развития (2011—
2015 гг.), который будет принят 
в марте будущего года на парла-
ментской сессии. Речь идет не 
только о создании новых рабо-
чих мест, но и о направлении вы-
ходцев из сельской местности на 
учебу для получения хоть какой-
либо специальности. 

До недавнего времени в круп-
ных городах Китая существова-
ли специальные центры, распо-
лагавшиеся обычно на окраинах 
и представляющие собой гости-
ницы с охраной. Туда помеща-
лись крестьяне, приехавшие в 
города, но не сумевшие устро-
иться, найти работу и не имею-
щие городской регистрации. 
Обычно они находились там не-
сколько месяцев до тех пор, пока 
их не забирали родственники. В 
крайних случаях они вывози-
лись на родину за государствен-
ный счет. Однако в попытках 
улучшить ситуацию с правами 
человека в 2003 году эти центры 
официально были ликвидирова-
ны. Но уже совсем скоро доволь-
но широкое распространение 
получили другие центры, где на-
сильственно содержались те, кто 
приехал в Пекин с петициями. 
Они создаются на базе самых де-
шевых гостиниц, с круглосуточ-
ной охраной, с предоставлением 
питания. Конечно, никакой офи-
циальной информации об этом 
не найти, тем более не получить 
комментарий от представителей 
власти. Но многочисленные сви-
детельства с точными адресами, 
фотографиями указывают, что 
такие места есть. В основном, 
туда помещаются приезжие из 
деревень или небольших город-
ков, которые пытаются попасть 
на «прием» к высшему руководс-
тву страны. Никаких обвинений 
задержанным не выдвигается и 
после содержания в этих цент-
рах их обычно отправляют до-
мой.

Есть в КНР стены не менее 

крутые, чем Великая китайская 

стена.
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СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Анна Козина
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Впервые с 1991 года наша сбор-
ная праздновала победу в коман-
дном турнире. Была наконец пре-
рвана и другая невыигрышная се-
рия. Алия Мустафина спустя семь 
лет стала чемпионкой в многобо-

рье, повторив одно из достиже-
ний Светланы Хоркиной, кото-
рая в 2003-м завоевала свой тре-
тий абсолютный титул.

На счету Мустафиной, кроме 
пары золотых,также два «сереб-
ра» — за упражнения на брусьях и 
опорный прыжок. Причем вторая 
медаль может поменять свою 
пробу на золотую. Дело в том, что 
руководители российской деле-
гации подали в Апелляционное 
жюри Международной федера-
ции гимнастики (ФИЖ) протест 
на результаты финала в опорном 

прыжке. По мнению наших тре-
неров, арбитры неправильно оце-
нили базовую сложность выступ-
ления Алии Мустафиной, заняв-
шей второе место, и Татьяны На-
биевой, которая стала пятой.

К сожалению, итоги заседания 
технического комитета ФИЖ, а 
также имена победителей заклю-
чительных соревнований в отде-
льных видах не были известны на 
момент подписания этого номера 
«РГ» в печать. 

В последний день чемпионата 
мира у нас могли появиться оче-

редные награды не только у деву-
шек, но и первая медаль у муж-
чин, которые пока не поднима-
лись на пьедестал. Антон Голо-
цуцков, получивший в квалифи-
кации лучшие оценки, пробовал 
не растерять баллы и в финале.

Накануне корреспонденту 
«РГ» удалось поговорить с глав-
ным тренером сборной России 
Андреем Родионенко. 

Российская газета | Андрей 
Федорович, еще не все финалы за-
кончились, но, по-моему, уже сей-
час можно поздравить вас с удач-
ным выступлением женской ко-
манды. 
Андрей Родионенко | Спасибо. 
Только это не удача, а хорошая 
подготовка и соответствующее 
выступление. Все сложилось так, 
как и предполагалось. 

РГ | Наш тренерский коллектив 
очень переживал за Алию Муста-
фину, на которую выпала самая 
большая нагрузка. Как ей сил хва-
тает практически на 100 про-
центов отрабатывать все фина-
лы — и командные, и личные?
Родионенко | На Алию возлага-
лись большие надежды, и она реа-
лизовала все, что могла. Тут свою 
роль сыграли и физическая подго-
товка, и психология, и характер. 
Вряд ли можно выделить какой-то 
один компонент.

РГ | «Золото» в абсолютном 
первенстве — престижная на-
града. Надолго она стала россий-
ской?
Родионенко | Это покажет толь-
ко время. Но сегодня Алия была бе-

зоговорочным лидером. Ее превос-
ходство, думаю, ни у кого не вызва-
ло никаких сомнений. Дай бог, что-
бы так продолжалось и дальше.

РГ | Во всей этой истории есть 
один неприятный момент — про-
тест на результаты в опорном 
прыжке.
Родионенко | Почему неприят-
ный?! Это рабочая ситуация, кото-
рая вовсе не говорит о том, что 
кто-то хочет нам навредить. Прос-
то гимнастика развивается, что-то 
устаревает, появляются новые 
правила, документы. Но взгляд на 
те или иные вещи иногда отстает 
от того, что происходит в реаль-
ной практике. Техком старается 
что-то с этим сделать, но не всегда 
получается. В данном случае мы 
как раз и столкнулись с несоот-
ветствием тех документов, кото-
рые были, и прыжков, которые 
люди уже показывают. Будем раз-
бираться.

РГ | По возвращении домой, на-
верное, предстоят и внутренние 
«разборки» с мужской командой, 
которая пока не завоевала ни од-
ной медали?
Родионенко | Не забывайте, у нас 
самая молодая команда на чемпи-
онате мира. Три человека из шести 
— вчерашние юниоры. Для них 
это была первая обкатка: ведь не 
по своей вине мы не попали на 
прошлогодний чемпионат Евро-
пы. У ребят не было возможности 
набраться опыта выступления на 
крупных международных стартах. 
С учетом этого они показали если 
не максимум своих возможностей, 
то очень много. 

Прыжок в элиту
Алия Мустафина стала героиней чемпионата мира 

16-летняя Алия Мустафина стала настоящей героиней на чемпионате мира по спортивной гимнастике, завое-

вав две золотые медали.

Клуб с золотым 
напылением
Казанский «Зенит» 

выиграл 

Суперкубок России

ВОЛЕЙБОЛ

Марсель Бикбаев
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Напомним, что два предыдущих 
матча завершились победой мос-
ковского «Динамо». «Бело-голу-
бые» умело находили ключи к обо-
роне «Зенита», обыграв казанцев 
сначала в столичном дворце 
«Дружба», а потом и в родном 
«Баскет-холле».

Желая сломать неприятную 
традицию, Казань снова взялась за 
проведение этого матча, рассчи-
тывая провести его в новом волей-
больном центре. Эта арена на пять 
тысяч мест будет также использо-
ваться для игр женской команды. 
Однако сроки строительства затя-
нулись и поединок был перенесен 
в «Баскет-холл». 

Поскольку команда Владимира 
Алекно в прошлом сезоне сделала 
золотой дубль, выиграв чемпио-
нат и кубок России, в матче за Су-
перкубок ей противостоял вице-
чемпион страны — белгородский 
«Локомотив» во главе с Геннадием 
Шипулиным. Матч многие бо-
лельщики позиционировали как 
новую дуэль прежних наставников 
сборной России. 

Не секрет, что после неудачи 
российской команды на чемпио-
нате мира в Италии неутомимый 
Геннадий Яковлевич намерен вер-
нуться на этот пост, предложив 
Владимиру Алекно стать его по-
мощником. На просьбу коррес-
пондента «РГ» прокомментиро-
вать данное заявление белгородца, 
казанец ответил просто: «Вы, что, 
меня не знаете?» 

Алекно подчеркнул, что в сбор-
ной намерен быть только глав-
ным, но сам на эту должность про-
ситься не будет — согласится, толь-
ко если пригласит федерация. 

Впрочем, вернемся к Суперкуб-
ку. Борьбы, несмотря на громкие 
заявления тренеров перед игрой, 
не получилось. Обладая двумя 
равными составами, «Зенит» мо-

жет задействовать любые игровые 
схемы и комбинации. Выиграв 
партию 25:23, казанцы уже не поз-
воляли себе расслабиться. Резуль-
таты двух оставшихся сетов — 
25:18, 25:16. 

Все-таки не случайно татарс-
танские волейболисты играли в 
белых майках с золотым напыле-
нием, видать, чувствовали, что уж 
на этот раз победа от них точно не 
уплывет. Суперкубок из рук Ва-
лентина Жукова получил 38-лет-
ний капитан «Зенита» америка-
нец Ллой Болл. Лучшим в матче 
стал диагональный сборной Рос-
сии, недавно вернувшийся с чем-
пионата мира новичок «Зенита» 
Максим Михайлов. В его активе 
17 очков.

Российская газета | Максим, 
поздравляем с победой. Каковы 
ощущения от такого дебюта в со-
ставе «Зенита»?
Максим Михайлов | Я впервые в 
жизни участвовал в матче за Су-
перкубок. И с ходу его выиграл! 
Рад, что играю за клуб, который за 
десять лет добился такого про-
гресса. Хочется побыстрее забыть 
о неудачном чемпионате мира. 
Поэтому такие победы нужны.

РГ | На презентации команды вам 
вручили национальный головной 
убор. Это ваша первая в жизни 
тюбетейка?
Михайлов | Нет, одна уже была. В 
2006 году в Казани проходил мо-
лодежный чемпионат Европы. 
Сборная России заняла первое 
место, и мне вместе с медалью вру-
чили тюбетейку. Кстати, в Казани 
поселился напротив «Баскет-хол-
ла».

РГ | В клубе отмечают, что за 
Максимом Михайловым «охоти-
лось» десять клубов Суперлиги. 
Почему вы выбрали «Зенит»? 
Михайлов | Мне хочется решать 
серьезные задачи под руководс-
твом серьезного тренера. Я рабо-
тал с Владимиром Романовичем в 
сборной России. Мне нравится его 
уверенность в своих силах, кото-
рая сквозит даже в его внешнем 
виде. И конечно — целеустремлен-
ность.

Волейболисты казанского 

«Зенита» завоевали очередной 

трофей в свою коллекцию.

ФОРМУЛА-1

Михаил Харламов
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Увы, Петров, ехавший на седьмой 
позиции, без чьей-либо «помо-
щи» вылетел в отбойник. Удар 
получился очень жестким — от 
болида во все стороны полетели 
куски обшивки... Стоит ли гово-
рить, что до финиша наш гонщик 
не добрался...

На Петрова было больно смот-
реть. Новичок «Формулы-1», 
только начинающий познавать 
секреты «королевских гонок», в 
очередной раз грубо ошибся. 
Просчет был допущен лишь один, 
после того как россиянин совер-
шил без преувеличения фантас-
тический прорыв, но его вполне 
хватило, чтобы в который раз в 
этом сезоне досрочно отправить-
ся в боксы.

Тонированный шлем скрывал 
эмоции нашего гонщика, но по 
низко опущенной голове можно 
было легко догадаться: «за стек-
лом» — не самое радостное выра-
жение лица. Наверное, пилот 
«Рено» понимал, что в таком пе-
чальном итоге гонки он виноват 
сам. Здесь нужны опыт, везение. 
А вот с этим у Виталия пока боль-
шие проблемы. 

Впрочем, вне всяких сомне-
ний, у Петрова есть перспективы 
стать своим в «королевских гон-
ках». Согласитесь, что далеко не 
каждый гонщик, сможет про-
браться с 20-го места на старто-
вой решетке на седьмое! А росси-
янину вчера это удалось. 

Вы спросите, почему завершив 
квалификацию 15-м, Петров 

стартовал на пять позиций ниже? 
Две недели назад, во время старта 
Гран-при Японии, Петров ушел в 
гонку значительно быстрее своих 
ближайших конкурентов. Тут же, 
на прямой, он обогнал Фелипе 
Массу, постепенно оставлял по-
зади и Нико Хюлкенберга. Одна-
ко, в момент когда «Уильямс»  
нем ца, казалось, уже маячил в 
зеркалах заднего вида, россиянин 
задел машину соперника. «Рено» 
моментально развернуло, и гонка 
для Петрова закончилась еще до 
первого поворота. После разбора 
эпизода российского гонщика 
признали виновником столкно-
вения и оштрафовали пятью по-
зициями на старте Гран-при Ко-
реи. 

Любопытно, что многие спе-
циалисты открыто заявили о не-
справедливости данного решения 
судей, но менять вердикт в мире 
больших моторов не принято, и 
Виталия оставили «крайним». 

Вчера болиды непривычно 
стартовали следом за машиной 
безопасности. Она вообще в Ко-
рее оказалась востребована как 
никогда. Проливной дождь то и 
дело заставлял организаторов 
тормозить гонщиков. Петров, 
правда, ездить по мокрым трас-
сам любил всегда, и в те редкие 
моменты, когда «пейс кар» ухо-
дил с трассы, Виталий методично 
«разделывался» с конкурентами. 
В итоге пилот «Рено» ворвался в 
очковую зону и даже стал седь-
мым. Оставалось немного — спо-
койно финишировать. Но… 18-й 
поворот в гонке стал роковым...

А победителем «мокрого ко-
рейского марафона» стал Фер-
нандо Алонсо на «Феррари», ко-
торый за два этапа до финиша 
чемпионата вырвался в промежу-
точные лидеры. Что касается Ви-
талия Петрова, то с 19-ю очками 
он опустился на 14-ю позицию в 
личном зачете чемпионата мира. 

На мокром месте
Виталий Петров в очередной 

раз не добрался до финиша
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Илья Соболев,

Павел Петровский
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Шансы на чемпионство обеих ко-
манд невелики, ввиду большого 
отрыва от лидера питерского «Зе-
нита», а вот оставшиеся места на 
пьедестале москвичам и казан-
цам вряд ли кто помешает разыг-
рать между собой.

Несмотря на центральный по 
всем параметрам матч, трибуны 
не самой вместительной химкин-
ской арены аншлага не дожда-
лись. И это при том, что погода 
вчера была отличная: ясная и сол-
нечная. После победы армейцев 
над «Палермо» в Лиге Европы, 
президент клуба Евгений Гинер 
высказал мнение, что «красно-
синих» в Европе признали. В Рос-
сии, видимо, еще нет.

Как и полагается хозяевам, 
«красно-синие» начали встречу 
активно, правда, без обилия голе-
вых моментов. К середине перво-
го тайма атакующий порыв хозя-
ев несколько ослаб и казанцам 
достаточно легко удалось выров-
нять игру. По крайней мере, стан-
дартов на половине поля сопер-
ника подопечные Курбана Бер-

дыева исполнили не меньше, чем 
«красно-синие».

Во втором тайме армейцы ата-
ковали чаще, но реализовать пре-
имущество в забитые мячи, в том 
числе и по вине поймавшего ку-
раж голкипера «Рубина» Рыжи-
кова, так и не смогли — 0:0.

«Спартак» 

останется без Лиги 

Московский «Спартак» прак-
тически потерял шансы на учас-
тие Лиги чемпионов в следую-
щем году. Сыграв вничью 0:0 на 
выезде с «Сибирью», «красно-
белые» набрали 40 очков, что на 
восемь меньше, чем у идущего 
третьим ЦСКА, при том, что у 
армейцев две игры в запасе. За 
шесть туров такие гандикапы не 
отыгрываются.

Разумеется, тяжелейший 
матч с «Челси» и маячащая через 
три дня встреча с «Зенитом» не 
могли не повлиять на стартовые 
предпочтения Валерия Карпина. 
В итоге, почти половине тех, кто 
выходил в «Лужниках» был пре-
доставлен отдых. Изменения су-
щественно сказались на игре 
москвичей: внимательно сыграв 
в обороне, гости почти ничего не 
создали впереди. Еще одним ра-
зочарованием стала травма Сер-
гея Паршивлюка, который, по-
видимому, получил надрыв связ-
ки.

Усложнило себе борьбу за ев-
рокубки и московское «Дина-

мо». Выезд «бело-голубых» во 
Владикавказ закончился безго-
левой ничьей. 

А вот «Спартак» из Нальчика 
продолжает непривычную для 
себя в конце сезона борьбу за ев-
рокубки. Команда Юрия Крас-
ножана, несколько притормо-
зившая в последних играх, снова 
побеждает. На этот раз «красно-
белые» в упорном противостоя-
нии на своем поле одолели 
«Томь» — 2:1.

Пермский «Амкар» проиграл 
на своем поле «Локомотиву» — 
1:2 и остался в зоне вылета. В еще 
одном поединке «Сатурн» пере-
играл дома «Терек» со счетом 1:0. 
Воскресные встречи «Анжи» — 
«Зенит» и «Ростов» — «Крылья 
Советов» завершились после под-
писания номера в печать.

Скандальные 

миллионы

Накануне мировой футбол 
потряс очередной громкий скан-

дал. На страницах немецкого из-
дания «Suddeutsche Zeitung», 
член совета директоров фут-
больной ассоциации Кипра Спи-
рос Марангос объявил, что об-
ладает доказательствами подку-
па пятерых членов исполкома 
УЕФА со стороны Украины и 
Польши для получения права 
провести Евро-2012.

Чиновник отметил, что эту 
информацию он «на протяже-
нии двух лет безуспешно пыта-

ется предоставить президенту 
УЕФА Мишелю Платини». Кип-
риот утверждает, что высоко-
поставленные чиновники полу-
чили за свои голоса в пользу вос-
точноевропейской заявки сумму 
в 11 миллионов евро. Адвокат 
Марангоса — Неоклис Неоклеус 
заявил, что у них есть свидетели, 
которые готовы под присягой 
дать показания в суде. Со сторо-
ны Мишеля Платини пока реак-
ции не последовало, зато гене-
ральный секретарь УЕФА Джан-
ни Инфантино поспешил на-

звать высказывания киприота 
«болтовней».

Отметим, что ранее в центре 
скандала оказались чиновники 
Международной федерации фут-
бола — члены исполкома ФИФА 
нигериец Амос Адаму и Рей-
нальд Темарии с Таити. 

Эти функционеры согласи-
лись продать свои голоса в поль-
зу заявки США на проведение 
чемпионата мира 2022 года, не 
подозревая, что вместо заокеан-
ских миллионеров переговоры с 
ними вели английские журна-
листы.

Комитет по этике временно 
отстранил Адаму и Темарии от 
исполнения обязанностей в ис-
полкоме, кроме того, ведется 
разбирательство в отношении 
нескольких национальных фе-
дераций, которые подозревают-
ся в сговоре.

Под подозрение попал сов-
местный проект Испании и Пор-
тугалии, а также заявка Катара. 
Если будет установлена связь за-
явочных комитетов этих стран с 
запятнавшими себя членами ис-
полкома ФИФА, то эти страны 
будут исключены из списка пре-
тендентов на право проведения 
первенства планеты.

«Рубин» преткновения
ЦСКА не смог одолеть действующего чемпиона России

Украина и Польша 
якобы заплатили членам 
исполкома УЕФА за право 
провести Евро-2012 сумму 
в 11 миллионов евро!

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Александр Ерастов
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«Кубок Кремля» подарил Викто-
рии пятый титул в карьере и пу-
тевку на итоговый чемпионат в 
Дохе, который стартует уже во 
вторник. В главном московском 
матче она выиграла у Марии Ки-
риленко — 6:3, 6:4. 

«Что было самое трудное в 
матче? Психологический ас-
пект?» — спрашивали журналис-
ты Викторию Азаренко. 

«Во-первых, скажу: тяжело 
обыгрывать подруг, — ответила 
Вика. — Мы обе показывали ата-
кующий теннис, было много дол-
гих розыгрышей. Во втором сете 
Маша повела — 3:0, она стала 
действовать агрессивно, а я, на-
оборот, пассивно. Потом я собра-
лась».

Виктория рассказала, что для 
нее это очень большая победа. 
«Выиграть перед Дохой — это 
мне придаст еще большую уве-
ренность. Я ехала в Москву, что-
бы добыть недостающие очки для 
попадания на итоговый турнир. 
Уже знала, что могу быть запас-
ной. Но теперь я полноправная 
участница чемпионата в столице 
Катара».

«Многие хотели туда при-
ехать, но не было билетов, — ска-
зала Вика. — Но меня поддержи-
вали и в «Олимпийском», и дома, 
следя по телевизору».    

Журналистов, конечно, инте-

ресовало, какой молодой человек 
болел за Викторию?

«Ну, вы, наверное, знаете, ведь 
видели же. Ладно, скажу. Это Сер-
гей Бубка-младший».  

ТОЛЬКО В «РГ»

Корреспондент «РГ» погово-
рил не только с Викторией Аза-
ренко, но и с ее тренером — фран-
цузом Самуэлем Сумиком. 

Российская газета | Поздрав-
ляем, Самуэль. Первым, кого поб-
лагодарила Вика, были вы. «Спа-
сибо, Сэм!» — сказала Виктория. 
Самуэль Сумик | Я очень рад, 
спасибо. Мария Кириленко игра-
ла хорошо, в ее теннисе появилась 
агрессия, воля. Было трудно. 

РГ | Самуэль, получается, Викто-
рия прислушалась к вашим сове-
там? 
Сумик | Она не должна меня слу-
шать. 

РГ | Как так? 
Сумик | Все наоборот: я должен ее 
слушать. Точнее, я должен ее слу-
шать гораздо больше,  чем она 
меня. На этом, на мой взгляд, стро-
ится работа тренера. И в данном 
случае я должен постараться по-
нять Викторию как спортсмена, 
как человека.

РГ | Когда вы начали работать с 
Викторией Азаренко? 
Сумик | В конце прошлого года. 

РГ | Удачное выступление в Мос-
кве подарило Виктории путевку в 
Доху.
Сумик | Я надеюсь на успешную 
игру Вики на итоговом чемпионате. 

Кремлевская Виктория
Традиционный теннисный турнир в Москве 

выиграла Азаренко из Белоруссии
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Армейцы Москвы (в полоса-

той форме) создали у ворот 

казанского «Рубина» немало 

голевых моментов, но забить 

хотя бы один мяч так и не 

смогли.

На «кремлевских кортах» лучшей 

стала Виктория Азаренко из 

Белоруссии.
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ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Раков замучает 

ностальгия
25 ОКТЯБРЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК

Мы переживаем исключительное 

время благоприятного взаимовлия-

ния Меркурия и Венеры. И если лень 

еще не одолела вас окончательно, 

можете успеть переделать множест-

во дел. Придется применить некие 

усилия. Неудивительно, что многие 

могут столкнуться с претензиями со 

стороны официальных органов, ми-

лиции, налоговой инспекции, проку-

ратуры, таможни и пожарных служб. 

Так что стоит заранее привести в по-

рядок нужные документы. 

Гармония Марса в текущей лунной 

ритмике придаст интенсивный, ярко 

окрашенный тон как деловому, так и 

личному общению. Наступил момент 

для своевременного оформления 

кредитов, возвращения долгов. Не 

исключены выгодные сделки в стра-

ховом деле, будет удачной реклама 

банковского бизнеса. Вероятны ус-

пехи на ниве творчества и научных 

изысканий.

Эмоциональный фон понедельника 

несколько взвинчен. Но для боль-

шинства все же благоприятен. В се-

мейном общении необходимо де-

ржать себя «в узде», иначе не избе-

жать ссор даже по ничтожным быто-

вым мелочам. В любви есть шанс ис-

пытать все: от яркой эмоциональной 

и физической близости до отчужде-

ния. На работе на ваших глазах мо-

жет произойти развязка сложной, 

заботящей многих интриги.

На финансовых рынках о стабилиза-

ции остается лишь мечтать. Остается 

лишь приспосабливаться к ситуации. 

Серьезные происшествия сегодня 

маловероятны, однако не стоит рис-

ковать понапрасну. Тщательнее конт-

ролируйте ситуацию за рулем.

Состояние здоровья не внушает опа-

сений. Тем не менее не забывайте о 

профилактике здоровья, при приго-

товлении пищи тщательно проверяй-

те качество продуктов. Сегодня по-

лезны очистительные процедуры, 

прогулки на свежем воздухе.

ОВЕН Деловое партнерство и дру-

жеские контакты сильно продвинут 

ваши дела. Вновь открывшимися 

дипломатическими способностями 

смогут воспользоваться коллеги и 

близкие. 

ТЕЛЕЦ Вы сосредоточитесь на себе. 

Готовясь к новому деловому пред-

приятию, соберите всю силу и волю. 

БЛИЗНЕЦЫ Понедельник — благо-

приятный день для сбора информа-

ции. Вы сможете с успехом найти вы-

ход из кризисной ситуации.

РАК Вас замучает ностальгия. Любая 

мелочь с утра будет навевать прият-

ные воспоминания, уже после обеда 

этот поток положительных эмоций, 

получаемых от созерцания старых 

пустячков, истощит вас. А вечером в 

гости придут старые друзья. Так что 

не исключены хороший алкоголь, 

вкусная еда и танцы до утра.

ЛЕВ Забудьте поставить будильник 

около кровати. Вам сегодня лучше 

проспать до обеда. Уже с утра будете 

чувствовать себя утомленным, рабо-

тать на такой ритмике желания не 

возникнет. 

ДЕВА Внимательно отнеситесь к кон-

тактам с начальством во второй по-

ловине дня. Возможны перспектив-

ные предложения, в результате кото-

рых начнете новый проект. 

ВЕСЫ Успех придет, но только благо-

даря вашему кошельку, хитрой дип-

ломатии и влиятельным друзьям. На-

чальник ждет от вас нестандартного 

хода в решении проблемы. 

СКОРПИОН Сегодня вы независимы. 

Доверьтесь интуиции, которая чрез-

вычайно обострится. Прогноз обяза-

тельно сбудется. 

СТРЕЛЕЦ У вас появится особая пот-

ребность в нежных чувствах. Душев-

ные порывы заведут вас в экзотичес-

кие места. Не теряйте контроля над 

эмоциями, подумайте о завтрашнем 

дне, который обязательно настанет.

КОЗЕРОГ Пересмотрите свои вкусы 

и переоцените взаимоотношения 

с коллегами, друзьями и родствен-

никами. Кто-то вскоре расстанется 

с былыми иллюзиями.

ВОДОЛЕЙ Будьте открытыми для 

всего нового — и удача улыбнется 

широкой американской улыбкой. Не-

ожиданное везение немного вскру-

жит вам голову.

РЫБЫ Советуем четко формулиро-

вать свои мысли. От этого зависит 

ваш успех. А также отношение к вам 

коллег и начальства.

В Фонде культуры «Екатерина» показывают выставку «Поле действия. Московская концептуальная школа и ее контекст», которая посвящена русскому искусству 1970-х — 1980-х годов. В числе представленных там работ, 

объектов, фотографий и фильмов — картина художника Олега Васильева «Вращение». Заметки об открывшейся в Москве выставке читайте на с. 7.

Какое событие 
вы считаете поворотным 

в своей судьбе?
Владимир Маслаченко, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА 

ПО ФУТБОЛУ:

— Когда я познакомился с Его Ве-
личеством футболом, мне было 
восемь лет. И произошло это, 
можно сказать, случайно. На ули-
це, на булыжно-песчаной мосто-
вой дворовые мальчишки гоняли 
мячик. Мы с мамой проходили 
мимо. Помню, штанги ворот у 
них были сделаны из одежды. И 
вот один из пацанов, вратарь, 
прыгнул за мячом и не поймал. А 
я сзади, вырвавшись из рук мате-
ри, подскочил и сумел схватить 
этот мячик. На мне был хороший, 
красивый костюмчик, достав-
шийся нам по лицензии, по ленд-
лизу тогдашнему. Во время вой-
ны американцы присылали со-
юзникам сгущенку, фисташки 
консервированные, классно сде-
ланные, кстати, и разную одежду. 
И вот я, весь такой красивый, в 
американском наряде, растянул-
ся на булыжниках. С этого все и 
началось.

Виктор Заболотский,
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ

ЛЮБИТЕЛЕЙ АВИАЦИИ:

— А у меня, как на железной до-
роге, — рельсы только прямо 
идут. Нет никаких поворотов. В 
детском саду я хотел стать моря-
ком. Но потом влюбился в нашу 
воспитательницу. А она целова-

лась с летчиком. И мне тоже за-
хотелось стать летчиком. Вот с 
тех пор иду по этой тропинке. 
Когда я чуть подрос, увлекся 
авиамоделизмом. Затем начал 
летать, окончил инструкторс-
кую школу, школу летчиков-ис-
пытателей, а потом Академию 
гражданской авиации и даже 
прошел подготовку по програм-
ме «Буран».

Борис Грачевский,
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 

«ЕРАЛАША»:

— Думаю, то, что я бросил стро-
ить ракеты и, практически уже 
будучи инженером, пришел на 
киностудию имени Горького. Я 
ведь в свое время окончил Кали-
нинградский механический тех-
никум при заводе Королева. На 
киностудии поначалу был прос-
тым грузчиком. Таскал тяжелые 
мешки, грузил декорации, рекви-
зит. Но мне очень хотелось рабо-
тать в кино, и я верил, что рано 
или поздно всего добьюсь. Лю-
бовь к искусству, любовь к кино 
давали мне силы.

Борис Стругацкий,
ПИСАТЕЛЬ-ФАНТАСТ:

— Не знаю я такого события. Все, 
что со мной в жизни случалось, 
имело какие-либо последствия. 
Хорошие или не очень.

Подготовила Анна Кольдина

ВОПРОС ДНЯ

«РГ» — МЕДИА

Фото- и видеоматериалы 
корреспондентов с мест событий

www.rg.ru/foto

«РГ» — ПРОЕКТ

Дневник переписчика
www.rg.ru/sujet/4198.html

«РГ» — СЮЖЕТ

Забастовки во Франции
www.rg.ru/sujet/3185.html

СИЛОВОЙ БЛОК «РГ»

Новые правила призыва в армию
www.rg.ru/sila.html

«РГ» — ОБРАЗОВАНИЕ 

Русский язык с Мариной Карнауховой
www.rg.ru/sujet/4097.html

«РГ» — ПРАВО 

Проект «Юридическая неделя»
www.rg.ru/sujet/3725.html

«РГ» — MOBILE

Важные законы в вашем мобильном 
телефоне

m.rg.ru

ТОЛЬКО НА САЙТЕ 

www.rg.ru

МОСКВА -1…+5, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +3…+6, дождь

АНАДЫРЬ -9…-5, снег

АРХАНГЕЛЬСК +1…+3, дождь

АСТРАХАНЬ +8...+15, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК -11…-2, снег

ВЛАДИВОСТОК -1…+6, дождь

ВОЛГОГРАД +2...+11, ясно

ВОРОНЕЖ 0...+9, ясно

ЕКАТЕРИНБУРГ -3…+5, ясно

ИРКУТСК -9…+1, снег

КАЗАНЬ -2…+5, ясно

КАЛИНИНГРАД +6…+10, дождь

КРАСНОДАР +7…+18, ясно

МАГНИТОГОРСК -4…+7, ясно

МУРМАНСК -4…-1, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -1…+5, перем. обл.

НОВОСИБИРСК -3…+6, ясно

ОМСК -3…+7, ясно

ОРЕЛ -1…+8, ясно

ОРЕНБУРГ -3…+8, ясно

ПЕРМЬ -1…+3, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ +4…+13, ясно

САМАРА -2…+8, ясно

СОЧИ +14…+19, ясно

СТАВРОПОЛЬ +7…+13, дождь

ТАМБОВ -1…+9, ясно

ТЮМЕНЬ -3…+5, ясно

УФА -2…+6, ясно

ХАБАРОВСК -8...-1, снег

ЧЕЛЯБИНСК -3…+7, ясно

ЧИТА -15…-7, ясно

ЭЛИСТА +5…+14, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК +1…+11, дождь

ЯКУТСК -22…-13, снег

ЯРОСЛАВЛЬ -1...+5, дождь

НА УЛИЦЕ

ЦЕНЗУРЫ.NET

МЫ ПРЕДЛАГАЕМ TUVWVXYZ[ 
\]^_`dWVk nW nWpX[ ̂ WqVX 
nWU]\YXX ZvxUX y_]YUxWzUU 
{ |W}XVX: WWW.RG.RU

Для меня Бычков 
не герой, а преступник

Тимофей Борисов

www.rg.ru/2010/10/22/

bychkov.html

— Никто не спорит, что нарко-
маны нуждаются в принудитель-
ном лечении, что общество необ-
ходимо оградить от угрозы нар-
комании. Но методы Бычкова не-
допустимы, т.к. ни о каком прину-
дительном лечении здесь речи не 
идет. Здесь вообще нет лечения и 
реабилитации. Единственный 
плюс такого метода в том, что 
наркоман изолирован от обще-
ства. Метод Бычкова — это не 
борьба с наркотиками или нарко-
тической зависимостью, а борьба 
с наркоманами.

Андреев Павел

Вперед Солнца 
не забегать

Андрей Панин 

www.rg.ru/2010/10/22/

timezone.html

— Я из Самары. Нас никто не 
спрашивал, это точно. Взяли и пе-
ревели. Теперь вечер наступает в 
17, а в декабре будет наступать в 
15. Кому хорошо? Про украден-
ное время полностью согласен с 
автором. Нам не хватает этого 
светлого времени ни для работы в 
огороде, ни для спорта и отдыха. 
Смыслом перевода в те забытые 
советские времена была в том 
числе и экономия электроэнер-
гии. Каков смысл теперешнего 
пересмотра часовых поясов? Ни-
как не приблизимся мы к цивили-
зации, нет смелых людей во влас-
ти, опять все решается в угоду. 
Грустно и обидно, жизнь такая 
короткая.

Валерий

Спасти по золотому 
стандарту

Александра Шабловская

www.rg.ru/2010/10/22/

osteoporoz.html

— Не проще ли вместо диа-
гностики с недоступной денсито-
метрией, не тратя времени, зани-
маться своевременной профи-
лактикой — принимать препара-
ты кальция с витамином D. Ведь 
результат исследования у людей 
после 50 лет вполне предсказу-
ем — остеопороз.

Странник

В баню — на поезд
Татьяна Тараканова

www.rg.ru/2010/10/21/banya.html

— В Волгоградской области 
(не в областном центре) бани — 
дефицит. Каждый районный 
центр, за исключением несколь-
ких, остался без этого необходи-
мого атрибута чистоты и здоро-
вья. Возможно, власти просто 
ожидают какого-нибудь «пожа-
ра» в виде массового заболевания 
населения. Если власть не реаги-
рует в течение длительного вре-
мени на 70-процентный наказ из-
бирателей по возрождению бань, 
то такую власть не стоит и содер-
жать. Постройку бани каждый 
житель области не осилит.

Ваня

Пандус к правосудию
Светлана Добрынина 

www.rg.ru/2010/10/21/sychev.html

— Уважаемые журналисты, 
предложите администрациям го-
родов в добровольном порядке 
оснастить пандусами отделения 
милиции, прокуратуры, судов и 
входы помещений с мировыми 
судьями. В Челябинске нет ни од-
ного пандуса, за исключением 
мировых судей одного из райо-
нов. Установите им срок, а потом 
проведите рейд. Корпункты-то у 
вас есть во всех крупных горо-
дах.

Зоя, Челябинск

Езда по своим 
правилам

Анатолий Буров, Наталья Граф

www.rg.ru/2010/10/21/avaria.html

— Дело даже не в том, что нет 
требований об обязательных све-
тоотражающих наклейках на 
одежду. Ведь даже если бы они 
были, попробуй заставь пешехо-
дов их носить в обязательном по-
рядке. Самое главное — это осве-
щение дорог, зачастую оно прос-
то отсутствует. Вот какой вопрос 
нужно поднимать в первую оче-
редь.

Роберт

Игорь Левитин
Министр транспорта РФ:

— В юности я мечтал стать журналистом. И хотя жизнь сло-

жилась иначе, остались огромный интерес и уважение к этой 

профессии. Я регулярно читаю «РГ» и могу сказать, что в ней 

работают профессионалы. Профильные журналисты газеты — 

постоянные участники наших мероприятий. Они настолько изу-

чили нашу отрасль, что разбираются в ее задачах и проблемах 

не хуже транспортников. «Российская газета» всегда на сто-

роне гражданина. Именно поэтому проблемные, критические 

публикации мы воспринимаем как общественный сигнал и по 

возможности стараемся скорректировать свою работу. Наде-

юсь, и дальше вы будете держать марку. С юбилеем вас!
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